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В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
ПОДДЕРЖКА АВТОПРОМА

Государственная дума Федерального 
собрания РФ 
(самарские представители)

Совет Федерации Федерального 
собрания РФ  
(самарские представители)

Правительство  
Самарской области

Самарская  
губернская дума

Администрации  
городских округов  
Самарской области:
Самара
Тольятти
Сызрань
Жигулевск
Кинель
Новокуйбышевск
Октябрьск
Отрадный
Похвистнево
Чапаевск

Администрации муниципальных 
районов Самарской области:
Алексеевский район
Безенчукский район
Богатовский район
Большеглушицкий район
Большечерниговский район
Борский район
Волжский район
Елховский район
Исаклинский район
Камышлинский район
Кинельский район
Кинель-Черкасский район
Клявлинский район
Кошкинский район
Красноармейский район
Красноярский район
Нефтегорский район
Пестравский район
Похвистневский район
Приволжский район
Сергиевский район
Ставропольский район
Сызранский район
Хворостянский район
Челно-Вершинский район
Шенталинский район
Шигонский район

Руководителям крупнейших 
предприятий и организаций, от развития 
и деятельности которых зависят 
основные макроэкономические  
показатели всего региона:
Нефтяная промышленность
Газовая промышленность
Космическо-авиационная промышленность
Энергокомплекс
Банки и финансы
Телекоммуникации
Дорожное строительство
Жилищное строительство
Автомобильный кластер
Туристический кластер
Сфера образования
Сфера здравоохранения

Торгово-промышленная палата 
Самарской области

Общественная палата  
Самарской области

VIP-зал и бизнес-терминал аэровокзала, 
аэропорт Курумоч

Распространяется  
на профильных мероприятиях  
и выставках

АДРЕСНАЯ ДОСТАВКА

ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ
ПУТЬ В КОСМИЧЕСКУЮ ЭРУ

ВОЗРОЖДАЕМ РОССИЙСКОЕ
РАСПИСАНИЕ НА ЗАВТРА

KERRANOVA – современный керамогранит, созданный специально для дизайнерских 
интерьеров квартир и частных домов. Он разработан для укладки в любом помещении –
в ванной комнате, кухне, прихожей, жилых комнатах или на крыльце.
На поверхности керамогранита представлены универсальные текстуры натуральных 
материалов – дерева, камня, мрамора, бетона. Графика неотличима от природного 
оригинала и дополнена высоким качеством, которое обеспечивают технологические 
инновации производства керамогранита. 

Полный ассортимент и коллекции этого года всегда в наличии в многофункциональных 
стильных шоурумах KERRANOVA в Москве и Самаре.

kerranova.ru             grasaro.ru

  г. Самара, ул. Красноармейская, 1, сек. 102
  г. Самара, ул. Ново-Садовая, 140        
  г. Москва, Ленинская Слобода, 26, 
    корпус С

 +7 (917) 011-06-36 
 +7 (917) 150-65-79
 +7 (917) 112-67-55

Реклама

Всегда в наличии в шоурумах KERRANOVA 
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ПЕРВЫЙ ЖУРНАЛ  
САМАРСКОЙ ГУБЕРНИИ  
В БИЗНЕСЕ И ВЛАСТИ

№3 (145) апрель 2023
Фото на обложке: 
Дмитрий Недыхалов

Зарегистрирован Управлением 
Федеральной службы по надзору 
в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций по Самарской 
области от 21 сентября 2018 года.  
Регистрационный номер ПИ  
№ТУ 63-00949

С поддержкой 
президента
Губернатор Самарской области Д.И.Азаров принял участие в засе-
дании президиума Государственного Совета, которое президент РФ 
В.В.Путин провел в начале апреля. Заседание посвящалось разви-
тию промышленности России в условиях санкционного давления, 
его участники рассмотрели целый комплекс предложений, направ-
ленных на развитие российской промышленности. Инициатива Дми-
трия Игоревича Азарова о замещении в таксопарках иностранных 
машин на отечественные, подготовленная совместно с АВТОВАЗом 
и Советом Федерации, вошла в проект решений заседания Госсове-
та. По мнению губернатора, это решение придаст дополнительный 
импульс развитию не только АВТОВАЗа, но и всей отрасли автомо-
билестроения. Другая инициатива нашего губернатора – о льготном 
кредитовании при покупке машин отечественного производства, оз-
вученная им на встрече с президентом России, уже нашла поддерж-
ку главы государства и будет реализована. Владимир Путин ранее 
также одобрил предложение Дмитрия Азарова создать в Самарской 
области кластер беспилотной авиации. 

В.В.Путин отметил важность реализации мер поддержки промыш-
ленных предприятий, в частности, используя возможности фондов 
развития. В качестве примера: благодаря эффективному взаимо-
действию регионального фонда с Федеральным фондом развития 
промышленности в 2022 году финансирование получили пять про-
ектов из Самарской области на общую сумму 5,58 млрд рублей. Такой 
результат стал рекордным для региона за время работы организа-
ции. Президент РФ также сделал акцент на значимости научно-ис-
следовательских и опытно-конструкторских работ, направленных на 
создание новых, востребованных промышленностью технологий и 
продукции, укрепления научно-промышленных школ и новых под-
ходов в подготовке кадров. На решение этой задачи в том числе на-
правлена деятельность научно-образовательного центра мирового 
уровня «Инженерия будущего», который создан в рамках поручения 
Владимира Путина и благодаря инициативе губернатора Самарской 
области Дмитрия Азарова. 

2023 год по инициативе президента РФ В.В.Путина стал Годом на-
ставника и педагога. Миссия Года – признание особого статуса 
педагогических работников, в том числе выполняющих наставни-
ческую деятельность. Самарская область занимает пятое место в 
стране в рейтинге достижений образовательных и воспитательных 
результатов, оцененных в рамках мониторинга Минпросвещения РФ. 
На страницах «Первого» – интервью министра науки и образования 
Самарской области Виктора Акопьяна.

Алевтина Лукьянова

P.S. Указом президента Российской Федерации В.В.Путина от 
12.04.2023 года «О награждении государственными наградами» за 
заслуги в развитии отечественной журналистики и многолетнюю 
плодотворную работу Ирине Владимировне Цветковой, председа-
телю Самарского областного отделения Союза журналистов России, 
присвоено почетное звание «Заслуженный журналист Российской 
Федерации». От души поздравляем Ирину Владимировну! Крепкого 
здоровья, благополучия, неиссякаемой творческой энергии!
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Экспертный совет
журнала «ПЕРВЫЙ»
Общественная палата
Самарской области

Редакция 
Главный редактор
Елена Золотых 

Людмила Круглова
Оксана Тихомирова
Светлана Минаева
Елена Андреева

Директор ООО «Самарский 
Регион Ньюс»
Алевтина Лукьянова 

Заместитель директора 
Ольга Каноныкина
 
И.о. директора по рекламе
Светлана Павлова
svetpavlova1968@mail.ru
тел. 8-927-201-72-96

Руководитель службы 
маркетинга
Ульяна Уколова
u.ukolova_firstsamara@bk.ru
тел. 8-927-007-44-99

Руководители проектов  
и направлений:

Светлана Бузулукская
sbuzulukskaya@yandex.ru
тел. 8-902-374-51-06

Мария Зорина
marizo77@mail.ru
тел. 8-9276-500-506

Дизайн-макет
ZGDизайн
Елена Золотых
Алексей Губарев

Дизайн и верстка
Алексей Губарев
Ульяна Уколова

Корректура
Галина Ильясова

Отдел иллюстраций
Дмитрий Недыхалов
Екатерина Жевак
Андрей Савельев
Дмитрий Бурлаков
Юлия Рубцова

2 апреля

Владимир Аветисян, 
член бюро центрального совета Союза 
машиностроителей

2 апреля

Габибулла Хасаев, 
председатель совета директоров «Крыльев 
Советов», доктор экономических наук, 
профессор

4 апреля

Александр Ларионов, 
председатель Самарской областной 
организации Общероссийского профсоюза 
работников государственных учреждений  
и общественного обслуживания РФ

4 апреля

Виктор Казаков, 
депутат Государственной думы РФ

5 апреля

Татьяна Бутовченко, 
президент Палаты адвокатов  
Самарской области 

10 апреля 

Андрей Колотовкин, 
командующий 2-й гвардейской 
Краснознаменной армией, генерал-майор 

11 апреля

Рамиз Алмазов, 
начальник УФСИН России  
по Самарской области

12 апреля

Вадим Михеев, 
председатель избирательной комиссии 
Самарской области

12 апреля

Юрий Сапрунов, 
президент АО «Жигулевское пиво» 

14 апреля

Владыка Сергий, 
митрополит Самарский и Новокуйбышевский

14 апреля

Лидия Рогожинская, 
врио министра спорта Самарской области – 
руководитель департамента физической 
культуры и спорта министерства спорта 
Самарской области 

17 апреля

Анатолий Екамасов, 
глава Сергиевского района  
Самарской области

18 апреля

Сергей Голицаев, 
генеральный директор  
АО «Новокуйбышевский НПЗ»

20 апреля

Иван Пивкин, 
министр транспорта и автомобильных дорог 
Самарской области

20 апреля

Александр Лемаев, 
глава Шенталинского района  
Самарской области

20 апреля

Андрей Орлов, 
главный врач Самарского областного 
клинического онкологического диспансера 

21 апреля

Эдуард Ардабьев, 
глава Борского района Самарской области

23 апреля

Олег Багаев, 
председатель правления  
АО «Кошелев-Банк» 

27 апреля 

Николай Плаксин, 
министр строительства  
Самарской области 

27 апреля

Ольга Гальцова, 
уполномоченный по правам человека  
в Самарской области 

28 апреля

Ильдар Шакуров, 
главный врач ГБУЗ «Самарский областной 
кожно-венерологический диспансер»

30 апреля 

Сергей Плешаков, 
главный врач ГБУЗ СО «Кинельская ЦБГиР»
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Строительство нового жилья для жителей села 
стало возможно благодаря реализации госу-
дарственной программы «Комплексное разви-
тие сельских территорий». Программа позволя-
ет комплексно подходить к решению вопросов 
строительства и модернизации социальной, 
инженерной и транспортной инфраструктуры 
в сельской местности. Жилье предоставляет-
ся бесплатно работникам агропромышленных 
предприятий, учителям, врачам и людям дру-
гих специальностей по договору соцнайма. По 
условиям договора, через пять лет семья смо-
жет выкупить жилье за 10% от стоимости, через 
10 лет – за 1%.

За три года в регионе построено 56 жилых до-
мов, жильем обеспечены 80 семей.

Району были предоставлены средства из об-
ластного бюджета в целях софинансирования 
расходных обязательств муниципальных обра-
зований Самарской области по строительству 
(приобретению) жилья на сельских территори-
ях, предоставляемого по договору найма. 

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области:

- Знаю, что для некоторых се-
мей эти квартиры стали по-
настоящему долгожданными. 
Уверен, они принесут счастье се-
мьям, подарят уют и будут свиде-
тельствовать о том, что в Самар-
ской области самое пристальное 
внимание уделяется и развитию 
села, и поддержке наших заме-
чательных учителей, врачей. Мы 
постараемся сделать так, чтобы 
вам было комфортно, чтобы ваши 
таланты, ваши труды были оцене-
ны. В том числе и вот такими ре-
шениями. И очень рад, что в этот 
светлый праздник вы делаете шаг 
в новую жизнь.

УЛУЧШЕНИЕ ЖИЛИЩНЫХ  
УСЛОВИЙ ЖИТЕЛЕЙ СЕЛА –  
ОДНО ИЗ ВАЖНЕЙШИХ 
НАПРАВЛЕНИЙ, РЕАЛИЗУЕМЫХ  
ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ ФЕДЕРАЛЬНОГО, 
ОБЛАСТНОГО И МЕСТНОГО 
БЮДЖЕТОВ

Шаг в лучшую жизнь
Кинель-черкасские учителя и врачи получили ключи от новых квартир
16 апреля в Кинель-Черкассах губернатор Дмитрий Азаров вручил жителям села  
ключи от новых квартир. Жилье в новом трехэтажном многоквартирном доме  
получили 16 семей врачей и учителей.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: samregion.ru

Благодаря нацпроекту «Жилье и городская среда» 
и государственной программе Российской Федера-
ции «Комплексное развитие сельских территорий» 
ведется строительство жилья и в других муници-
пальных районах. Под личным контролем главы 
региона в области проводится большая работа для 
развития сельских территорий: строится новое жи-
лье, модернизируются школы, больницы, детские 
сады, дома культуры, ведется благоустройство 
дворов и общественных пространств. За последние 
годы в Кинель-Черкасском районе были отремон-
тированы образовательные учреждения в селах 
Березняки, Черновка, Кабановка, Муханово, Крас-
ная Горка, Александровка и других. Планируется 
проектирование нового детского сада на 80 мест 
в селе Кинель-Черкассы. В прошлом году в районе 
было обновлено 14 дворов и пять общественных 
территорий, а всего за годы реализации нацпроек-
та «Жилье и городская среда» в селах Кинель-Чер-
касского района стали комфортнее 54 дворовые и 
24 общественные территории.

В ближайшие два года программа «Комплексное 
развитие сельских территорий» продолжит дей-
ствие. В селах продолжится строительство и ремонт 
объектов социальной и инженерной инфраструкту-
ры, будет продолжена работа по привлечению спе-
циалистов в села, поддержка учителей и медиков, 
в том числе по программам «Земский доктор» и 
«Земский учитель».
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Ни один запуск отечественного пилотируемого 
космического корабля не обходится без ракет-
носителей самарского производства

В День космонавтики губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
поздравил с профессиональным праздником сотрудников и ветеранов 
АО «РКЦ «Прогресс». На торжественном заседании научно-технического 
совета АО «РКЦ «Прогресс» 12 апреля глава региона, руководство, 
сотрудники и ветераны предприятия обсудили производственные  
планы на ближайшие годы. 
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, Юлия  РУБЦОВА (фото, «Волжская коммуна»)
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Предприятие развивается 
За свою историю ракетно-космиче-

ский центр прошел славный путь дости-
жений и открытий. Предприятие участво-
вало во всех крупнейших программах 
освоения космоса, включая «лунную», 
создание многоразовой космической си-
стемы «Энергия-Буран», было участником 
международной миссии «Союз-Аполлон».

Сегодня РКЦ «Прогресс» – крупней-
шее предприятие страны, решающее 
задачи стратегической важности, обла-
дающее многотысячным высокопрофес-
сиональным, ответственным коллективом. 
Осваивая и исследуя новое, разрабатывая 
и внедряя в производство высокотехно-
логичные решения, ракетно-космический 
центр не отступает от своих крепких тру-
довых традиций. «В этом и заключается 
его успех, – подчеркнул Дмитрий Азаров, 
отметив, что предприятие удерживает 
лидерские позиции, несмотря на беспре-
цедентные санкции стран коллективного 

Запада. – Можно смело говорить о том, 
что предприятие адаптировалось к новым 
условиям, сохранив при этом уникальные 
компетенции, и приступило к решению 
новых задач».

РКЦ «Прогресс» по объемам отгрузки 
товаров, работ и услуг по итогам прошло-
го года значительно превысил показате-
ли 2021 года: темп роста составил 176%. 
Предприятие обеспечило 19 пусковых 
кампаний. 

Генеральный директор АО «РКЦ «Про-
гресс» Дмитрий Баранов отметил, что, 
несмотря на все вызовы, с которыми при-
шлось столкнуться, предприятие активно 
развивается. Совершенствуется производ-
ственная база ракетно-космического цен-
тра, внедряются современные высокопро-
изводительные обрабатывающие центры, 
ведется работа по организации производ-
ства комплектующих для ракетно-косми-
ческой техники с использованием адди-

тивных технологий. Реализуется проект по 
созданию первого летного образца раке-
ты-носителя «Союз 5», ведется работа над 
техническим проектом абсолютно новой 
ракеты «Амур СПГ» на сжиженном природ-
ном газе с многоразовой ступенью.

 «Сегодня перед всеми нами стоит 
важнейшая задача, от которой зависит 
дальнейшая судьба Родины. И мы, каж-
дый на своем месте, должны проявлять 
ответственность, активность, професси-
онализм, чтобы помочь отстоять свою не-
зависимость, свой суверенитет. Каждый 
на своем месте сегодня защищает Роди-
ну, – подчеркнул Дмитрий Азаров. – Очень 
многое зависит сегодня от нас, от нашего 
единства, от нашего упорства и воли к По-
беде. Спасибо, что сознаете это, прикла-
дываете все усилия, чтобы достичь нашей 
главной цели. Вашему труду, таланту и 
вдохновению наш областной центр обязан 
званием космической столицы России».

Высокая оценка
Ветеранов и сотрудников РКЦ «Прогресс» с Днем космонавтики поздра-

вил полномочный представитель президента РФ в Приволжском федераль-
ном округе Игорь Комаров. В своем обращении он отметил: «Сотрудники 
предприятия сегодня интенсивно развивают отрасль силами отечественной 
индустрии. Впереди масштабные задачи. Убежден, что они будут успешно 
решены».

Благодарность полпреда президента коллективу РЦК «Прогресс» за 
большой вклад в развитие ракетно-космической отрасли, высокий профес-
сионализм и преданность делу на торжественном собрании завода вручил 
главный федеральный инспектор по Самарской области Михаил Феоктистов.

«Даже в праздничные дни жизнь не замирает. Перед нами стоит множе-
ство важных для всей страны, для всего народа задач. Я уверен, что благо-
даря вашему профессионализму, ответственности, самоотверженности мы со 
всеми задачами справимся, победим по всем фронтам. Враг будет разбит, По-
беда будет за нами», – резюмировал Дмитрий Азаров. Отдельно глава региона 
поблагодарил коллектив предприятия за поддержку военнослужащих, кото-
рые находятся на передовой, а также за заботу об их семьях.

Лучшим из лучших сотрудников за выполнение производственных задач 
и многолетнюю работу губернатор вручил региональные награды. Работни-
ки были удостоены почетных знаков Трудовой Славы, почетных званий «За-
служенный работник промышленности Самарской области» и «Заслуженный 
работник авиационно-космического комплекса Самарской области», а также 
грамот и благодарностей руководителя области.

Дмитрий Баранов, 
генеральный директор АО «РКЦ 
«Прогресс»:

- Космические аппараты, за-
пущенные в последние годы, 
успешно работают по целе-
вым задачам. У нас, помимо 
действующих контрактов, 
которые мы должны закон-
чить в этом и следующем 
году, на подходе еще не-
сколько заказов. Кроме того, 
мы работаем по ряду ком-
мерческих программ. Пред-
приятие живет, развивается, 
несмотря на все существую-
щие сегодня преграды.

Дмитрий Азаров, 
губернатор Самарской области: 

- С первых дней ЦСКБ «Прогресс» была доверена 
важнейшая задача – обеспечить безопасность на-
шей страны, и завод блестяще справился с этой 
задачей, в кратчайшие сроки наладив выпуск меж-
континентальных баллистических ракет. Здесь были 
изготовлены первые две ступени для гагаринской 
ракеты. И с тех пор ни один запуск отечественного 
пилотируемого космического корабля не обходится 
без ракет-носителей самарского производства.

ВЕДЕТСЯ РАБОТА 
НАД ТЕХНИЧЕСКИМ 
ПРОЕКТОМ АБСОЛЮТНО 
НОВОЙ РАКЕТЫ «АМУР 
СПГ» НА СЖИЖЕННОМ 
ПРИРОДНОМ ГАЗЕ 
С МНОГОРАЗОВОЙ 
СТУПЕНЬЮ

РКЦ «ПРОГРЕСС» 
РЕАЛИЗУЕТ ПРОЕКТ 
ПО СОЗДАНИЮ 
ПЕРВОГО ЛЕТНОГО 
ОБРАЗЦА РАКЕТЫ-
НОСИТЕЛЯ «СОЮЗ 5»

14 15

а п р е л ь  2 0 2 3 а п р е л ь  2 0 2 3

В
Л

А
С

Т
Ь

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



ИНИЦИАТИВА САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ, 
ПОДГОТОВЛЕННАЯ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ  
СОВМЕСТНО С АВТОВАЗОМ И СОВЕТОМ 
ФЕДЕРАЦИИ, ВОШЛА В ПРОЕКТ РЕШЕНИЙ 
ЗАСЕДАНИЯ ГОССОВЕТА, ПРОВЕДЕННОГО 
ПРЕЗИДЕНТОМ РФ 4 АПРЕЛЯ. РЕШЕНИЕ 
ПОДДЕРЖАТЬ САМАРСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 
ПРИДАСТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ИМПУЛЬС 
РАЗВИТИЮ НЕ ТОЛЬКО АВТОВАЗА,  
НО И ДРУГИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ,  
ВСЕЙ ОТРАСЛИ АВТОМОБИЛЕСТРОЕНИЯ

Самарская область подготовила целый ряд 
инициатив, направленных на поддержку 
автомобильной промышленности
ФОТО: Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

Денис Мантуров, 
министр промышленности и торговли РФ:

- Хочу поблагодарить коллег из пра-
вительства, экспертов, губернатор-
ский корпус за выработку большого 
массива предложений по развитию 
потенциала нашей промышленности. 
Большую часть озвученных инициатив 
мы принципиально поддерживаем. 
Готовы предметно отрабатывать, ис-
ходя из стратегических приоритетов.

Дмитрий Азаров, 
глава региона:

- Особенно важна поддержка отраслей, 
которые являются отраслями нашей ре-
гиональной специализации. В первую 
очередь это автопром. Ряд мер, которые 
были озвучены на Госсовете, обозначал 
ранее на Совете ПФО, в ходе встреч в 
различных федеральных ведомствах. 
Далее будем работать над поручениями 
Госсовета с правительством, с верхней 
и нижней палатами Парламента, чтобы 
реализовать их законодательно.
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Новый цикл роста 
Сегодня в промышленности, как и в 2014 году в сельском хозяйстве,  
есть все условия для активного развития

4 апреля президент РФ Владимир Путин провел заседание президиума Государственного Совета, 
посвященное развитию промышленности страны в условиях санкционного давления. В заседании приняли 
участие члены правительства РФ, руководители федеральных ведомств, главы крупнейших промышленных 
корпораций, главы ключевых регионов. Самарскую область представлял губернатор Самарской области, член 
президиума Госсовета Дмитрий Азаров.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. Фото: samregion.ru, Андрей САВЕЛЬЕВ, «Волжская коммуна»

Санкции надолго
Госсовет рассмотрел инициативы, в 

разработке и обсуждении которых гу-
бернатор Самарской области активно 
участвовал накануне в рамках подготов-
ки к президиуму Госсовета. Традиционно 
заседанию президиума Госсовета пред-
шествовал семинар-совещание, в ходе 
которого Дмитрий Азаров совместно с 
коллегами подготовил предложения для 
рассмотрения на заседании Госсовета. 
Глава региона уделил особое внимание 
кластерам промышленности, наиболее 
развитым в регионе, в первую очередь, 
автомобилестроению. По итогу семинара-
совещания был подготовлен целый ряд 
инициатив, направленных на поддержку 
автомобильной промышленности.

Открывая заседание президиума Гос-
совета, президент РФ Владимир Путин 
подчеркнул, что развитие промышленно-
сти России, индустриального потенциала, 
в том числе с учетом внешнего давления, –  
один из самых приоритетных вопросов.

Президент напомнил, что в 2014 году 
в качестве ответа на западные санкции 
в России были введены ограничения по 
доступу иностранной сельхозпродукции 
на отечественный рынок. Это стало значи-
мым позитивным фактором для развития 
российского сельского хозяйства. Были 
созданы необходимые условия для уско-
ренного импортозамещения, роста сель-
хозпроизводства, увеличения объемов 
поставок на экспорт.

«Рост производства сельхозпродук-
ции всех категорий вырос у нас с 2014 года 
по 2022-й на 27,4 процента. А экспорт про-
дукции АПК в 2022 году достиг 41,6 млрд 
долларов, то есть рост к уровню 2014 года 
составил 2,1 раза», – сообщил глава госу-
дарства. – Сегодня в промышленности, 
как тогда в сельском хозяйстве, тоже есть 
все условия для активного развития. Уве-
рен, что здесь мы сможем достичь не ме-
нее значимых результатов. Хотя, конечно, 
это сложная задача, непростая, но мы, 
безусловно, ее решим».

Поддержка промышленности
В Самарской области объем производства продукции 

сельского хозяйства в 2022 году составил 204,97 млрд руб-
лей – 119% к 2021 году в сопоставимых ценах. Аграрии ре-
гиона собрали более 3,5 млн тонн зерновых культур, что в 
1,8 раза выше урожая 2021 года и является максимальным 
показателем с 1978 года. Рост показали и другие отрасли: 
аэрокосмическое производство – 141,1% (к 2021 году), про-
изводство лекарств – 141%, машин и оборудования – 124,8%, 
готовых металлических изделий – 109,8%, пищевое произ-
водство – 103%.

Владимир Путин, 
президент РФ:

- Многие отрасли оказались в эпицентре санкционной блокады. Ее западные инициаторы пошли 
на резкий разрыв торгово-экономических и кооперационных связей. Но мы сумели сконцентриро-
вать наши ресурсы и усилия, чтобы обеспечить устойчивость экономической ситуации, в том числе 
предприняли ряд необходимых шагов для замещения западной продукции аналогами российско-
го или иностранного (из дружественных стран) производства, начали активно вкладывать сред-
ства в замену импортного оборудования и программного обеспечения, внедрять новые механизмы 
льготного и проектного финансирования. Подчеркну: это была работа в оперативном (я имею в виду 
в целом по стране), крайне напряженном режиме. Уже сейчас мы видим ее позитивные результаты. 
Более того (и об этом говорил в послании), мы смогли выйти на новый цикл роста экономики. Хочу 
отметить, что все мы понимаем: санкции, конечно, надолго, поэтому, наряду с первоочередными 
мерами замещения импортных технологий и продуктов, здесь нужны средне- и долгосрочные пре-
образования, направленные на стратегические цели именно суверенного развития страны.

Владимир Путин отметил важность реализации мер 
поддержки промышленных предприятий, в частности, ис-
пользуя возможности фондов развития промышленности –  
и федерального, и региональных. Фонды привлекают го-
сударственные и частные инвестиции в реальный сектор 
экономики. В Самарской области сегодня реализуется це-
лый комплекс мер поддержки предприятий. Самарские 
предприятия активно используют озвученные президентом 
ресурсы федерального и регионального Фондов развития 
промышленности, которые предоставляют льготные займы 
для финансирования проектов. Региональный фонд про-
финансировал 11 проектов на общую сумму 280 млн рублей. 
Благодаря эффективному взаимодействию регионального 
фонда с Федеральным фондом развития промышленности в 
2022 году финансирование получили пять проектов из Са-
марской области на общую сумму 5,58 млрд рублей. Такой 
результат стал рекордным для региона за время работы ор-
ганизации.

РАЗВИТИЕ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
РОССИИ, 
ИНДУСТРИАЛЬНОГО 
ПОТЕНЦИАЛА С УЧЕТОМ 
ВНЕШНЕГО ДАВЛЕНИЯ – 
ОДИН ИЗ ПРИОРИТЕТОВ 
СТРАНЫ 
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Владимир Путин отметил, что большая 
роль в развитии промышленности принад-
лежит малому и среднему бизнесу: «Это, ко-
нечно, нужно учитывать. Он по своей природе 
порой способен быстрее воспринимать пере-
мены, учитывать новые требования заказчи-
ков и гибко перестраивать свою  работу».

В Самарской области за последние пять 
лет отмечается позитивная динамика числа 
занятых в сфере малого и среднего предпри-
нимательства. Росту количества субъектов 
МСП и числа занятых способствует системная 
работа областного правительства во главе с 
губернатором Дмитрием Азаровым по фор-
мированию комфортного делового и инвести-
ционного климата в регионе. В Самарской об-
ласти снижаются административные барьеры 
для бизнеса, постоянно обновляются инстру-
менты поддержки предпринимательства, и 
бизнес-сообщество в партнерстве с властью 
активно участвует в этой работе.

Связь науки и производства 
Президент сказал о значимости научно-исследователь-

ских и опытно-конструкторских работ, направленных на 
создание новых, востребованных промышленностью тех-
нологий и продукции, укрепления научно-промышленных 
школ и новых подходов в подготовке кадров. «Широкая 
кооперация между учеными, технологами и промышленни-
ками для решения определенных задач конкретных пред-
приятий, безусловно, востребована и необходима», – под-
черкнул глава государства.

На решение этой задачи в том числе направлена дея-
тельность научно-образовательного центра мирового уров-
ня «Инженерия будущего», созданного в рамках поручения 
Владимира Путина и благодаря инициативе губернатора 
Самарской области Дмитрия Азарова. НОЦ объединял ряд 
научных школ и крупные промышленные предприятия 
страны. Работа НОЦ мирового уровня «Инженерия будуще-
го» направлена на решение конкретных практических за-
дач, способствующих развитию регионов и всей страны. Это 
научные разработки и внедрение инновационных проектов 
и идей, связь науки и производства, подготовка кадров, со-
действие инновационной трансформации регионов.

В Самарской области действует 84 органи- 
зации среднего профессионального образо-
вания. За последние четыре года благодаря 
системной работе региональной команды было 
увеличено количество бюджетных мест на 
первых курсах в системе профессионального 
образования. Главой региона поставлена за-
дача развивать систему СПО до уровня ведущих 
предприятий, обновлять материально-техни-
ческую базу учреждений, выстраивать тесную 
связь между СПО и организациями-работодате-
лями. Сегодня в Самарской области фиксируется 
рост трудоустройства выпускников СПО – сейчас 
он составляет 85%, при этом целевой показа-
тель по стране – 75%. В вузах региона крупные 
промышленные предприятия организуют це-
левые наборы, реализуют специальные про-
граммы подготовки специалистов. Например, 
ПАО «ОДК-Кузнецов» совместно с Самарским 
университетом имени академика С.П.Королева 
реализуют проект «Крылья Ростеха».

Инициативы и предложения
Инициатива Дмитрия Азарова о замещении в таксопарках ино-

странных машин на отечественные, подготовленная совместно с АВ-
ТОВАЗом и Советом Федерации, вошла в проект решений заседания 
Госсовета. По мнению губернатора Самарской области, это решение 
придаст дополнительный импульс развитию не только АВТОВАЗа, 
но и других производителей, всей отрасли автомобилестроения.

Другая инициатива губернатора о льготном кредитовании при 
покупке машин отечественного производства, озвученная им на 
встрече с президентом России, уже нашла поддержку главы госу-
дарства и будет реализована. Владимир Путин ранее также одобрил 
предложение Дмитрия Азарова о создании в Самарской области 
кластера беспилотной авиации.

Еще одно предложение по поддержке российского автопрома, 
озвученное в ходе Госсовета, – повышение утилизационного сбо-
ра. Решение позволит защитить российский рынок производства и 
привлечет дополнительные средства на развитие отрасли. Иници-
атива разрабатывалась губернатором Самарской области с начала 
года, предложение обсуждалось им с Денисом Мантуровым и было 
представлено на рассмотрение президенту. В ходе Госсовета пред-
ложение о целесообразности повышения утильсбора участниками 
заседания было поддержано.

Говоря о мерах развития промышленности, глава госу-
дарства отметил направление по подготовке квалифициро-
ванных инженерных, технических и рабочих кадров. «Цели, 
стоящие перед промышленностью, перед экономикой в 
целом, сами не реализуются – их достигают люди, специ-
алисты, работающие на предприятиях, – сказал Владимир 
Путин. – По большому счету, все направления развития про-
фессионального образования у нас обозначены. Это обнов-
ление учебных программ, материально-технической и ла-
бораторной базы вузов, колледжей, техникумов и училищ. 
Промышленность сейчас остро нуждается в высококвали-
фицированных рабочих. Их готовят учреждения среднего 
специального образования, которые относятся к полномо-
чиям субъектов».

На заседании рассматривались вопросы дальнейшего исполь-
зования предприятиями возможностей гарантийных фондов и ре-
гиональных фондов развития промышленности, о важности которых 
говорил президент. Участники обсудили инструментарии по полу-
чению предприятиями дешевых кредитов и удлинению их сроков, 
условия их получения. В выработке и обсуждении предложений 
участвовал губернатор Самарской области: инициативы по работе 
фондов обсуждались в ходе Совета ПФО, который в марте состоялся 
в Самаре.

В ходе заседания президиума Госсовета был рассмотрен еще це-
лый комплекс предложений, направленных на развитие российской 
промышленности.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
ФОНД РАЗВИТИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ПРОФИНАНСИРОВАЛ 
11 ПРОЕКТОВ НА ОБЩУЮ 
СУММУ 280 МЛН РУБЛЕЙ

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ГЛАВЫ 
РЕГИОНА О ЗАМЕЩЕНИИ 
В ТАКСОПАРКАХ 
ИНОСТРАННЫХ МАШИН 
НА ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ 
АВТОМОБИЛИ БЫЛО 
ПОДДЕРЖАНО

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ОСТРО НУЖДАЕТСЯ  
В ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ РАБОЧИХ, ИХ ГОТОВЯТ 
УЧРЕЖДЕНИЯ СРЕДНЕГО СПЕЦИАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
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Амбициозная задача 
- Сергей, ваша компания имеет ре-
путацию технологического флагма-
на отрасли, причем в направлении 
экопроектирования и экостроитель-
ства, где за последние годы про-
изошел буквально взрыв новых ин-
новационных методов. Грядет ли 
революция в этой сфере?
- Да, это действительно так. Появив-

шиеся инновации кардинальным образом 
меняют ситуацию, когда загородный дом 
и соответствующий образ жизни были 
уделом лишь людей очень хорошо обес-
печенных. Инновационные материалы и 
технологии делают индивидуальные дома 
доступными для большего количества 
людей. И в этом действительно есть мо-
мент своего рода социальной революции. 
Сегодня мы активно занимаемся создани-
ем особых экосистем и сооружений, при 
которых не наносится вред природе. Для 
этого ищем новые методики, технологии 
и внедряем их. Мы уже не можем жить в 
старом мире – мы должны шагать в ногу 
со временем. Новое направление работы 
заставило нас фактически профессио-
нально заняться комплексной дисципли-
ной – темой экологии человека, которая 
рассматривает закономерности взаимо-
отношений человека с окружающей сре-
дой, сохранение и укрепление здоровья 
людей, совершенствование физических 
и психических возможностей, проблемы 
развития народонаселения. Я сам семья-
нин. Поэтому для меня важно, в каких 
условиях живут российские семьи, где 
воспитываются дети – в душных мегапо-
лисах или на земле, рядом с природой, где 
они могут свободно и безопасно бегать, 
играть, развиваться. Это будут совсем 
другие люди, люди будущего!

Генеральный директор Средневолжской строительной компании Сергей Романов 
уверен, что в самое ближайшее время на смену бетонному монолиту придет монолит 
деревянный. Его убежденность опирается на позицию президента РФ Владимира 
Путина, глобальные мировые тренды и личную миссию – расширять пространство 
экологии человека. О том, когда в России могут появиться деревянные многоэтажки, 
какие эксклюзивные технологии использует СВСК и какие цели ставит перед 
компанией ее руководитель, «Первому» рассказал Сергей Романов.
Оксана ФЕДОРОВА, Дмитрий НЕДЫХАЛОВ (фото)

Инвестиции  
в деревянное домостроение – 
здоровье и человека, и природы

- А как это можно соотнести со стро-
ительством?
- Дом здесь – ключевой момент. Один 

из глобальных трендов – здоровый об-
раз жизни. Если еще несколько лет на-
зад люди расценивали здоровый образ 
жизни лишь как систематические занятия 
физкультурой и спортом, правильное пи-
тание, витамины, БАДы и т.д., то сейчас, 
особенно после пандемии, здоровый об-
раз жизни – это еще и то, где ты живешь. 
В каком доме, из какого материала. Люди 
начали в этом разбираться или пытаются 
разобраться, и их, осознанно относящихся 
к экологии своей жизни, во всем мире и в 
России становится больше. Эта осознан-
ность будет только расти. Еще несколько 
десятков лет назад поколения дедушек и 
бабушек, а часто даже и родителей жили 
в деревянных домах. Дерево – это на 100% 
экологичный натуральный материал, теп-
лый, дышащий, который подходит чело-
веку абсолютно.

Я задумался об этом несколько лет на-
зад. Деревянный дом – да. Но какой? Сру-
бовой – это усадка, проблемы, связанные 
с эксплуатацией. Дома из клееного бруса 
тоже имеют большое количество проблем 
в обслуживании, не очень экологичны… 
Поэтому когда появилась новая техно-
логия – технология CLT-панелей – я по-
нял, что она станет лидирующей на рынке 
деревянного домостроения и вообще на 
рынке жилищного строительства. И не 
ошибся. 

В ближайшее время я буду строить 
такой дом из CLT-панелей для себя, для 
своей семьи. Как руководитель компании, 
которая более 20 лет занимается проек-
тированием, строительством, дизайном, 
я очень рад, что появилась такая техно-
логия: современная, адекватная, эконо-
мичная, быстрая, позволяющая делать 
очень крутые экологичные, красивые и 
современные дома. На мировом рынке 
CLT-панели используются для деревян-
ного домостроения уже более двадцати 
пяти лет. Впервые монолитные плиты из 
перекрестно склеенных деревянных сло-
ев появились в Австрии, а с девяностых 
годов их стали активно применять для 
строительства в других странах Европы. 
Позже CLT-панели приобрели популяр-
ность в США. А в Японии, например, кото-
рая является сейсмоопасным регионом, 
интерес к новой технологии обусловлен 
еще и повышенной сейсмоустойчивостью 
зданий из CLT. В России CLT-панели ста-
ли использоваться для индивидуального 
жилищного строительства домов в один-
два этажа только несколько лет назад. 
Мы гордимся, что перед нашей компани-
ей стоит амбициозная задача – с учетом 
международного опыта продемонстри-
ровать и в федеральном масштабе, что из 
CLT-панелей можно строить что угодно.

ЭКОПРОЕКТИРОВАНИЕ 
И ЭКОСТРОИТЕЛЬСТВО 
ЗАСТАВИЛИ НАС 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО 
ЗАНЯТЬСЯ ТЕМОЙ 
ЭКОЛОГИИ ЧЕЛОВЕКА

ТЕМПЫ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ИЗ CLT-ПАНЕЛЕЙ ВТРОЕ 
ВЫШЕ, ЧЕМ ПРИ ЛЮБЫХ 
КЛАССИЧЕСКИХ ВИДАХ 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
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С осознанным отношением
- Каково состояние рынка деревянного до-
мостроения в России и Самарской области?
- Сегодня деревянное домостроение у нас за-

нимает не менее пяти процентов. Но я уверен, что 
в ближайшее время этот рынок будет расти кратно. 
Во-первых, растет осознанное отношение к своему 
здоровью, к своей жизни. Быть здоровым – это и ка-
чество жизни, и образ жизни, и успешность. Это же 
очень взаимосвязано между собой: и то, с кем об-
щаешься, о чем думаешь, какую пищу ешь и какую 
одежду носишь, каким воздухом дышишь… Такая 
осознанность, убежден, будет только развиваться. 

Во-вторых, есть государственный заказ: 
президент Владимир Путин поставил перед 
правительством задачу развития деревянного 
домостроения в России. В-третьих, развивая де-
ревянное домостроение, мы во многом решаем и 
демографическую составляющую нацпроектов. 
Поэтому, считаю, наша компания выполняет сра-
зу несколько задач, поставленных президентом: 
укрепление здоровья и долголетие через новое 
качество жизни, демографическую и экономиче-
скую составляющие.

Новая технология
- Расскажите о CLT подробнее. За счет чего дерево 
становится сопоставимо с бетоном по прочности?
- Эта технология позволяет создать в буквальном 

смысле органический монолит. На первом этапе непере-
работанный спиленный ствол дерева распиливается на 
отдельные доски, которые затем сушатся. Мировая норма 
сушки – двенадцать процентов, и мы соответствуем ей. Это 
важно для российского рынка, где потребитель считает 
привлекательной древесину без дефектов. Если говорить 
о дальнейшем процессе производства CLT-панелей, то вы-
сушенные доски склеиваются между собой под углом 90 
градусов, образуя полотна, которые укладываются друг на 
друга послойно.

- В чем же уникальность домов из CLT-панелей?
- Сроки эксплуатации деревянного здания из CLT-

панелей при условии грамотного проектирования, а также 
соблюдения требований к организации гидроизоляции и 
водоотведения, требований по безопасной эксплуатации 
здания могут достигать ста лет! Кроме того, среди плюсов 
домов из CLT-панелей стоит отметить, что они изготавлива-
ются из натуральной древесины, поэтому внутри помеще-
ний устанавливается здоровый микроклимат, а благодаря 
специальной обработке отличаются отсутствием усадки. 

Дом из CLT-панелей отличается высокой сейсмоустойчиво-
стью. Здание выдерживает землетрясение силой до девяти бал-
лов. Поэтому их возводят даже в Японии. Низкая теплопровод-
ность (0,13 Вт/м*К), высокая теплоемкость (2,1 кДж/кг) – поэтому 
показатель теплоизоляции дома из панелей CLT в три-пять раз 
выше, чем у зданий из кирпича и бетона. Такие дома при наличии 
соответствующего утепления можно строить в северных регионах. 

Стены и перекрытия отличаются высоким шумопоглощением. 
Конструкция весит в шесть раз меньше, чем аналогичное здание 
из бетона. В межэтажных перекрытиях отсутствуют динамические 
вибрации. Панели отличаются статической прочностью, стабиль-
ностью габаритов во всех направлениях.

Внутреннее пространство помещений увеличивается до 10%, 
так как стены тоньше на одну треть по сравнению с клееным брусом 
и бетоном. Кстати, по информации специализированных СМИ, эту 
технологию активно применяют американские военные при стро-
ительстве корпусов. Здания прошли испытания на базе ВВС, для 
чего было построено несколько домов. Их взрывали в общей слож-
ности семь раз, а мощность взрыва превышала 275 кг тротилового 
эквивалента. В результате эксперимента было установлено, что по 
показателю взрывостойкости здания из CLT не уступают стальному 
профилю. Эти конструкции выдержали большую нагрузку, чем за-
явил производитель!

Приоритет – развитие 
- Вы успешный человек, человек-лидер. Руково-
дите строительной компанией и  од нов р ем ен но 
являетесь президентом Федерации бодибилдинга 
Самарской области, ваши спортивные достижения 
признаны в Европе и в мире. Как вам все удается?
- Как руководитель компании, да и как профессио-

нальный спортсмен в прошлом я вынужден следить за 
своим здоровьем, потому что мое здоровье – и физиче-
ское, и психио-эмоциональное – это ресурс не только 
мой, но и моей семьи, моих близких, моей компании. Чем 
лучше я себя чувствую, тем успешнее моя команда и ком-
пания. Тем больше я могу дать своим близким. Поэтому 
я слежу за своим здоровьем и забочусь о нем, система-
тически занимаясь спортом, правильно питаясь, живя на 
позитиве.

Вообще хочу сказать, что цели, которые я постоянно 
ставлю перед собой, всегда немного за гранью возмож-
ного. Такая позиция помогает открывать в себе новые 
способности, выявлять резервы. Главное – я получаю 
удовольствие от самого процесса достижения результа-
та. Считаю, главное мое личное качество – стремление к 
совершенству. Подчеркну: для меня важны не титулы, а 
здоровый образ жизни. 

В 2024 году у российских застройщиков может 
появиться возможность возводить пятиэтажки из 
дерева. Такая информация есть уже в открытых ис-
точниках со ссылкой на директора Федерального 
центра нормирования в строительстве при Мин-
строе Андрея Копытина. По его словам, до конца 
2023 года есть задача обеспечить нормативную 
возможность строить деревянные пятиэтажные 
дома. Решение этой задачи будет достигнуто в 
рамках реализации дорожной карты по развитию 
деревянного домостроения до 2024 года, утверж-
денной Минстроем и МЧС России. На данный мо-
мент уже внедрены успешные пилотные проекты 
строительства деревянных четырехэтажных жи-
лых домов. 

- Мы возвращаемся к истокам?
- Да, конечно, возвращаемся. Человек вышел 

из природы, из леса, поэтому деревянные дома – 
материал, который на все сто процентов соответ-
ствует его сути, его природе. И жить в таком доме 
означает быть счастливым.

В подготовленные проемы можно сразу монтировать 
панорамные окна. Стены не продуваются ветром, в них нет 
щелей, которые нужно герметизировать. При отделке вну-
три и снаружи здания можно без подготовительных работ 
применять любые декоративные материалы, в том числе 
навесные фасады с внешней стороны стен. Возможно стро-
ить и многоэтажные здания. В Европе по этой технологии 
возводят торговые центры, стадионы, больницы, много-
квартирные дома. Здание отличается высокой пожаро-
стойкостью. При проведении испытаний стена толщиной 
180 мм под воздействием нагрева 1200°С за час нагрелась 
с обратной стороны на 10°С. При планировании интерь-
ера, экстерьера можно реализовать любой архитектурный 
стиль.

- Строение является экологичным?
- Конечно. Кроме натуральной древесины, применяется 

клей класса Е1. Это состав, использующийся при производ-
стве детской мебели. В процессе строительства остается 
минимальное количество отходов и строительного мусора.

- Вы сказали, что строительство из CLT-панелей идет очень 
быстро. Как организован процесс?
- Конкурентное преимущество еще и в том. что темпы стро-

ительства из CLT-панелей втрое выше, чем при любых классиче-
ских видах строительства. Объясняется это самой технологией, в 
которой заложено, что с завода выезжает плита – готовая стена 
с проемами для дверей, окон, со всеми закладными для электри-
чества и других инженерных сетей. Эти конструкции приезжают 
на стройплощадку одна за другой. Остается их сложить, как кон-
структор, где все элементы идеально подходят друг к другу, нет 
никаких отклонений, кривизны стен или углов. Например, двух-
этажный индивидуальный жилой дом можно собрать за два-три 
дня.

- В случае реализации девелоперского бизнес-проекта из 
CLT о каких сроках идет речь?
- Если мы говорим о жилом или гостиничном комплексе, то это 

один год. Для сравнения: по классической технологии возведение 
аналогичного проекта займет два с половиной – три года. Пред-
ставляете, какой эффект сокращения сроков возврата инвестиций 
дает CLT-технология! Это могут быть и гостиницы, любые объекты 
инфраструктуры туристической отрасли. Например, мы строим и 
глэмпинги под ключ, а это – модернизация туристической отрасли. 

Поднимаясь на спортивный Олимп, человек должен 
не подрывать здоровье, а укреплять его. И важно удер-
жаться в хорошей форме надолго, а лучше навсегда. 
Спорт помогает в работе: дает дополнительную энер-
гию, силу, стимул к развитию. Когда после рабочего дня 
идешь в зал, все проблемы уходят на задний план: голова 
отдыхает, тело работает. 

- Расскажите о планах вашей компании.
- Создавать красивые, нужные людям, экологичные по-

селки для комфортного проживания российских семей в 
Самарской области и других регионах. Разработка, проек-
тирование и строительство коттеджных поселков под ключ. 
Вот такое развитие компании планирую на ближайшие пять 
лет. Сейчас мы прорабатываем проекты в Крыму, на Алтае, в 
Архызе, Сочи, Подмосковье и Нижнем Новогороде.

- Какие приоритеты вы ставите в своей компании?
- Приоритет один – развитие. Нельзя стоять на месте, 

изо дня в день делать одно и то же. Мы хотим работать 
над большими интересными проектами, которые прине-
сут пользу обществу, сделают жизнь людей лучше, каче-
ственнее. Это не просто слова, мы действительно к этому 
стремимся, это своего рода миссия нашей компании. 
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- Компания «СТАТУС» занимает се-
годня ведущие позиции на рынке. 
Имеет ли значение место рейтинга 
для работы с новыми партнерами?
- Безусловно, выбирая реестродер-

жателя, клиенты отдадут предпочтение 
надежной и стабильной компании. Более 
25 лет рейтинг АО «СТАТУС» находится на 
уровне «ААА» – максимальная надеж-
ность. Не стал исключением и 2022 год. 

Регистраторы – профессиональные участники рынка 
ценных бумаг и корпоративный консалтинг 
АО «СТАТУС» входит в число крупнейших регистраторов России 
по количеству клиентов, объему собственных средств и размеру 
филиальной сети, обеспечивая ведение реестров более чем 5100 
акционерных обществ, расположенных в различных регионах России. 
У компании длительная история работы на финансовом рынке:  
с 1997 года она оказывает профессиональные регистраторские 
услуги – ведение реестров владельцев ценных бумаг на основании 
бессрочной лицензии. Какие технологии сегодня обеспечивают 
лидерство АО «СТАТУС» в Самарской области, «Первому» рассказала 
директор Самарского филиала АО «Регистраторское общество 
«СТАТУС» Ольга Кузьмина.   
Оксана ФЕДОРОВА, Екатерина ЖЕВАК (фото)

Это говорит о том, что мы обоснованно 
занимаем одну из лидирующих позиций 
на рынке регистраторских услуг, а также 
являемся финансово устойчивым и ди-
намично развивающимся предприятием. 
Максимальный рейтинг надежности от-
ражает сильные рыночные позиции, на-
личие опытного и квалифицированного 
менеджмента, профессиональную систе-
му управления рисками.

- В чем особенность Самарского фи-
лиала? 
- Самарский филиал – самый крупный 

из всех работающих на регистраторском 
рынке Самары, в этом году мы отметили 
22-летие. В 2002 году филиал начинался 
с 10 эмитентов. Сегодня же нам доверяют 
свои реестры 260 компаний. У нас обслу-
живаются эмитенты не только Самары 
и Самарской области, но и Пензенской, 
Оренбургской, Саратовской областей. 
Нашими клиентами являются ведущие 
предприятия Самары и области: ОАО «Са-
марагаз», АО «Самарский речной порт», 
АО «Самарский кондитер», ЗАО «Самар-
ский булочно-кондитерский комбинат», 
АО «Объединенная страховая компания». 
Полагаю, что наши клиенты ценят нас за 
высокую надежность и клиентоориенти-
рованность.

- В последнее время мы живем в но-
вой реальности, а она диктует  но-
вые правила и для бизнеса, и для 
общества. Что вы назовете сейчас 
глобальной задачей?
- Мы концентрируемся на повыше-

нии качества обслуживания клиентов, 
разработке новых сервисов, улучшении 
условий, совершенствовании технологий 
и смотрим в сторону еще более активной 
цифровизации регистратора. Планиру-
ем создать новое лицо регистраторского 
бизнеса – цифровой онлайн-регистратор, 
увеличив доступность услуг в десятки раз. 
Наши сервисы удобны и понятны. 

- Что является основным видом де-
ятельности компании? Какие еще 
направления работы вы считаете 
приоритетными? 
- Конечно, основным видом деятель-

ности АО «СТАТУС» было и остается веде-
ние реестров владельцев ценных бумаг 
наших клиентов, еще одним приоритет-
ным направлением является корпора-
тивный консалтинг. Сегодня АО «СТАТУС» 
предлагает клиентам полный спектр 
услуг современного регистраторского 
бизнеса, в том числе проведение общих 
собраний акционеров, комплексное об-
служивание при выплате доходов по цен-
ным бумагам, сопровождение процедуры 
выкупа и эмиссии ценных бумаг и многое 
другое.

- Финансовый рынок традиционно 
считается самым консервативным. 
Тем не менее новые технологии ме-
няют и его. Какие нововведения вы 
назовете благоприятными для ва-
шего бизнеса?
- АО «СТАТУС» – первый цифровой ре-

гистратор, который активно использует 
уникальный сервис для дистанционного 
взаимодействия с акционерами. Исполь-

«СТАТУС»  
решает все

зуя сервис «Личный кабинет акционера», 
физическое лицо получает возможность 
открыть лицевой счет, произвести любую 
операцию в реестре акционеров, авто-
ризуясь по идентификатору Сбербанк 
ID. Пройдя идентификацию, физическое 
лицо может из личного кабинета откры-
вать лицевые счета и производить опе-
рации в реестрах акционеров всех эми-
тентов, находящихся на обслуживании в 
регистраторском обществе «СТАТУС». 

Цифровые сервисы АО «СТАТУС» так-
же позволяют нашим клиентам - эми-
тентам оперативно взаимодействовать 
с регистратором через кабинет эмитента 
в режиме онлайн: направлять запросы, 
планировать собрания и получать ответы 
в форме электронного документа;

акционерам осуществлять дистанци-
онное участие в общем собрании акцио-
неров путем электронного голосования 
на сайте регистратора, открывать лице-
вые счета и проводить любые операции 
в реестре акционеров из любой точки 
мира, идентифицируясь по Сбербанк ID.

- Расскажите подробнее об инве-
стиционной платформе регистра-
тора – «СТАТУС-ИНВЕСТ».
- Сейчас большое внимание уделя-

ется применению и развитию цифровых 
технологий для предоставления финан-
совых услуг. Многим известно об интер-
нет-сервисах банков. Мы уже привыкли 
оплачивать счета, переводить деньги, 
делать покупки, не выходя из дома. Те-
перь не выходя из дома можно не только 
тратить деньги, но и инвестировать. Для 
этого не нужно регистрироваться у бро-
кера и следить за динамикой биржевых 
котировок – достаточно стать пользова-
телем инвестиционной платформы.

Инвестиционная платформа – это ин-
тернет-площадка для оформления сде-
лок между зарегистрированными на ней 
пользователями (инвесторами), которые 
хотят заработать, и эмитентами-компа-
ниями, которые хотят получить средства 

на развитие своего бизнеса или запу-
стить новые проекты. Важно, что сдел-
ки между ними заключаются напрямую, 
исключая посредников. Это надежно, 
так как деятельность инвестиционных 
платформ регулируется специальным 
законом и контролируется Центральным 
банком РФ. Все сделки на инвестици-
онных платформах оплачиваются толь-
ко безналичным расчетом в российских 
рублях. Оказывать такие услуги могут 
только операторы инвестиционных плат-
форм, зарегистрированные Централь-
ным банком РФ в специальном реестре.  
АО «СТАТУС» создало и зарегистриро-
вало в ЦБ инвестиционную платформу  
«СТАТУС-ИНВЕСТ». 

- Какие инструменты инвестирова-
ния вы предлагаете?
- Чаще всего это два инструмента ин-

вестирования или привлечения инвести-
ций. Эмиссионные ценные бумаги (это ак-
ции или облигации)  позволяют получить 
выгоду от участия в акционерном капита-
ле, дивидендов, выплаты купонного дохо-
да или дохода от дисконтирования. Вто-
рой инструмент – утилитарные цифровые 
права – предоставляет право требовать 
получения вещи, имущества, товара, ис-
ключительных прав на интеллектуальную 
деятельность, а также  требовать оказа-
ния услуг или выполнения работ.

- Вы ориентируетесь только на юр-
лица?
- Нет, инвестировать могут и физиче-

ские лица, правда, для них, не имеющих 
статуса квалифицированного инвестора, 
есть ограничение: они могут инвести-
ровать не более 600 тысяч рублей в год. 
Стать квалифицированным инвестором 
несложно! А привлекать инвестиции мо-
гут только резиденты – как юридические 
лица, так и индивидуальные предприни-
матели. Но есть и ограничение: за один 
год через инвестиционную платформу 
можно привлечь не более одного милли-
арда рублей.

Информационная платформа помо-
гает инвесторам выбрать лучшие компа-
нии, оценить потенциальную доходность, 
заключить сделку, провести расчеты и 

оформить подтверждающие документы. 
Раньше приходилось тратить на это вре-
мя и деньги для организации и прове-
дения личных встреч в офисе. Интернет-
площадка позволяет экономить ценное 
время и деньги, сделки заключаются в 
режиме онлайн в удобное для вас время, 
не выходя из дома. Высокая скорость, на-
дежность и прослеживаемость операций 
на нашей платформе «СТАТУС-ИНВЕСТ» 
обеспечивается современными инфор-
мационными технологиями и мощной 
вычислительной техникой.

Кстати, мы первыми в стране выпу-
стили, разместили и реализовали УЦП на 
золото по технологии распределенного 
реестра – блокчейн.

- Что такое создание АО «под 
ключ»? Предлагаете ли вы такую 
услугу?
- Да, АО «СТАТУС» предлагает заре-

гистрировать новое акционерное обще-
ство за семь дней. Это полный комплекс 
юридических услуг для развития вашего 
бизнеса: разработка документов, необ-
ходимых для создания АО, регистрация 
выпуска акций и регистрация АО в ФНС, 
прием реестра на обслуживание, раз-
мещение акций учредителям. С нами вы 
легко и быстро получите готовое АО без 
оплаты государственных пошлин (в Банк 
России и ФНС), без обращений в Банк 
России, без посещений ИФНС, без визи-
тов к нотариусу! Вы сводите к минимуму 
риск возникновения ошибки: все доку-
менты соответствуют действующему за-
конодательству и отвечают требованиям, 
предъявляемым ФНС и Банком России.

- Каким стал для компании 2022 
год?
- 2022 год был для АО «СТАТУС» в це-

лом и для Самарского филиала в частно-
сти удачным по финансовым результатам 
годом. Выручка регистратора выросла 
в сравнении с двумя предыдущими го-
дами на 10%. У нас большие планы и на 
этот год. АО «СТАТУС» всегда находит-
ся в тренде динамичных изменений, и в 
будущем мы надеемся стать надежным 
партнером для все большего числа хо-
зяйственных обществ.

АО «СТАТУС» Самарский филиал
443110, Самара, Ново-Садовая, 14а, тел.: +7 (846) 332-82-29, +7 (846) 332-41-77. Email: samara@rostatus.ru

Реклама

АО «СТАТУС» – ЭТО ПОЛНЫЙ СПЕКТР УСЛУГ СОВРЕМЕННОГО РЕГИСТРАТОРСКОГО БИЗНЕСА, В ТОМ ЧИСЛЕ  
И ПРОВЕДЕНИЕ ОБЩИХ СОБРАНИЙ АКЦИОНЕРОВ, КОМПЛЕКСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ ПРИ ВЫПЛАТЕ ДОХОДОВ  
ПО ЦЕННЫМ БУМАГАМ, ПОДГОТОВКА И ПРОВЕДЕНИЕ РАЗЛИЧНЫХ КОРПОРАТИВНЫХ ПРОЦЕДУР

АО «СТАТУС» ПРЕДЛАГАЕТ 
ИНСТРУМЕНТ ДЛЯ ПРИВЛЕЧЕНИЯ 
ИНВЕСТИЦИЙ  «СТАТУС-ИНВЕСТ»

САМАРСКИЙ 
ФИЛИАЛ  
АО «СТАТУС» 
СОЗДАЕТ  
АО «ПОД КЛЮЧ»
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Требование времени – противодействие преступлениям и правонарушениям, 
совершаемым путем информационно-телекоммуникационных технологий
Ежегодно в Самарской области выявляется множество финансовых преступлений, связанных с воровством 
денежных средств со счетов граждан путем манипуляций с банковскими картами. Кто, когда и на что потратил 
деньги с карты, не всегда удается отследить ни ее владельцу, ни банковским служащим, ни сотрудникам полиции. 
Некоторые даже не догадываются о том, что их обкрадывают. Меж тем мошенники в своих аферах используют 
широкий спектр средств – от простого похищения карт до суперсовременного оборудования. Как остановить воров, 
какими технологиями пользуются преступники, как оградить добросовестных держателей карт от исчезновения 
денег с их счетов – об этом рассказали «Первому» участники актуального круглого стола.  
Оксана ФЕДОРОВА

Цифровой  
ликбез необходим

УЧАСТНИКИ КРУГЛОГО СТОЛА:
Алексей Бородин, 
заместитель председателя 
Общественного совета при ГУ МВД 
России по Самарской области, вице-
президент Палаты адвокатов Самарской 
области 

Сергей Гольдштейн, 
руководитель пресс-службы ГУ МВД 
России по Самарской области

Иван Андрианов, 
член Общественного совета при ГУ МВД 
России по Самарской области, 
руководитель «Ассоциации цифровой 
безопасности»

Гумар Батршин, 
член Общественного совета  
при Управлении МВД России  
по г. Самаре

Марина Мясникова, 
управляющий отделением по Самарской 
области Волго-Вятского главного 
управления Центрального банка 
Российской Федерации

Иван Андрианов:
- Как оградить добросовестных 

держателей карт от исчезновения де-
нег с их счетов? Есть простые правила, 
которые нужно запомнить и следовать 
им: ни при каких обстоятельствах клю-
чи доступа к платежным инструментам 
не предоставляются третьим лицам, 
кем бы эти третьи лица ни были, даже 
сотрудникам банка или правоохрани-
тельных органов. Также сотрудники 
этих структур не уполномочены прово-
дить финансовые операции с вашими 
денежными средствами частным по-
рядком. Лучший способ обезопасить 
себя и свои сбережения – прекратить 
общение с непонятными вам личностя-
ми и обратиться за разъяснением си-
туации в отделение банка, посетив его 
лично или связавшись с персональным 
менеджером.. 

ЗА 2022 ГОД НА ТЕРРИТОРИИ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ 
СОВЕРШЕНО 6704 ИМУЩЕСТВЕННЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ИНФОРМАЦИОННО-
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, КОЛИЧЕСТВЕННО 
МОШЕННИЧЕСТВО ВОЗРОСЛО НА 6,5%

Марина Мясникова:
- Часто спрашивают: почему бы не за-

страховать деньги на карте, чтобы банк их 
вернул в случае, если мошенники получат 
к ним доступ? Действительно, страховой 
полис защитит, если человек потеряет 
карту или деньги с нее украдут преступни-
ки. Страховщик возместит клиенту убытки: 
похищенное вернут на счет, а утерянную 
карту бесплатно перевыпустят. Большин-
ство полисов компенсируют кражи денег 
с карты, если она была утеряна или похи-
щена, ее данные украли с помощью техни-
ческих устройств, мошенники выманили 
данные карты с помощью фишинговых 
сайтов, преступники ограбили владельца 
карты после того, как он снял деньги в бан-
комате. В договоре страхования перечис-
лены случаи с примерами. Важно изучить 
их перед оформлением полиса, чтобы по-
нимать, в каких ситуациях можно рассчи-
тывать на возмещение, а в каких нет. Как 
правило, в страховке есть дополнитель-
ные условия: важно вовремя сообщить о 
краже, срочно заблокировать карту, со-
брать полный пакет документов.

Но ни одна страховка не покрывает 
случаи, когда вы сами сообщаете мошен-
никам данные своей карты, пин-коды или 
храните пароль вместе с банковской кар-
той. 

Необходимо знать, что в некоторых 
случаях банк и без страховки обязан воз-
вращать деньги, украденные мошенни-
ками. Для этого должны быть выполнены 
два условия: владелец карты заявил банку 
о краже не позднее следующего дня с мо-
мента, как получил уведомление о подо-
зрительной операции, и владелец карты 
соблюдал правила ее безопасного исполь-
зования (не хранил пин-код вместе с кар-
той, никому не давал ее фотографировать, 
не сообщал секретные данные посторон-
ним людям).

Алексей Бородин:
- В настоящий момент во втором чте-

нии рассматривается проект федераль-
ного закона «О внесении изменений в 
федеральный закон «О национальной 
платежной системе». Он разработан с 
целью совершенствования механизма 
противодействия хищению денежных 
средств («антифрода») в качестве пре-
вентивных мер. Также предлагаемые из-
менения позволят увеличить суммы воз-
врата банками денежных средств, уже 
похищенных мошенниками, в качестве 
мер, защищающих интересы вкладчиков 
и кредиторов.

В целях улучшения действующих 
механизмов «антифрода» предлагается 
обязать не только банк плательщика (как 
это установлено сейчас), но и банк полу-
чателя средств проводить «антифрод», 
т.е. осуществлять проверку операций на 
признаки мошенничества, включая свер-
ку с базой данных о случаях и попытках 
осуществления переводов денежных 
средств без согласия клиента, которую 
ведет Банк России. Результаты «анти-
фрода» банк получателя средств должен 
направить в банк плательщика, если это 
предусмотрено правилами платежной 
системы, в рамках которой осуществля-
ется перевод денежных средств, а банк 
плательщика должен использовать ука-
занную информацию при принятии ре-
шения о выявлении признаков перевода 
денежных средств без согласия клиента. 

Кроме того, предлагается предо-
ставить банкам право не принимать 
к исполнению распоряжения по явно 
мошенническим операциям в течение 
двух дней (даже несмотря на согласие 
клиента) в случае, если оператор по 
переводу денежных средств получил 
от Банка России информацию, содер-
жащуюся в базе данных о случаях и по-
пытках осуществления переводов де-
нежных средств без согласия клиента, 
указывающую на операцию без согласия 
клиента. Как правило, за два дня кли-
ент осознает, что деньги перечисляются 
мошеннику. Также у банка получателя 
появляется право приостанавливать 
использование клиентом электронного 
средства платежа, который находит-
ся в базе данных о случаях и попытках 
осуществления переводов денежных 
средств без согласия клиента.

Сергей Гольдштейн:
- Если ранее большую часть потерпев-

ших составляли лица пожилого возраста, 
то сейчас преступления совершаются в 
отношении всех возрастных групп насе-
ления. Чаще всего (74%) – это лица моло-
дого или среднего возраста, пользующи-
еся социальными сетями, приобретающие 
товары и услуги на различных торговых 
площадках, имеющие счета в различных 
кредитных учреждениях.

Алексей Бородин:
- Сегодня по всей России (и Самарский 

регион не исключение) выявляется множе-
ство финансовых преступлений, связанных 
с хищением денежных средств со счетов 
граждан путем манипуляций с банковски-
ми картами. Так, за 2022 год на территории 
региона совершено 6704 имущественных 
преступления с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных техно-
логий, причем правоохранители отмечают, 
что количественно мошенничество возрос-
ло на 6,5%. Поэтому на базе Общественного 
совета при ГУ МВД России по Самарской 
области была создана «Ассоциация цифро-
вой безопасности». В декабре 2022 года на 

заседании Общественного совета был дан 
старт ее работе. Направления деятельно-
сти – выявление и содействие блокировке 
противоправного контента, подготовка 
персонала для проектов Ассоциации, осу-
ществление «цифрового ликбеза» – работы 
среди различных возрастных и социальных 
групп с просветительскими целями, в том 
числе в области «цифровой гигиены», по-
иск и анализ имеющихся успешных прак-
тик, проектов, мероприятий, а также мето-
дических материалов по тематике работы 
Ассоциации и использование наработан-
ного опыта для выстраивания комбиниро-
ванной согласованной сетевой вертикаль-
но-ориентированной структуры работы по 
профилактике противоправных действий 
в сети Интернет. Кроме того, работа с ИТ-
сообществом Самарской области, адап-
тация имеющихся образовательных про-
грамм и профилактических материалов по 
повышению киберграмотности для раз-
личных групп населения, взаимодействие 
с правительством Самарской области, гу-
бернской думой, с вузами, волонтерскими 
движениями, крупными федеральными 
проектами (Лига безопасного интернета, 
Урок Цифры, Уроки финансовой грамотно-
сти ЦБ РФ и др.).

Основных способов обмана несколь-
ко. Предлогом служили, например, звон-
ки служб безопасности коммерческих 
банков, правоохранительных органов с 
целью «сохранения средств клиента бан-
ка от их хищения». Подобные преступле-
ния составляют 28,4% от всех заявленных 
IT-мошенничеств. Или звонки пожилым 
гражданам под предлогом попадания 
родственника в ДТП с целью освобожде-
ния от ответственности и компенсации 
ущерба пострадавшим. Далее – мошенни-
чество под предлогом продажи товаров с 
использованием популярных сайтов (тор-
говых интернет-площадок), при этом мо-
шенник может выступать в роли как про-

давца, так и потенциального покупателя. 
Мошенничество с использованием сайтов 
по продаже билетов на различные развле-
кательные мероприятия, железнодорож-
ных и авиабилетов, бронированию жилья. 
А также под предлогом оказания услуг 
брокеров, экстрасенсов и т.д. Основной 
проблемой, возникающей при расследо-
вании и раскрытии совершенных с исполь-
зованием информационно-коммуникаци-
онных технологий преступлений, является 
зачастую их межрегиональный характер: 
лица, на которых оформлены абонентские 
номера, IP-адреса, банковские карты, за-
регистрированы на территории других 
субъектов РФ.

Гумар Батршин:
- Я считаю, что для решения проблемы 

нужен комплекс мер, причем на государ-
ственном уровне. Во-первых, самарская 
губернская дума может выступить с зако-
нодательной инициативой, суть которой – 
жесткий запрет коммерческим организа-
циям использовать мобильные телефоны 
для рекламы во всех ее видах. Во-вторых, 
нужен назначенный государством регуля-
тор, специальный комитет, который смо-
жет проработать вопрос со всех сторон и 
выработать программу противодействия, 
которая бы объединила всех в противо-
действии киберпреступности – и государ-
ство, и бизнес, и граждан. Ну и, конечно, 
как вариант, страхование денег на карте.
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Пространство будущего
Международный межвузовский кампус решает стратегическую задачу  
по подготовке специалистов завтрашнего дня  
В Самарской области появится пространство, которого до сих пор не было на карте,  
– Международный межвузовский кампус. Создание мощного образовательного центра призвано  
не только вывести на новый уровень научные исследования, но и привлечь в регион поколение  
будущего – одаренных молодых людей из других субъектов РФ и стран зарубежья.
Ирина КУДРИНА; Фото: Самарский университет

Владимир Богатырев, 
ректор Самарского университета им. Королева:
- Международный межвузовский кампус будет пред-
ставлять собой уникальное образовательное простран-
ство, где ведущие университеты смогут работать в тес-
ном взаимодействии с индустриальными партнерами, 
компаниями реального сектора экономики, ведущими 
российскими образовательными центрами. 

Возможности, которые в связи с реализацией этого 
проекта открываются для вузовского сообщества (сту-
дентов, преподавателей, ученых), для региона и Са-
марско-Тольяттинской агломерации, значимее, чем мы 
сегодня можем себе представить.

Этот амбициозный проект, задуманный и продвига-
емый губернатором Самарской области Дмитрием Иго-
ревичем Азаровым, не только будет способствовать 
развитию инфраструктуры, но и приведет к глобальным 
изменениям качества жизни студентов, повышению 
конкурентоспособности самарских вузов, экономиче-
скому развитию региона и повышению его привлека-
тельности.

Андрей Антоневич, 
проректор по развитию кампуса Самарского 
университета им. Королева:
- Строительство кампуса мирового уровня – несомнен-
но, событие, которое даст старт образованию нового 
уровня. Во-первых, даже название «кампус мирового 
уровня» предполагает появление не просто аудиторий, 
коридоров и библиотек, а пространств пересечений, 
максимально удобных для студентов и преподавате-
лей. Это новые учебные лаборатории, пространства для 
творчества студентов (будь то техническое или сцени-
ческое творчество), новые спортивные площадки. Это 
возможность реализовать практически любые научные 
и творческие замыслы за счет понятной и созидающей 
инфраструктуры, взаимодействия различных направ-
лений исследований и максимального синергического 
эффекта. Частичная либо полная релокация Самарско-
го университета им. Королева на новую площадку – 
неоспоримый плюс для повышения конкурентоспособ-
ности вуза в научно-образовательном и исследова-
тельском направлениях развития.

Александр Куприянов, 
директор Института информатики и кибернетики: 
- Современный кампус является важным фактором в рас-
ширении возможностей исследований и содействия в на-
учных проектах в области информационных технологий и 
кибернетики. Он может служить местом для конференций, 
симпозиумов и научных семинаров, на которых ученые, 
специалисты и студенты могут обменяться знаниями и 
идеями в этой области. Многие современные кампусы, осо-
бенно те, которые специализируются на информационных 
технологиях и кибернетике, имеют новейшие лаборатории, 
специализированные классы и программные и аппаратные 
средства для обучения и исследований по последним тех-
нологическим разработкам. Это помогает студентам и ис-
следователям работать с современным оборудованием, 
программным обеспечением и инструментами, которые 
доступны только на кампусе.

Построение нового кампуса мирового уровня для инсти-
тута информатики и кибернетики может помочь увеличить 
доступность высшего образования и улучшить учебный 
процесс для студентов. Кроме того, новый кампус может 
привлечь больше студентов и преподавателей-исследо-
вателей, что, в свою очередь, может привести к дополни-
тельным инновациям в образовании, построению большой 
профессиональной сети и повышению исследовательской 
активности. Таким образом, современный кампус играет 
важную роль в расширении возможностей исследований 
и содействия в научных проектах, что позволит студентам 
исследовать и создавать новые разработки и решения в об-
ласти информационных технологий и кибернетики.

Право на будущее
Концепция по созданию кампуса миро-

вого уровня разработана под руководством 
главы региона Дмитрия Азарова. Необходи-
мость в таком пространстве очевидна – уже 
сейчас Самарская область является одним из 
сильнейших научно-образовательных цен-
тров страны. В регионе активно развиваются 
24 высших учебных заведения, в том числе 
аэрокосмической, медицинской, инженер-
ной отраслей, успешно осуществляет дея-
тельность научно-образовательный центр 
мирового уровня «Инженерия будущего». 
Более того, к 2024-2025 годам прогнозиру-
ется значительный рост числа абитуриентов 
как из нашего, так и других регионов страны. 
А значит, потребность в современных каче-
ственных пространствах для обучения и про-
живания, в том числе иностранных и иного-
родних студентов, есть. 

Получить право на строительство масштабного 
кампуса было непросто. Но благодаря системной ра-
боте региональной команды область вошла в список 
девяти субъектов страны на софинансирование из 
федерального бюджета для реализации масштабно-
го проекта и получила поддержку главы государства 
Владимира Путина. Помимо Самары, кампусы по-
явятся в Перми, Южно-Сахалинске, Иваново, Архан-
гельске, Тюмени, Хабаровске, Великом Новгороде и 
на территории «Сириуса». 

Кампус в Самаре будет построен на уникальной 
рекреационной территории – в северной части горо-
да, прилегающей к стадиону «Солидарность Самара 
Арена». При этом предусмотрено комплексное разви-
тие всей территории – в 2020 году состоялся конкурс 
на разработку мастер-плана этой площадки, уча-
ствовали в нем архитектурные бюро из разных стран 
мира. Территория для возведения объектов уже под-
готовлена, инженерные изыскания проведены. 

Главный бенефициар
Одним из ключевых бенефициаров проекта по созданию 

Международного межвузовского кампуса служит Самарский 
национальный исследовательский университет имени акаде-
мика С.П.Королева. Всего запланировано 5000 мест жилой ин-
фраструктуры. 

Участие в проекте, помимо Самарского университета  
им. Королева, подтвердили крупнейшие вузы региона, в том 
числе Самарский государственный экономический универси-
тет, Самарский государственный технический университет, По-
волжский государственный университет телекоммуникаций и 
информатики, Самарский государственный университет путей 
сообщения, Самарский государственный медицинский уни-
верситет Министерства здравоохранения РФ, Самарский фи-
лиал Московского городского педагогического университета. 

КАМПУС В САМАРЕ БУДЕТ ПОСТРОЕН НА УНИКАЛЬНОЙ 
РЕКРЕАЦИОННОЙ ТЕРРИТОРИИ – В СЕВЕРНОЙ ЧАСТИ ГОРОДА, 
ПРИЛЕГАЮЩЕЙ К СТАДИОНУ «СОЛИДАРНОСТЬ САМАРА АРЕНА»
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Рядом с кампусом предполагается 
разместить современную жилую застрой-
ку, офисные, торговые, выставочные и го-
стиничные помещения. Также здесь по-
явятся две школы в общей сложности на 
1100 мест и два детских сада на 550 мест. 
Предусмотрено и развитие транспортной 
системы для комфортного передвижения 
из исторической части города до кампуса.

В дальнейшем можно будет расши-
рить проект еще на три тысячи жилых 
мест. В перспективе возможно строитель-
ство партнерами кампуса и НОЦ «Инже-
нерия будущего» своих зданий (научных, 
лабораторных, офисных и других) для 
усиления взаимодействия и достижения 
синергического эффекта в науке и обра-
зовании.

«Кампус – это не просто строительство, но, пре-
жде всего, особая среда для обучения, занятий 
исследовательской и инновационной деятельно-
стью, полноценного творческого и духовно-нрав-
ственного развития студентов. Чтобы такая среда 
появилась, надо проделать большую работу – объ-
единить на одной площадке представителей ву-
зов, региональных органов власти и бизнеса, то 
есть потенциальных работодателей – партнеров 
этих университетов», – подчеркнул министр науки и 
высшего образования РФ Валерий Фальков.

«Стройка – это только условие. Нужно, чтобы 
получился реальный межвузовский кампус, но-
вое качество образовательной, научной среды, 
чтобы был интерес у молодежи. Задача сложная, 
но, безусловно, интересная и важная для реги-
она», – добавил полпред президента РФ в ПФО 
Игорь Комаров.

Как войти в «IT» и усилить 
свои компетенции 
Создание кампуса должно способствовать усилению и про-

движению IT-компетенций Самарской области. Как известно, 
спрос на IT-специальности неуклонно растет – этому направле-
нию образования государство придает стратегическое значение. 
Страна нуждается в нескольких сотнях тысяч таких специалистов, 
без них не функционирует ни одна из привычных нам сфер жизни. 
Наш регион готовит одних из самых сильных «айтишников» в 
стране, которые без труда находят работу как на малой родине, 
так и далеко за ее пределами и конкурентны как на отечествен-
ном, так и на международном рынках. Большая часть студентов 
Самарского университета им. Королева трудоустраивается в 
крупные IT-компании еще до окончания вуза. А сам университет 
неизменно входит в топ-20 лучших вузов страны, выпускники 
которых получают одни из самых высоких зарплат в сфере. По 
данным исследования Superjob-2022, средняя зарплата молодых 
людей с дипломом Самарского университета им. Королева в сфе-
ре IТ, окончивших вуз в 2016-2021 годах, составила 100000 рублей. 

Именно «айтишники» первыми заполнят инновационное 
пространство около стадиона «Солидарность Самара Арена». 
«Современный кампус может предоставлять возможности для 
создания различных научно-исследовательских групп и команд 
для сотрудничества с высокотехнологическими предприятиями-
партнерами. Это будет способствовать разработке инновацион-
ных решений и новых технологий, которые могут иметь множе-
ство применений в индустрии и обществе», – считает директор 
Института информатики и кибернетики университета Александр 
Куприянов. Симбиоз этих факторов призван приумножить IТ-
компетенции региона и привести к созданию профильного кла-
стера международного уровня. 

ПО ДАННЫМ  
ИССЛЕДОВАНИЯ 
SUPERJOB-2022, СРЕДНЯЯ 
ЗАРПЛАТА МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ  
С ДИПЛОМОМ САМАРСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМ. КОРОЛЕВА В СФЕРЕ IТ, 
ОКОНЧИВШИХ ВУЗ 
В 2016-2021 ГОДАХ, 
СОСТАВИЛА 
100000 РУБЛЕЙ

СОЗДАНИЕ 
КАМПУСА ДОЛЖНО 
СПОСОБСТВОВАТЬ 
УСИЛЕНИЮ  
И ПРОДВИЖЕНИЮ 
IT-КОМПЕТЕНЦИЙ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ

Ксения Моторина, 
студентка факультета филологии 
и журналистики Самарского 
университета им. Королева: 
- Строительство кампуса привлечет в наш 
регион большое количество новых абиту-
риентов и даст толчок развитию инфор-
мационных технологий. Как показывает 
практика, каждый год Институт инфор-
матики и кибернетики университета ис-
пытывает большой наплыв абитуриентов, 
которые хотят получить образование в об-
ласти IT, и регулярно выпускает квалифи-
цированных специалистов. С появлением 
кампуса таких специалистов станет еще 
больше. К тому же студентам нужны новые 
современные пространства – большие ко-
воркинги, места для работы и встреч. 

Ирина Малахова, 
студентка Института 
двигателей и энергетических 
установок Самарского 
университета им. Королева: 
- Появление нового междуна-
родного кампуса – это невероят-
ная возможность для каждого из 
нас, студентов. Уверена, место 
станет отличным пространством 
для новых полезных знакомств – 
взаимодействие с людьми очень 
важно в жизни. Должны быть 
там и места для отдыха от пло-
дотворной работы, где можно по-
общаться со своими коллегами. 
Но, конечно, в первую очередь в 
новом кампусе нужны современ-
ные лаборатории, потому что без 
научных исследований в области, 
где я учусь (а это проектирование 
авиационных и ракетных двига-
телей), нельзя развиваться. 

174 млрд 
рублей 
предусмотрено  
на строительство кампусов 
мирового уровня в России;

Более 
60 тыс. 
студентов 
смогут жить в новых 
пространствах;

143 тыс. м2 
общая площадь кампуса  
в Самаре; 

IV квартал 
2026 года  
сдача первой очереди 
кампуса в Самаре. 

А кто соседи?
Помимо крупнейших универ-

ситетов региона и НОЦ «Инже-
нерия будущего», резидентами 
кампуса станут центр подготовки 
кадров для цифровой экономики 
«Школа 21» (проект Сбера) и центр 
«Сириус», проект образовательно-
го Фонда «Талант и успех». На пло-
щадке кампуса будут реализованы 
программы поддержки одаренных 
детей, и обе эти организации как 
раз «заточены» на решение дан-
ной задачи. «Этот проект становит-
ся якорным для развития детей, 
что, конечно, крайне важно», – 
подчеркнул Дмитрий Азаров.
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С 1 марта 2023 года вступили в силу изменения законодательства, которые обеспечивают дополнительную защиту 
персональных данных граждан. По новым правилам в выписке из ЕГРН не будет сведений о правообладателе – 
физическом лице, а именно будут отсутствовать его Ф.И.О. и дата рождения, если документ запрашивает посторонний.   
Мария БАРЖИНА, руководитель юридического отдела компании «КонсалтикаПлюс» 

Полезно знать

Экспресс-выписка
Новый, быстрый и бесплатный способ получения сведе-

ний из ЕГРН с 01.03.2023 г.
Экспресс-выписку может получить только правооблада-

тель по своим объектам недвижимости. Важно! Данный вид 
выписки не содержит планов земельного участка, схем пла-
нировок квартир и графиков.

Как собственнику открыть сведения
В соответствии с федеральным законом от 14.07.2022 

№266-ФЗ правообладатель может открыть сведения о своих 
фамилии, имени, отчестве и дате рождения. Для этого необ-
ходимо подать соответствующее заявление в Росреестр. За-
явления о раскрытии сведений о персональных данных могут 
быть поданы через информационные каналы взаимодей-
ствия банков и Росреестра, а также всеми уже доступными 
сегодня способами (МФЦ, сайт Росреестра, Единый портал 
государственных услуг).

Важно! Заявление об открытии персональных данных не 
предполагает указания конкретных лиц, в отношении кото-
рых действует такое согласие.

В течение трех рабочих дней Росреестр внесет запись об 
открытии этих данных. 

Закрыть доступ к открытым сведениям правообладатель 
сможет в любой момент. Внесение/погашение записи в ЕГРН 
о возможности предоставления персональных данных осу-
ществляется без взимания госпошлины.

Дополнительный сервис 
на сайте Росреестра 
Собственник может передать выписку из ЕГРН, под-

тверждающую его право собственности, третьему лицу, кото-
рое сможет проверить ее действительность с помощью сер-
виса на сайте Росреестра при помощи QR-кода.

Если собственник – юридическое лицо
Положения федерального закона от 14.07.2022 №266-ФЗ не ка-

саются содержащихся в выписках из ЕГРН сведений о юридических 
лицах. Такие сведения остаются открытыми и будут содержаться в 
общедоступной выписке из ЕГРН. 

Исключения
Персональные данные гражданина, независимо от наличия 

его согласия, также предоставляются в составе выписки из ЕГРН 
нотариусу, кадастровому инженеру, лицам, указанным в ч. 13 ст. 62 
федерального закона от 13.07.2015 №218-ФЗ, в том числе правооб-
ладателю и его законному представителю, представителю правооб-
ладателя по нотариальной доверенности, залогодержателю, судам, 
правоохранительным органам, судебным приставам-исполнителям, 
наследникам, арбитражному управляющему. А также в отношении 
определенного объекта недвижимости: лицам, которые, наряду с 
указанным гражданином, владеют недвижимым имуществом на 
праве общей собственности; супругу (супруге) указанного граж-
данина; собственнику смежного земельного участка; объекта не-
движимости в отношении гражданина, являющегося правообла-
дателем земельного участка, на котором расположен такой объект 
недвижимости; земельного участка в отношении гражданина, явля-
ющегося правообладателем объекта недвижимости, расположен-
ного на таком земельном участке; арендаторам, если запись о госре-
гистрации договора аренды, в том числе и с множественностью лиц, 
внесена в ЕГРН; нанимателю, если запись о госрегистрации найма 
жилого помещения внесена в ЕГРН; обладателю сервитута или пу-
бличного сервитута.

Запрет на передачу персональных данных из ЕГРН без со-
гласия правообладателя повысит взаимную ответствен-
ность при проведении сделок на рынке недвижимости и 
поможет исключить случаи мошенничества. Кроме того, 
такая мера лишит недобросовестных участников рынка 
возможности перепродавать сведения из ЕГРН и созда-
вать сайты-двойники.

Реклама

ВЫПИСКА ИЗ ЕГРН ПО НОВЫМ 
ПРАВИЛАМ С 1 МАРТА 2023 ГОДА 

НОВЫЕ ТРЕБОВАНИЯ РАСПРОСТРАНЯЮТСЯ 
НА ВСЕ ВИДЫ ВЫПИСОК

Центр 
управления 
полетами

60 лет
Самарской областной клинической 
офтальмологической больнице 
имени Т.И. Ерошевского
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Качественный рост 
- Что значит для самарской офталь-
мологии юбилей медицинского уч-
реждения? 
- 60 лет – это, с одной стороны, богатые 

традиции, а с другой – постоянное раз-
витие, ежегодный технологический рост. 
За последние годы в рамках реализации 
мероприятий госпрограммы «Развитие 
здравоохранения Самарской области на 
2014-2023 годы» произошел качественный 
прорыв в оснащении больницы и внедре-
нии современных микрохирургических и 
лазерных технологий. С 2019 года при под-
держке губернатора Дмитрия Игоревича 
Азарова в больницу поступило высоко-
технологичное оборудование, и сейчас 
по оснащенности, по уровню внедрения 
медицинских технологий наша клиника 
является одной из лучших в Российской 
Федерации, а по некоторым направлениям 
мы держим лидерство. Буквально недавно 
я делал доклад на крупной конференции, 
организованной МНТК им. С.Н.Федорова и 
посвященной новейшим методам лечения 
заболеваний сетчатки глаза. Это высоко-
технологичная область офтальмологии, 
синтез традиционной и лазерной хирур-
гии, когда все в огромной степени завя-
зано на оборудовании и новых методиках. 

В этом году все восемь наших докладов 
были встречены коллегами с большим 
интересом. В итоге по двум направлениям 
мы оказались впереди всех офтальмоло-
гических учреждений страны. Мы первы-
ми представили позитивные результаты 
по лазерному омоложению сетчатки и по 
супрахориоидальным инъекциям лекар-
ственных препаратов, чего пока еще не 
делают нигде. Наше первенство было при-
знано в том числе и московскими автори-
тетными медиками. 

- А почему в больнице Ерошевского 
с оборудованием лучше, чем в дру-
гих региональных клиниках?
- Прежде всего, это внимание к отрас-

ли руководства Самарской области и реги-
онального здравоохранения. Но, наверное, 
и нам удалось донести, что без постоянно-
го обновления оборудования на передо-
вых позициях не удержаться. За послед-
ние четыре года у нас появились один из 
лучших в России эксимерный лазер, фем-
тосекундный лазер, новейший микроскоп, 
когерентный оптический томограф, новый 
аппарат УЗИ, несколько топовых прибо-
ров, один из них для лазерного омоложе-
ния сетчатки. Удалось доказать на опыте 
больницы, что активное применение этого 

Главный врач СОКОБ им. Т.И. Ерошевского уверен,  
что без изучения опыта предшественников невозможно  
развивать науку
Современный этап развития клиники Ерошевского – мощный прорыв в технологиях, 
апгрейд офтальмологических методик, научная составляющая, значительный рост 
пациентов, которым возвращено зрение. Если в 1963 году больница была рассчитана 
на лечение трех-четырех тысяч больных, то сейчас микрохирурги  
на тех же площадях делают 26 тысяч операций в год. Ежегодно самарские врачи 
консультируют 150 тысяч человек. В совокупности – колоссальный масштаб.  
О том, что значит быть впереди, «Первому» рассказал доктор медицинских наук, 
главный внештатный офтальмолог министерства здравоохранения Самарской 
области, профессор, заведующий кафедрой офтальмологии СамГМУ, заслуженный 
работник здравоохранения РФ Андрей Золотарев.
Людмила КРУГЛОВА, Екатерина ЖЕВАК (фото)

Дмитрий Азаров,
губернатор Самарской области    

Упорный труд 
и верность делу
Дорогие земляки! 
В этом году исполняется 60 лет 
одному из ведущих медицинских 
учреждений нашего региона – 
Самарской областной клинической 
офтальмологической больнице, 
которая по праву носит имя своего 
создателя, талантливейшего  
врача и ученого – 
Тихона Ивановича Ерошевского.
Мы по сей день гордимся своим великим зем-
ляком, его заслугами в развитии отечествен-
ной офтальмологии. Искренне благодарны ему 
за ценнейшее наследие, которое служит во имя 
благополучия и здоровья наших граждан.
Тихону Ивановичу удалось создать мощней-
шую научно-практическую школу, сплотить 
вокруг себя талантливую, профессиональную 
команду офтальмологов, усилиями которых об-
ластная глазная клиническая больница полу-
чила всесоюзную и мировую славу. Она во все 
времена была передовым учреждением. В 1989 
году здесь была открыта одна из первых шести 
в стране лаборатория индивидуального глаз-
ного протезирования. А в 1998 году больница 
стала первым государственным офтальмоло-
гическим медицинским учреждением, на базе 
которого было открыто отделение эксимер-ла-
зерного лечения.
Многолетний труд врачей, их открытия и раз-
работки способствовали тому, что и сегодня 
больница имени Ерошевского сохраняет статус 
крупнейшего ведущего научного лечебно-ди-
агностического офтальмологического центра 
России. На лечение к самарским специалистам 
едут жители из разных городов и стран.
Офтальмологи, работающие сегодня в учреж-
дении, успешно внедряют в практику новые, 
высокотехнологичные методы лечения, про-
водят уникальные операции, помогают даже 
в самых сложных случаях, возвращают своим 
пациентам возможность видеть мир.
Как и прежде, в тесном сотрудничестве с 
Самарским медицинским университетом в 
больнице ведется масштабная научно-ис-
следовательская работа. Уверен, результаты 
исследований будут долгие годы служить во 
благо нашей страны.
От всего сердца благодарю коллектив Самар-
ской областной клинической офтальмологи-
ческой больницы имени Ерошевского за про-
фессионализм, упорный труд и верность своему 
делу! Искренне желаю вам крепкого здоровья, 
процветания, успехов, мира и добра!

В 2000 году разработана 
и внедрена в практику 
безлоскутная методика 
лазерной коррекции 
зрения «MAGEK»
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прибора позволяет лечить возрастную дегенерацию сетчатки, кото-
рой страдают сотни тысяч людей. На основании исследований мы 
убедились, что технология лазерного омоложения сетчатки 2RT(тм) 
помогает избежать прогрессирующей формы практически на 100%. 
Оснащенность больницы позволяет делать операции и полностью 
восстанавливать зрение в ряде случаев, которые считались неизле-
чимыми. В свое время на заседании в областной Общественной пала-
те я докладывал о влиянии результатов лечения глазных болезней на 
здоровье и качество жизни населения и, как следствие, на экономику 
региона. Возможно, меня услышали.

- Как соотносятся экономика и глазные болезни?
- С клинико-экономической точки зрения, офтальмология – 

одна из самых эффективных отраслей медицины. Не умаляя до-
стоинств таких направлений, как кардиология или онкология, 
хочу отметить, что мы добиваемся колоссальных результатов с 
несоизмеримо меньшими затратами. Три года назад в Совете Фе-
дерации я делал сообщение о том, как влияет слабовидение на 
продолжительность жизни, ее качество и на региональную эконо-
мику. Мы опубликовали статью о влиянии слепоты на смертность, 
где приведены убедительные факты взаимосвязанности глазных 
болезней и продолжительности жизни. Доказано, что у слепых и 
слабовидящих ожидаемая продолжительность жизни на 30-40% 
ниже, а смертность на 40% выше. В значительной степени под впе-
чатлением от нашей статьи институт Федорова в этом году органи-
зует конференцию, посвященную как раз клинико-экономическим 
аспектам офтальмологии. Как оценить результаты хирургического 
или лазерного лечения и соотнести с затратами, как выбрать эф-
фективный способ лечения – этим мы давно  занимаемся. Возмож-
но, это один из аргументов, позволяющих нам разговаривать с эко-
номистами на понятном им языке. Отрадно, что наши усилия были 
восприняты и руководителем региона, и министром здравоохране-
ния Самарской области. В итоге больница Ерошевского приобрела 
новый вектор развития.

- Андрей Владимирович, как делаются открытия?
- Очень просто. Надо задаваться вопросами: почему именно так и как сделать 

лучше? Нельзя поверхностно воспринимать проблему и следовать общепри-
нятым данным. Получили результат, который на 80% удачен, на 20% неудачен – 
в принципе, неплохо. Уверен, можно получить иной результат, гораздо более 
эффективный, по большому счету исключающий отрицательную статистику. Мы 
идем по пути совершенствования методик, которые улучшают качество прово-
димых операций, а, следовательно, качество жизни наших пациентов. Вникать 
в суть проблемы – тоже завещание Тихона Ерошевского: не просто механически 
выполнять операцию, а понимать, что конкретно ты делаешь, потому что это обу-
словлено внутренними закономерностями данного участка глаза и протекани-
ем заболевания. То, что не очень понятно, становится объектом исследования. 
Тот же лазер, непроникающие операции, те же операции на сетчатке – мы стара-
емся не просто внедрять современные методики, а их осмысливать, погружать-
ся в тонкости процесса лечения. Отсюда приходит новаторская мысль.

- В 2013 году вы проводили нашумевшие операции «живая хирургия». 
Это тоже ноу-хау самарских офтальмологов?
- Не совсем так. Это была первая в России школа офтальмохирурга в формате 

«живой хирургии» с трансляцией видео в 3D-формате. В Италии я делал показа-
тельную операцию, которая передавалась онлайн в конференц-зал, где сидели 
хирурги. Безусловно, 3D-трансляция поднимает процесс ознакомления с раз-
личными тонкостями хирургической техники на совершенно иной уровень. Дру-
гое дело, что мы первыми внедрили 3D-формат в России, то есть идея опять-таки 
принадлежит нам. Потом эту технологию стали применять другие больницы. А те-
перь качество техники и видеокамер поднялось настолько, что мы переходим на 
хирургию, когда вместо микроскопа используется экран и 3D-очки. На такие опе-
рации я сам уже полностью перешел, и это абсолютно другое качество хирургии. 
Один из интересных моментов: светочувствительность камер очень высока, и мы 
можем убирать освещение микроскопа до минимума, что резко снижает световую 
нагрузку на сетчатку глаза пациента. Мало того что такое освещение комфортно 
для хирурга, но оно еще и уменьшает повреждающее воздействие на сетчатку, 
что особенно ценно при длительных операциях. 

- Космос! И как мне сообщили, это опять-таки идея Андрея Владимиро-
вича Золотарева? 
- Эта идея – переход на хирургию практически в дополненной реальности. Мы 

разместили в операционной шесть экранов и получили возможность мультимо-
дальной визуализации. В диагностике она широко применяется, в хирургии – нет. 
Таким образом мы можем использовать одновременно большой объем данных, 
которые невозможно удержать в голове, а у нас они есть на экранах, и при необ-
ходимости мы видим любую информацию. Все вместе действительно напоминает 
центр управления полетами. Это первая в России мультимодальная операцион-
ная в офтальмологии.

Армен Бенян,
министр здравоохранения Самарской области 

Эпоха достижений
Уважаемые коллеги!
От всей души поздравляю коллектив 
Самарской областной офтальмологической 
больницы имени Т.И. Ерошевского  
с 60-летием со дня образования!
Пройден и прожит не только исторический отрезок време-
ни – целая эпоха со своими вехами и этапами, конкретными 
людьми и их делами. Именно здесь были сделаны первые в 
России и мире наработки хирургического и медикаментоз-
ного лечения таких серьезных заболеваний, как катаракта и 
глаукома. До сих пор сохраняются замечательные традиции, 
заложенные вашими предшественниками – выдающимися 
учеными и практиками. В первую очередь профессором Ти-
хоном Ивановичем Ерошевским, благодаря усилиям которо-
го лечебное учреждение стало первой в стране крупной спе-
циализированной офтальмологической больницей – базой 
кафедры глазных болезней медицинского института и на-
учно-исследовательской проблемной лаборатории по изу-
чению глаукомы. Тогда и зародилась традиция теснейшего 
сотрудничества кафедры и больницы, неразделимого пере-
плетения клинической и научной работы. Монолит науки и 
практической медицины и сегодня определяет уникаль-
ность вашей больницы. Не случайно она носит статус одного 
из крупнейших ведущих научных лечебно-диагностических 
офтальмологических центров России. Разработанные на 
базе больницы новаторские организационные формы рабо-
ты, методы лечения, научные исследования получили заслу-
женное признание коллег в России и за рубежом.
За последние годы благодаря проведенной модернизации 
и оснащению самым современным оборудованием результа-
тивность работы больницы значительно возросла. Кадровый 
потенциал и мощная техническая база позволяют сегодня 
эффективно решать вопросы оказания качественной и до-
ступной медицинской помощи жителям Самарской области 
и других регионов.
И все же ваши главные достижения – в подаренном пациен-
там зрении и здоровье глаз. Сегодня количество пациентов, 
которые выписываются с улучшениями и полным выздоров-
лением, составляет более 98%. По ряду показателей больни-
ца считается лучшей в России. Сегодня перед медучрежде-
нием стоит множество задач по внедрению в практическую 
плоскость научных разработок, которые помогут еще не од-
ной тысяче пациентов увидеть этот мир во всей его красоте 
и многообразии.
Вы дарите чудо прозрения и делаете все возможное, чтобы 
жизнь ваших пациентов была здоровой, долгой и счастли-
вой. Спасибо за то, что на первое место вы всегда ставите па-
циента, его нужды и потребности. Спасибо за ваш пытливый 
ум, опыт и профессионализм, милосердие и сострадание! 
Все новое и прогрессивное, что появляется в медицине, вы 
используете и развиваете в своем лечебном учреждении. 
Пусть все ваши начинания будут плодотворными и удачны-
ми, способствуют сохранению и накапливанию профессио-
нального опыта, кадрового потенциала! Доброго здоровья, 
семейного счастья и благополучия вам, коллеги!

Завещание Ерошевского
- В 1963 году Тихон Иванович организовал 
проблемную лабораторию по глаукоме, где 
были достигнуты серьезные успехи в лече-
нии заболевания. В 1999 году вы предло-
жили методику непроникающих операций 
при глаукоме, которая стала новым словом 
в офтальмологии, а ваша научная работа в 
2001 году признана лучшей на Всемирном 
конгрессе по хирургии глаукомы в Швейца-
рии. В чем уникальность этой работы? 
- Впервые в Самаре была разработана мето-

дика, позволяющая хирургическое лечение гла-
укомы осуществлять без сквозного разреза. В 
1990-х годах я попробовал сделать такую тонкую 
и эстетичную операцию, и у меня получилось. До 
исследований в Самаре операции проводились 
через сквозное отверстие в стенке глаза. Я сделал 
обоснование непроникающих операций. Многие 
опытные специалисты тогда со мной не согласи-
лись, считая, что с точки зрения дренажной систе-
мы глаза это физически невозможное дело. Шесть 
лет я занимался исследованиями, и оказалось, что 
на микроскопическом уровне дренажная система 
недостаточно изучена. Она многослойна по стро-
ению, каждый из слоев имеет свою структуру, что 
делает возможным проведение таких операций. В 
результате была защищена докторская диссерта-
ция, моим неофициальным учителем был ведущий 
глаукоматолог Аркадий Павлович Нестеров, уче-
ник Т.И.Ерошевского, непосредственным настав-
ником – Наталья Борисовна Лукова. Разумеется, в 
этом мы также видим результат преемственности: 
с момента, когда Ерошевский организовал специ-
ализированную лабораторию, мы в развитии до-
шли до амбулаторной непроникающей хирургии 
глаукомы, позволяющей с минимальным повреж-
дением обеспечить максимальную сохранность 
зрительной функции и поддерживать ее долгие 
годы. Сейчас мы активно применяем такие опера-
ции и учим коллег из других регионов. 

С 2019 ГОДА ПО ОСНАЩЕННОСТИ И УРОВНЮ ВНЕДРЕНИЯ МЕДИЦИНСКИХ 
ТЕХНОЛОГИЙ КЛИНИКА ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ ЛУЧШИХ В РОССИИ, А ПО НЕКОТОРЫМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ – ПЕРВОЙ
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От самарской глубинки до Сенегала 
- Какие новые организационные формы внедрены вами в практику оф-
тальмологической службы?
- Впервые в стране 20 лет назад мы организовали микрохирургический 

дневной стационар. Решение было непростым, пришлось доказывать, что при 
таком высоком технологическом уровне не обязательно держать человека в 
стационаре. Раньше после операции катаракты пациенты лежали в больнице 
по месяцу. Сейчас операция делается от 7 до 30 минут, и мы совершенно спо-
койно отправляем человека домой. Новация позволила увеличить объемы хи-
рургии и сократить срок ожидания пациентами плановой высокотехнологичной 
помощи. Сегодня из 26 тысяч пациентов более половины оперируются в днев-
ном стационаре. Разумеется, люди, которые приезжают из глубинки или друго-
го региона, остаются либо в круглосуточном стационаре, либо в близлежащем 
профилактории, где им по договоренности с больницей предоставляется место. 
Благодаря дневному станционеру мы делаем ежегодно 26 тысяч операций на 
тех же площадях, что и 60 лет назад. Конечно, стесненность очевидна, но де-
ваться некуда – потребность в офтальмологической помощи растет. В планах – 
увеличить число прооперированных пациентов до 30 тысяч в год. С 2012 года 
у нас организованы мобильные комплексы для решения задач выявления бо-
лезней глаз на ранних стадиях. Это касалось прежде всего отдаленных районов 
губернии. Начинали с двух фургонов с оптометрическим оборудованием, затем 
появились томограф, ультразвук, потом два лазера для микрохирургии. Более 
10 лет служба успешно работает, мы получаем огромное количество благодар-
ностей от наших пациентов. Особенно большой эффект оказывают мобильные 
комплексы для профилактики слепоты от сахарного диабета, который стал бо-
лезнью века. 

- Ерошевский говорил, что к пациенту надо относиться как к близкому 
родственнику. Эта традиция актуальна на современном этапе? 
- Основная идея, заложенная Тихоном Ивановичем, – комфортная психологи-

ческая атмосфера в больнице, которую мы стараемся поддерживать. На каждой 
пятиминутке я зачитываю благодарности. Их очень много, это занимает время, но 
сотрудники должны знать и чувствовать, что люди ценят их усилия. Обязательно 
зачитываются жалобы и обращения, иногда неприятные, но это самое ценное, 
потому что они позволяют выявить слабые места. Например, были жалобы, что 
невозможно дозвониться до больницы. Организовали call-центр, обучили людей, 
год этим занимались, и сейчас звонков, получивших ответ, более 90%. Любое об-
ращение – повод к совершенствованию. На основании собранных материалов мы 
начали внедрять систему управления качеством, которая в медицине означает не 
только качество оказания медицинской помощи, но и качество всех процессов: 
лечебных, экономических, организационных. Главное, чтобы эти проблемы видел 
каждый сотрудник медучреждения. 

Геннадий Котельников,
председатель Самарской Губернской Думы,  
академик РАН 

Самарская 
офтальмология – 
самая передовая 
в России
Шесть десятилетий – более чем достаточный 
срок, чтобы убедиться, каких значительных 
успехов достигла наша знаменитая на всю 
страну Самарская областная клиническая оф-
тальмологическая больница.
Инициатор ее создания, выдающийся предста-
витель отечественной науки Тихон Иванович 
Ерошевский отличался еще и тем, что прекрас-
но предвидел новое, перспективное. Он счи-
тал офтальмологию искусством, требующим 
постоянного повышения уровня мастерства. 
Скорость внедрения новых офтальмологиче-
ских технологий стремительно растет, поэтому 
каждая технология требует новых навыков, а 
каждый метод – новых знаний.
Сегодня эти бесценные наказы легендарно-
го ученого берет на вооружение современное 
поколение самарских врачей, оберегающих 
и сохраняющих зрение многих тысяч людей. 
Главный приоритет при этом – повышение до-
ступности высококвалифицированной помо-
щи. Создана сеть высокотехнологичных меж-
районных лечебно-диагностических центров и 
филиалов больницы. Ее сотрудники выезжают 
в отдаленные районы на мобильных комплек-
сах, оснащенных новейшим оборудованием. 
Ведется профилактическая работа по раннему 
выявлению глазных болезней. В результате са-
марская офтальмология – сегодня самая пере-
довая в России.
Трудовой коллектив больницы под руковод-
ством главного врача Андрея Владимировича 
Золотарева творчески развивает методы и 
принципы работы ее основателя Тихона Ивано-
вича Ерошевского, чье имя и носит сама боль-
ница. 
Главное в работе – предотвратить потерю зре-
ния, что эффективнее, дешевле и проще. Этим 
постулатом проникнута деятельность всего 
трудового коллектива больницы – дружного 
коллектива единомышленников, объединен-
ных единой целью.
Горячо и сердечно поздравляю всех врачей 
и сотрудников больницы со знаменательной 
датой в ее истории! Желаю всем здоровья, сча-
стья, благополучия и новых успехов на ниве 
медицины и здравоохранения!

Путь эффективности
- Какие задачи ставит перед больницей время?
- Радует, что многие аспекты офтальмологии становятся при-

вычными, что открываются новые возможности для качественно-
го роста. В частности, мы начали сотрудничество с Самарским ме-
дицинским университетом в плане использования современных 
информационных технологий. Надеюсь, те необычные экспери-
ментальные данные, которые мы получили в результате очеред-
ных исследований, станут основой для разработки новой модели 
одного из процессов, происходящего в глазу. Человеческих моз-
гов не хватит, чтобы это осмыслить, а с применением информаци-
онных технологий, вероятно, у нас получится. Думаю, это откроет 
перспективы для решения ряда проблем в офтальмологии. 

Особую актуальность приобретает импортозамещение. Не 
один год мы работаем с отечественными фирмами над разра-
боткой нового образца искусственного хрусталика, у нас есть 
патент, ведем доработку, и новый хрусталик в ряде ситуаций 
будет точно лучше, чем импортный. Кстати, в прошлом году 
мы улучшили немецкий лазер, поняв, что при его создании не 
учитывался фактор толщины сетчатки. Нам удалось построить 
номограмму, которая устанавливает зависимость необходимой 
точности лазера от толщины сетчатки. Этого в мире не было ни-
где. Мы переделали лазер и пользуемся им в работе с высокой 
степенью эффективности. 

- Больница получает непрерывный поток благодарностей 
от пациентов. А к кому обращена ваша главная призна-
тельность?
- Благодарность Анне Ивановне Золотаревой, которая так-

тично, но настойчиво напоминала мне, что надо бы оформить док-
торскую, когда я ленился. В детстве мама нередко брала меня с 
собой на дежурство, года в четыре я общался с Тихоном Иванови-
чем. Знакомство не прошло бесследно. Анна Ивановна провела 
больницу от эпохи Ерошевского до конца девяностых, когда все 
было очень непросто. Ей удалось сохранить коллектив, традиции, 
развить те принципы, которые впоследствии дали нам возмож-
ность осуществить прорыв. Наверное, дух Ерошевского, который 
стал питательной средой для офтальмологов, помогает про-
дуктивно идти вперед. Сочетание вдумчивости, академичности, 
введенной Ерошевским, удачное совмещение с современными 
технологиями, поддержание традиций и бережное отношение к 
пациенту – по такому пути мы будем двигаться и дальше. 

- Ежегодно в больнице проходят 
лечение пациенты со всей России, 
дальнего и ближнего зарубежья. 
Вызывает ли гордость то, что люди 
едут именно в Самару?
- Конечно! Думаю, что это повышает 

престиж Самарской области. За послед-
ние три года в больнице Ерошевского от-
мечался наибольший среди всех лечебных 
учреждений Самарской области процент 
иногородних пациентов – 6,3%. В 2022 
году помощь получили 1267 пациентов из 
разных городов России и зарубежья. Ге- 
ография весьма обширна: Оренбург, Сара-
тов, Москва, Китай, Таджикистан, Сирия, 
Сенегал, Казахстан, Армения, Белоруссия. 
Сегодня у нас осуществляются современ-
ная хирургия катаракты, в том числе с 
использованием фемтолазера, лазерное 
омоложение сетчатки, высокотехнологич-
ная рефракционная и витреоретинальная 
хирургия, кератопластика. Нам помогают 
оснащенность больницы и уникальность 
офтальмологических методик. Напри-
мер, 2RT-терапия в России больше не 
делается нигде, в значительной степени 
уникальна пересадка роговицы, потому 
что глазной банк существует в Москве, 
Санкт-Петербурге, Уфе и в Самаре. Кроме 
того, операция поднялась на новый уро-
вень после установки у нас фемтолазера, 
позволяющего хирургам выполнять пере-
садку роговицы с микронной точностью. 
Безусловно, критерием выбора самарской 
больницы служат доступность, надеж-
ность и высокий уровень оказания меди-
цинской помощи. Коллеги в других реги-
онах знают, что в нашу больницу можно 
направить пациента и здесь он получит 
качественное лечение. 

ПО МНЕНИЮ 
РОССИЙСКОГО 
ГЛАУКОМНОГО 
ОБЩЕСТВА, 
БОЛЬНИЦА 
ЕРОШЕВСКОГО - 
ВЕДУЩИЙ ЦЕНТР 
СТРАНЫ  
ПО ГЛАУКОМЕ
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Они были первыми 
Одну из лучших больниц в России на-

шим соотечественникам подарил Тихон 
Иванович Ерошевский, доктор медицин-
ских наук, профессор, заведующий кафед-
рой глазных болезней Куйбышевского 
медицинского института, заслуженный 
деятель науки, лауреат Государственной 
премии СССР, член-корреспондент АМН 
СССР, Герой Социалистического Труда. 
Благодаря авторитету ученого и ведуще-
го офтальмолога ему удалось убедить ру-
ководство Куйбышевской области в необ-
ходимости открыть глазную больницу на 
250 коек. Под новое медучреждение было 
передано только что построенное здание 
медико-санитарной части для нефтяни-
ков, при содействии руководителя объ-
единения «Куйбышевнефть» Д.А.Такоева. 
Первая в Советском Союзе и Российской 
Федерации специализированная больни-
ца открылась 11 сентября, с табличкой на 
фасаде здания: «Областная глазная кли-
ническая больница. Дар нефтяников. 1963 
год».

Самарская областная клиническая офтальмологическая больница  
имени Т.И.Ерошевского встречает юбилей 
60 лет – прекрасный повод обратиться к ярким страницам истории больницы, которой по праву гордится 
Самарская губерния. Ее авторитет признан в России и за рубежом, а достичь высокого уровня удалось масштабами 
деятельности, сенсационными открытиями, самостоятельностью мысли, последовательно продвигающей науку 
и технологии в офтальмологии. За 60 лет больница выросла в крупнейший офтальмологический центр страны, 
имеющий множество специализированных подразделений, каждое из которых обеспечивает наивысший уровень 
оказания медицинской помощи. Во все времена движущей силой самарской офтальмологии были и остаются 
выдающиеся личности, составляющие цвет отечественной и мировой офтальмологии.
Людмила КРУГЛОВА

Первыми начали работу четыре от-
деления: трахоматозное, глаукомное, 
общехирургическое, клинико-диагности-
ческое, а через год было организовано 
детское отделение на 50 коек. Первым 
главным врачом больницы была Тамара 
Васильевна Филатова, участница Ве-
ликой Отечественной войны. На ее пле-
чи легли хозяйственные вопросы, в том 
числе достройка детского отделения, 
поликлиники, оснащение больницы не-
обходимым оборудованием. В то время 
многие технические проблемы помогали 
решать местные заводы, например, дела-
ли медицинские инструменты, как говорят 
очевидцы, не уступающие по качеству 
импортным. Первыми в больницу были 
приняты врачи Н.Б.Лукова, М.И.Акмае-
ва, С.Я.Бранчевская, А.И.Золотарева, 
В.М.Рогозин, Н.В.Панормова, И.С.Пар-
фенов, И.К.Манойлова. Чуть позже 
пришли Б.В.Белянская, Р.П.Шикунова, 
В.П.Пузаков, Л.Р.Дубинская, Л.Д.Малюта, 
В.П.Артамонов, В.В.Монахова, А.И.Леонова, 
М.А.Юрасова, Л.Г.Сеннова и другие.

В 1960-е годы научная школа Ерошев-
ского уже принесла плоды: во всей стране 
25 его учеников возглавляли научные ин-

ституты и лечебные учреждения. В числе 
учеников Тихона Ерошевского – акаде-
мики РАМН С.Н.Федоров, А.П.Нестеров, 
профессора Л.Ф.Линник, Д.С.Кроль, 
В.Г.Абрамов, А.А.Бочкарева, С.Е.Стукалов, 
Б.Ф.Черкунов, Н.И.Панфилов, В.А.Мачехин, 
А.Д.Семенов, Н.И.Затулина, В.Я.Бедило. 

Показательный факт: Тихон Иванович 
оказался единственным академиком в 
стране, поддержавшим Святослава Фе-
дорова в его научных изысканиях. Функ-
ционеры от науки разрешили Федорову 
оперировать «под ответственность» про-
фессора Ерошевского. Впоследствии, с 
1978 года, в Куйбышевской глазной боль-
нице при хирургии катаракты стали им-
плантировать искусственный хрусталик. 
При Ерошевском на базе кафедры и боль-
ницы была создана Проблемная лабора-
тория по изучению глаукомы, впервые в 
СССР началось внедрение операций при 
врожденной глаукоме у детей раннего 
возраста. В 1964 году Ерошевский создал 
первый в СССР банк донорских тканей, и 
базой для этого послужил разработанный 
ученым метод консервации роговицы. От-
сюда началась эпоха кератопластики и ке-
ратопротезирования в стране. 

Наука превыше всего
Больница вырастила несколько ди-

настий врачей: Золотаревы, Маловы, 
Галеевы, Милюдины, Панфиловы, Тако-
евы, Протасовы, Складчиковы, Сниса-
ревские, Стебневы. Под руководством 
Т.И.Ерошевского защищено более 70 
докторских и кандидатских диссертаций. 
Великий ученый воспитал плеяду замеча-
тельных учеников, а сегодня уже ученики 
учеников достойно продолжают традиции 
офтальмологической школы Ерошевско-
го. Прославленную фамилию продолжил 
сын Ерошевского, Бронислав Тихонович. 
Ведущим офтальмологом и преподавате-
лем СамГМУ является внучка Тихона Ива-
новича, профессор Елена Брониславовна 
Ерошевская.

«Всю жизнь я следую принципам де-
душки, стараюсь расти как врач, как ученый, 
как педагог, держать высокую планку, – 
говорит Елена Брониславовна. – Канди-
датскую диссертацию я писала на основе 
изобретенного нами с Тихоном Ивановичем 
и Владимиром Михайловичем Маловым 
искусственного хрусталика. Докторскую – 
под руководством академика Святослава 
Николаевича Федорова и профессора Вла-
димира Михайловича Малова». 

За 60-летнюю историю заместителями 
главного врача по лечебной работе были 
Альбина Аристархова (1064-1967 гг.), На-
дежда Бучина (1967-1977 гг.), Анастасия 
Лапшина (1977-1984 гг.), Людмила Попо-
ва (1984-1988 гг.), Бэла Такоева (1988-2009 
гг.), Евгений Спиридонов (2009-2017 гг.), с 
2017 года по настоящее время заместите-
лем главного врача по медчасти являет-
ся врач-офтальмолог высшей категории 
Игорь Рудницкий. С 2022 года заместитель 
главного врача по амбулаторно-поликли-
нической работе – врач-офтальмолог выс-
шей категории, к.м.н. Зулейха Марванова.

На современном этапе СОКОБ имени 
Т.И.Ерошевского развивает традиции, 
заложенные советским офтальмологом 
с мировым именем, и осуществляет ле-
чение полного спектра патологий орга-
на зрения, обеспечивая всем пациентам 
доступ к технологиям международного 
уровня. 

Весомый вклад 
С 1973 года куйбышевские офталь-

мологи в числе первых в стране стали 
внедрять в лечебную деятельность ла-
зерные технологии. Настоящего расцве-
та лазерная тема достигла при ученице 
Т.И.Ерошевского Анне Ивановне Золо-
таревой, которая пришла на должность 
главного врача в 1979 году, сменив на по-
сту Алексея Васильевича Пронина (1973-
1979 гг.). Но работать здесь выпускница 
Сталинградского медицинского институ-
та начала с основания больницы.

«Когда мы с мужем приехали в Куйбы-
шев, я, работая в поликлинике участковым 
педиатром, прошла специализацию по 
глазным болезням, – рассказывает заслу-
женный врач РФ, к.м.н. Анна Золотарева. – 
Судьба распорядилась так, что открылась 
офтальмологическая больница, где я стала 
сначала врачом, потом младшим научным 
сотрудником в лаборатории глаукомы». 

Елена Ерошевская,  
д.м.н., профессор СамГМУ, врач-офтальмолог высшей категории: 
Думаю, Тихон Иванович был бы впечатлен, увидев достижения больницы: не-
которые технологии по праву можно назвать космическими. Сегодня мы заме-
няем пораженный хрусталик искусственным, и человек может тут же сесть за 
руль или пойти на работу. Но нам очень не хватает площадей. Это обусловлено 
огромным потоком пациентов, ежедневно в оперблоке наши хирурги делают 
по 120 операций. Рост продолжается, и совершенно очевидно, что необходимо 
расширение площадей больницы для комфортного лечения пациентов. Люди 
идут сюда за спасением зрения, едут из других регионов, и мы делаем все воз-
можные и невозможные вещи, чтобы они были счастливы. Это наша благодар-
ная и благородная миссия. Современное поколение врачей сохраняет и пре-
умножает традиции Ерошевского, и хотелось бы, чтобы самарская больница 
была не одной из лучших, а лучшей в России. 

БОЛЬНИЦА 
ВЫРАСТИЛА 
НЕСКОЛЬКО 
ДИНАСТИЙ 
ВРАЧЕЙ

СОКОБ ИМ. Т.И.ЕРОШЕВСКОГО 
РАЗВИВАЕТ ТРАДИЦИИ, 
ЗАЛОЖЕННЫЕ СОВЕТСКИМ 
ОФТАЛЬМОЛОГОМ  
С МИРОВЫМ ИМЕНЕМ

В 1974 году Анна Ивановна защитила 
кандидатскую диссертацию и по реко-
мендации Тихона Ивановича Ерошевско-
го возглавила в засекреченном КБ Игоря 
Бережного отдел по изучению влияния 
лазерного излучения на человеческий 
глаз. Благодаря полученным исследо-
ваниям через пять лет будет сделан се-
рьезный шаг в развитии офтальмологии. 
Став главным врачом, Анна Золотарева 
инициировала внедрение низкоэнерге-
тического гелий-неонового лазерного из-
лучения при лечении воспалительной, со-
судистой и других патологий глаз. По этой 
теме будет защищена не одна диссерта-
ция, получена не одна ученая степень и 
спасено зрение многих тысяч пациентов. 
Кроме того, активно вошли в практику 
различные методики при микрохирургии 
катаракты и глаукомы. Количество про-
леченных пациентов возросло с шести до 
12 тысяч человек. Под руководством Анны 
Ивановны Золотаревой в 1989 году была 
создана лаборатория индивидуального 
глазного протезирования – одна из шести 
в Советском Союзе. В девяностые годы ей 
удалось сохранить больницу, и не было 
такого, чтобы сотрудники оставались без 
зарплаты. В 1998 году открылось первое 
в России отделение эксимер-лазерного 
лечения на базе государственного оф-
тальмологического учреждения. За 20 лет 
руководства больницей Анна Ивановна 
внесла весомый вклад в развитие и кли-
ники, и офтальмологической науки. Люби-
мое дело Анны Золотаревой продолжают 
дети: дочь Ольга Владимировна посвяти-
ла себя детской офтальмологии, а сын Ан-
дрей Владимирович с 1999 года возглавил 
больницу имени Т.И.Ерошевского.

Пионеры офтальмологии
42 43

а п р е л ь  2 0 2 3 а п р е л ь  2 0 2 3

З
Д

Р
А

В
О

О
Х

Р
А

Н
Е

Н
И

Е
 П

Е
Р

В
Ы

Й
 В

 Б
И

З
Н

Е
С

Е
 И

 В
Л

А
С

Т
И

   



Высочайший 
профессионализм
На протяжении всей истории в больнице работают 
высококвалифицированные специалисты 
По научным позициям Самарская областная клиническая больница 
имени Т.И.Ерошевского – флагман отрасли. Врачи-офтальмологи 
проводят научные и клинические исследования, разрабатывают 
новые методики лечения глазных болезней. Специалисты по глаукоме 
участвуют в написании клинических рекомендаций национального 
руководства по глаукоме. Результаты научной работы оформляются  
в монографии, диссертации, обсуждаются на всероссийских  
и международных конференциях. Уникальный опыт самарских 
офтальмологов всегда находится в поле зрения ведущих научных 
деятелей в области офтальмологии.
Людмила КРУГЛОВА, Екатерина ЖЕВАК (фото)

Елена Лапушкина,
глава Самары  

Видеть этот 
прекрасный мир
От всего сердца 
поздравляю коллектив 
Самарской областной 
офтальмологической 
больницы имени 
Т.И.Ерошевского с 60-летием 
со дня образования!
Открытая в 1963 году, больница имени 
Т.И.Ерошевского по сей день сохраняет 
статус одного из крупнейших ведущих 
научных и лечебно-диагностических 
офтальмологических центров России.  
С каждым годом медучреждение растет и 
развивается, а значит, помогает все боль-
шему числу пациентов. 
Новаторские организационные формы ра-
боты, методы лечения, научные исследо-
вания, разработанные на базе больницы, 
получили заслуженное признание коллег 
в России и за рубежом. А многолетний 
клинический опыт, высокий профессио-
нализм сотрудников позволили достичь 
высоких результатов в лечении и профи-
лактике заболеваний.  
Несколько поколений людей работали в 
стенах этой больницы, вкладывали ду-
шевные и физические силы в историю ста-
новления и развития медучреждения, пе-
редавали опыт и навыки. Здесь до сих пор 
сохраняются замечательные традиции, 
заложенные предками, а сегодняшнее 
поколение медицинских работников их 
приумножает. В глазах разных поколений 
читается гордость за сегодняшний день.
Сотрудников больницы отличают такие 
качества, как доброта и милосердие, от-
зывчивость и способность решать нестан-
дартные задачи. Безусловно, настоящее 
современной медицины Самары – это 
преданные профессии врачи и медсестры, 
честные и скромные, работающие на благо 
земляков. Вы дарите людям свои любовь, 
поддержку, сопереживание, даете воз-
можность видеть этот прекрасный мир 
и активно жить в нем! От всей души по-
здравляю вас с замечательным праздни-
ком! Пусть самой большой наградой для 
вас станут улыбающиеся лица и счастли-
вые глаза пациентов. Доброго здоровья, 
счастья и благополучия вам, вашим род-
ным и близким!

Достижения больницы не раз были отмечены наградами и дипломами профес-
сионального сообщества. Сегодня в больнице Ерошевского трудятся семь докторов 
медицинских наук, 17 кандидатов медицинских наук, 40 врачей высшей категории. 
Структура больницы включает банк заготовки и консервации тканей, отделения гла-
укомы, глазной травматологии, витреоретинальной хирургии, анестезиологии, реф-
ракционной микрохирургии, оптико-реконструктивной микрохирургии, мобильной 
хирургии, неотложной помощи, отфальмо-эндокринологическое отделение, лазер-
ный и глаукомный центр, операционный блок, лабораторию глазного протезирова-
ния, патогистологическую, клиническую лаборатории, детское, терапевтическое 
отделения, консультативную поликлинику, ряд вспомогательных подразделений. 
Чтобы офтальмологическая помощь была доступнее жителям региона, были откры-
ты отделения клиники в Чапаевске, Сызрани, на подходе – Тольятти. Развитие мед-
учреждения во многом зависит от стратегического мышления, профессионализма и 
инициативности руководителей каждого подразделения. Многие отделения ведут 
свою историю с первых дней больницы.

ЗА 60 ЛЕТ МНОГОЕ 
ИЗМЕНИЛОСЬ,  
НО, КАК И ПРЕЖДЕ, 
ОСТАЛИСЬ ВЫСОЧАЙШИЙ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ 
ВРАЧЕБНОГО СОСТАВА, 
НРАВСТВЕННАЯ 
СОСТАВЛЯЮЩАЯ, 
ДУШЕВНОЕ ОТНОШЕНИЕ  
К ПАЦИЕНТАМ И ДРУГ  
К ДРУГУ

Ольга Жукова, 
главный детский офтальмолог Приволж-
ского федерального округа, д.м.н., врач-
офтальмолог высшей категории, доцент 
кафедры офтальмологии СамГМУ:

- Первое в практическом здравоохра-
нении страны специализированное дет-
ское отделение всегда было на передовом 
крае офтальмологической науки. В совет-
ское время оно стало флагманом лечения 
врожденной глаукомы, и сейчас, разви-
вая направление, мы лечим врожденную 
глаукому, делаем высокотехнологичные 
операции с применением новейших ми-
крохирургических инструментов и медика-
ментов. В детском отделении исторически 
разрабатывались новые методики опера-
ций при катаракте у детей, близорукости и 
дальнозоркости, косоглазии. Сегодня мы 
выполняем практически все операции на 
глазном яблоке, в том числе при сложней-
ших формах косоглазия, занимаемся про-
блемами врожденной и травматической 
катаракты. С 2012 года на базе детского 
отделения работает кабинет выявления и 
динамического наблюдения детей с рети-
нопатией недоношенных. Сотрудничество 
с педиатрическими стационарами Самар-
ской области позволяет при необходимо-
сти своевременно проводить лазерную 
коагуляцию. В 2021 году мы первыми в РФ 
применили anti-VEGF-терапию для лечения 
этой проблемы. В настоящее время отде-
ление включилось в работу по выявлению у 
детей амавроза Лебера, для одной из форм 
данного заболевания разработан генный 
препарат. Поэтому мы можем помочь де-
тям, которые считались безнадежно боль-
ными. За 60 лет пройден огромный путь, в 
котором синтез медицины и науки давал и 
дает замечательные результаты. Хочу от-
метить, что первой заведующей была Люд-
мила Константиновна Боброва, ее сменила 
Тамара Ефимовна Сетина, которая активно 
внедряла новации. Я стала третьим заве-
дующим, руководила отделением 20 лет, с 
1996 по 2016 годы. Сейчас консультативно-
диагностическое направление возглавля-
ет Елена Юрьевна Смирницкая, стациона-
ром заведует Андрей Евгеньевич Синеок. 
Я остаюсь консультантом и практикующим 
хирургом.

Валентина 
Романова-Салмина, 
заместитель главного врача по каче-
ству оказания медицинской помощи, 
к.м.н.:

- Когда мне было семь лет, Анна 
Ивановна Золотарева спасла мне 
глаз. Уже тогда, в детстве, я оказалась 
под впечатлением от удивительной 
атмосферы, которая царила в больни-
це. Тогда я решила, что стану детским 
врачом, и стала им. В больнице я за-
нимаюсь вопросами управления ка-
чеством медицины: это большая честь 
и колоссальная ответственность – 
работать с профессионалами, имена 
которых звучат на всю Россию. Придя 
сюда, я была поражена масштабом, 
технологиями, которые есть в больни-
це, и тем, что люди, работающие здесь, 
спасение зрения считают своим пред-
назначением. Высочайшее качество 
медицинской помощи – это аксиома 
больницы Ерошевского. Но сегодня 
мы решаем, как управлять качеством 
при большом количестве нозологии, 
медицинского персонала, при усло-
вии огромных объемов временных, 
ресурсных, организационных момен-
тов. Все это требует системного подхо-
да, глубокого анализа всех процессов, 
влияющих на качество медицинской 
помощи. Российская Федерация 
только начинает заниматься данными 
аспектами эффективности, и мы опять 
оказались первопроходцами.

Елена Карлова, 
д.м.н., врач-офтальмолог высшей катего-
рии, заместитель главного врача по инно-
вационно-технологическому развитию:

- Я пришла работать в больницу в те-
перь уже далеком 2001 году, когда многое 
стало стремительно меняться. На моих 
глазах переоснащались операционные, 
появлялись новые диагностические при-
боры, микрохирургические инструменты. 
Конечно, на молодого доктора это произ-
вело колоссальное впечатление! Мне по-
везло рано включиться в научную работу 
по самому сложному и социально зна-
чимому направлению офтальмологии – 
лечению глаукомы. Глаукома была и оста-
ется главной причиной слепоты в нашей 
стране, это по-настоящему серьезная 
проблема. И я рада, что наши исследова-
ния в этой области легли в основу новых 
методов лечения. Еще во время работы 
над кандидатской диссертацией, в начале 
2000-х, а затем и при подготовке доктор-
ской диссертации я отчетливо поняла, что 
фундаментальные исследования могут 
стать основой реальных диагностических 
и лечебных методик только при условии 
развития технологий. И одновременно с 
этим любые инновации стоят на фунда-
менте базовых научных знаний. Поэтому 
когда главный врач Андрей Владимиро-
вич Золотарев предложил мне перейти 
с должности заведующего глаукомным 
отделением на должность заместителя 
главного врача по инновационно-техно-
логическому развитию, я поняла, что это и 
есть лучший шанс наладить такое важное 
для нас взаимодействие науки и практи-
ки, основанное на хорошо заметном тех-
нологическом превосходстве. 60 лет – это 
возраст зрелости и в то же время возраст 
новых открытий! Я желаю нашей прекрас-
ной больнице новых прорывов, основан-
ных на синтезе опыта и инноваций!
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Александр Колсанов,
ректор СамГМУ, профессор РАН 

Высокая 
планка 
мастерства
Уважаемые коллеги!

От всего коллектива 
Самарского государственного 
медицинского университета 
поздравляю вас с 60-летним 
юбилеем Самарской 
областной клинической 
офтальмологической 
больницы имени 
Т.И.Ерошевского!

Больница Ерошевского – одно из ве-
дущих медучреждений региона. Вы-
сокий профессионализм врачей-оф-
тальмологов помог вернуть зрение и 
качество жизни тысячам пациентов со 
всей России и стран зарубежья. В боль-
нице успешно внедряются новые меди-
цинские технологии, ведется научная 
работа, проводится практические обу-
чение молодых специалистов.

Неразрывно связана деятельность 
больницы Ерошевского с СамГМУ. Со-
трудники кафедры офтальмологии ве-
дут прием пациентов на базе больницы, 
совместно проводятся различные се-
минары и конференции.

В этот юбилейный год я желаю всему 
коллективу медучреждения дальней-
шего развития и достижения новых 
вершин в практической и научной де-
ятельности, благодарных пациентов, 
которые будут с теплом вспоминать вас, 
успехов во всех начинаниях и большого 
личного счастья! 
Благодарю каждого из вас за то, что из 
года в год вы высоко держите планку 
своего профессионального мастерства!

СОВРЕМЕННАЯ 
ОСНАЩЕННОСТЬ 
БОЛЬНИЦЫ – 
ВАЖНЕЙШИЙ ФАКТОР 
ЕЕ УСПЕШНОГО 
РАЗВИТИЯ 

Алексей Емашов, 
заведующий приемным отделением:

- В 1964 году был создан кругло-
суточный кабинет экстренной офталь-
мологической помощи для жителей 
Куйбышевской области. С тех пор, без 
праздников и выходных, одновремен-
но работают три кабинета неотложной 
помощи, два из которых открылись во 
время ковида, и, оказалось, весьма 
своевременно. Поток пациентов до-
статочно велик, только в 2022 году мы 
приняли около 40 тысяч человек. Вра-
чи-офтальмологи оказывают помощь 
в случае травм, ожогов, острых воспа-
лительных процессов и других нети-
пичных ситуаций. На базе отделения 
функционирует операционная, при 
необходимости помощь оказывается 
взрослым и детям, жителям других 
регионов. Оказание неотложной по-
мощи неразрывно связано с работой 
приемного отделения, основной за-
дачей которого является оформление 
первичной медицинской документа-
ции при госпитализации пациента. 
Большим преимуществом служит то, 
что больница способствует професси-
ональному росту молодых специали-
стов, которые, в свою очередь, учатся, 
работая рядом с опытными врачами.

Илья Казаков, 
заведующий микрохирургическим отде-
лением №4, врач-офтальмолог высшей 
категории:

- Наше отделение, созданное в 2014 
году, рассчитано на 52 койки круглосу-
точного стационара, в год лечение прохо-
дят более чем 3200 пациентов. Отделение 
специализируется на современных тех-
нологиях хирургии катаракты, отслоения 
сетчатки, патологии стекловидного тела, 
оказывает офтальмологическую помощь 
при заболеваниях хрусталика, роговицы, 
диабетической ретинопатии. С 2021 года 
в практику введена 3D-система визуали-
зации, которая снижает фототоксичность 
во время операции и дает пациенту воз-
можность скорейшего восстановления 
после лечения. Внедрение новейших хи-
рургических методик витреоретинальной 
патологии позволило целый ряд операций 
перевести в разряд амбулаторных, что 
позволило увеличить объемы хирургии 
и сократить срок ожидания пациентами 
плановой операции. За прошедшее деся-
тилетие при участии специалистов нашего 
отделения проведено пять витреорети-
нальных конференций международного 
уровня «Видеоретина-3D». Наряду с вне-
дрением в практику витреоретинального 
инструментария калибра 27g, проводились 
работы по совершенствованию хирургии 
макулярных разрывов, эпиретинальных 
фиброзов, патологии ямки зрительного 
нерва. Количество пролеченных пациен-
тов с витреоретинальной патологией вы-
росло с 400 до 1900 человек в год. Благо-
даря интеграции оптической когерентной 
томографии в повседневную практику 
увеличилась выявляемость патологии сет-
чатки на ранних стадиях, что способствует 
снижению инвалидизации трудоспособ-
ного населения.

Альфия Исхакова, 
заведующая офтальмоэндокринологиче-
ским консультативно-диагностическим 
отделением, врач-офтальмоэндокринолог 
высшей категории:

- Организация в 2012 году отделения 
было связана с ростом числа пациентов, 
ослепших от диабетической ретинопатии 
или получивших инвалидность. Сахарный 
диабет – проблема и для нашего обще-
ства, и для офтальмологов, потому что он 
вызывает микрососудистое осложнение 
с поражением сетчатки глаза. Но если 
патологию обнаружить на ранней стадии 
и провести лазерное лечение, то можно 
гарантировать, что в тяжелую форму за-
болевание не перейдет. Исходя из этого, в 
нашем центре оказывается диагностиче-
ская и лечебная помощь, которая является 
основной профилактикой слепоты при са-
харном диабете. Благодаря комплексному 
подходу нам удалось добиться резкого 
снижения запущенных форм диабетиче-
ской ретинопатии. Кроме того, очевидны 
экономические аспекты проблемы, так 
как тяжелые формы заболевания требуют 
дорогостоящего хирургического вмеша-
тельства, при том не факт, что результат 
будет эффективным. Это важные медико-
социальные аспекты офтальмологии. По 
количеству благодарных откликов от па-
циентов, в том числе из других регионов, 
очевидно, что отделение в полной мере 
справляется со своей задачей. Умение 
вовремя увидеть проблему и перспекти-
вы ее решения, способность оперативно 
объединить ресурсы для новых органи-
зационных форм работы – это отличает 
Андрея Владимировича Золотарева как 
управленца и обеспечивает продвижение 
по всем направлениям. Очень рада, что 
работаю в больнице им. Тихона Ивановича 
Ерошевского, где созданы оптимальные 
условия для развития специалистов, ме-
тодик, технологий. В конечном итоге все 
это делается во благо наших пациентов.

Ольга Павлова, 
заведующая микрохирургическим отделе-
нием №2, к.м.н., врач-офтальмолог высшей 
категории:

- Первым заведующим общехирурги-
ческим отделением была Софья Яковлевна 
Ефимова, затем в разные годы подразде-
лением руководили Нина Александровна 
Панормова, Анастасия Васильевна Лап-
шина, Антонина Константиновна Мура-
вьева. Более 30 лет заведующей была 
врач высшей категории, к.м.н. Неонилла 
Ивановна Складчикова, известная ис-
следованиями в области офтальмоонко-
логии. Наряду с хирургическим лечением 
глазных травм, мы выполняем операции 
по удалению катаракты, различные виды 
кератопластики, косметические операции 
по медицинским показаниям. У нас оказы-
вается помощь пациентам с патологиями 
роговицы, за счет уникальной возможно-
сти использовать донорскую роговицу для 
пациентов со сложнейшими проблемами 
зрения. Банком донорских тканей с 1996 
года руководит доктор медицинских наук, 
доцент СамГМУ Евгений Сергеевич Милю-
дин. Высокотехнологичное оборудование 
позволяет сократить время пребывания 
пациента в стационаре и получить высо-
коточный индивидуальный результат при 
хирургическом вмешательстве. В рамках 
межтерриториальной программы оказа-
ния офтальмологической помощи по ОМС 
к нам приезжают на лечение иногородние 
пациенты. Высокое зрение и благодар-
ность при выписке говорят о том, что ре-
зультатом они довольны. 

Юбилей больницы – хороший повод 
сказать «спасибо» учителям: Инне Кирил-
ловне Манойловой, Сергею Дмитриевичу 
Стебневу, Андрею Владимировичу Золота-
реву, который был научным руководителем 
моей кандидатской диссертации. Рада, 
что работаю рядом с Еленой Бронисла-
вовной Ерошевской. Коллектив больницы 
отличает высокий уровень профессио-
нальной культуры, у нас трудятся красивые 
интеллигентные люди, которые достойно 
и ювелирно выполняют свое дело. Они по-
могли мне вырасти как специалисту, и уже 
17 лет я с радостью хожу на работу. 

Александр Малышев, 
заведующий отделением лазерной хи-
рургии, к.м.н., врач-офтальмолог высшей 
категории: 

- В 1979 году был создан наш лазер-
ный центр. Благодаря Анне Ивановне 
Золотаревой вся лазерная офтальмологи-
ческая техника, имевшаяся на то время в 
стране, применялась в нашем отделении, 
в том числе уникальные лазеры для глаз-
ных операций «Ятаган». Причем при соз-
дании лазера мы давали рекомендации 
отечественному производителю. Лазер-
ные установки позволили 90% операций 
по поводу катаракты проводить амбула-
торно.

Важнейший фактор успешного раз-
вития больницы – современная оснащен-
ность. Многие новшества появляются на 
стыке различных областей медицины. В 
частности, совместно с перинатальны-
ми центрами мы занимались аспектами 
родоразрешения беременных с высокой 
степенью миопии. Как результат, своев-
ременное выявление женщин с группой 
риска и лазерное лечение помогли мно-
гим из них избежать кесарева сечения. 
Одна из последних новаций – внедрение 
витреолизиса, а именно лазерной опера-
ции, направленной на лечение возрастной 
деструкции стекловидного тела. Всего не-
сколько клиник в стране освоили эту ме-
тодику, которая существенным образом 
улучшает качество жизни пациентов. По 
результатам исследований наши сотруд-
ники ежегодно выпускают пять-семь на-
учных статей. За все время на базе отде-
ления защищена одна докторская и пять 
кандидатских диссертаций. Словом, ста-
раемся идти в ногу со временем и немного 
его опережать. Мой стаж в больнице 40 
лет, а ощущение такое, как будто вчера 
пришел медбратом, студентом четверто-
го курса, к главному врачу Золотаревой. 
Признаюсь, за человеческие качества в 
больнице Анну Ивановну называли «ма-
мой». С тех пор многое изменилось, но, 
как и прежде, остались высочайший про-
фессионализм врачебного состава, нрав-
ственная составляющая, душевное отно-
шение к пациентам и друг к другу.
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Дорогие коллеги!
От всей души поздравляю коллектив Самарской 
областной офтальмологической больницы 
имени Т.И. Ерошевского с 60-летним юбилеем! 

Уже 60 лет больница служит центром, организующим 
работу офтальмологической службы Самарской области в 
соответствии с новейшими достижениями науки и практики.

Областная клиническая офтальмологическая больница 
имени Т.И.Ерошевского – первая в стране крупная специ-
ализированная офтальмологическая больница – сегодня 
служит и сильной научно-исследовательской базой. Благо-
даря таланту основателя больницы здесь создан уникаль-
ный коллектив врачей, преподавателей и научных сотруд-
ников. Самарская офтальмологическая больница постоянно 
находится на передовых рубежах развития отечественной 
и мировой офтальмологии. И сегодня коллектив достойно 
продолжает начатое 60 лет назад дело.

Больница имени Ерошевского – не просто клиника с 
богатой историей. За годы существования больница внесла 
значительный вклад в развитие российской офтальмологии. 
В больнице работают врачи высшей категории, кандидаты 
наук, доктора наук, профессора. Ежегодно эти специалисты 
проводят более 10 тысяч успешных операций и помогают 
пациентам улучшить зрение, а зачастую и вновь его обре-
сти. Это единственное в регионе специализированное ме-
дицинское учреждение, оказывающее все виды помощи 
при глазных болезнях: консультативную, диагностическую, 
лечебную, микрохирургическую и специализированную, в 
том числе высокотехнологичную.

Пройдя непростой и достойный путь от обычной боль-
ницы до ведущего лечебно-диагностического учрежде-
ния региона, располагающего современной материальной 
базой, высокопрофессиональными кадрами и собственной 
научной школой, коллектив больницы и сегодня с честью 
выполняет свое предназначение – спасать зрение людей, 
оберегать здоровье их глаз.

Искренне желаю каждому работающему здесь крепко-
го здоровья, благополучия, стабильности и процветания на 
долгие годы! Новых трудовых успехов, реализации всех за-
думанных планов и новых проектов!

Владислав Романов, 
руководитель Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Самарской области

Уважаемый 
Андрей Владимирович!
Поздравляю Вас и ваш коллектив с 60-летним 
юбилеем Самарской областной клинической 
офтальмологической больницы имени  
Тихона Ивановича Ерошевского!   

За десять лет совместной работы у нас сложились хо-
рошая дружба и взаимопонимание, которые в немалой 
степени способствовали решению многих вопросов в части 
оказания медицинской помощи жителям муниципального 
района Кинельский и городского округа Кинель. Ежегодно 
мобильная служба глазной больницы приезжает к нам, где 
с помощью новейшего оборудования квалифицированные 
специалисты проводят тщательное обследование населе-
ния, выявляют заболевания глаз, обеспечивая не только 
современную диагностику, но и в случае необходимости 
лазерное лечение. В итоге Ваша идея мобильных комплек-
сов решает не только медицинские, но и социальные про-
блемы жителей. Большинство пожилых и одиноких людей 
в сельских районах не имеют возможности добраться до 
областного центра, а Ваша офтальмологическая служба 
помогает им сохранить зрение и качество жизни! Вопросы 
экстренной помощи или госпитализации также решаются 
в Вашей больнице на высочайшем уровне. От медицинской 
службы Кинельского района и от всех пролеченных жите-
лей хочу поблагодарить Вас и ваших сотрудников за про-
фессионализм, неравнодушие, добросовестное отношение 
к пациентам и качественное оказание офтальмологической 
помощи. Надеюсь, что и в дальнейшем наша работа будет 
строиться на взаимопомощи, которая приносит пользу на-
шим жителям. Еще раз поздравляю с великолепной датой, 
желаю благополучия, здоровья и всяческих успехов, а боль-
нице – процветания, новых открытий в области офтальмо-
логии и лидерства по всем позициям! Пусть преумножают-
ся традиции больницы Ерошевского и пополняют золотой 
фонд науки и медицины!

Сергей Плешаков, 
главный врач ГБУЗ СО «Кинельская центральная районная 
больница»

Уважаемый 
Андрей Владимирович!
Сердечно поздравляю Вас и весь коллектив 
Самарской областной клинической 
офтальмологической больницы  
им. Т.И. Ерошевского с 60-летием со дня  
ее основания. Как медик знаю, что эту дату,  
как и другие, не менее значимые, Вы встречаете  
в белом халате на любимом месте работы,  
куда приходите, чтобы трудиться с душой. 

Ваш многолетний труд на благо здоровья людей высо-
ко ценят и коллеги, и пациенты – особенно пациенты, не 
случайно по итогам народного голосования жителей Са-
марской области в 2017 году больница стала лучшей среди 
офтальмологических клиник. 

Ваши специалисты оказывают медицинскую помощь и 
на базе медучреждения, и во время выездов, которые боль-
ница устраивает по всему региону. Похвистневский рай-
он – не исключение, и, уверен, мои земляки с нетерпением 
ждут каждого вашего приезда. Как раз в апреле отделение 
мобильной офтальмологической помощи ГБУЗ «Самарская 
областная клиническая офтальмологическая больница 
имени Т.И. Ерошевского» работало в нашем городе. Мо-
бильные комплексы, как и прежде, развернули свои «при-
емные» на центральной площади для осмотра пациентов с 
различными патологиями органа зрения. 

Очень важно, что специализированная помощь ваших 
специалистов оказывается бесплатно, по полису ОМС. Еже-
годно на территориях, которые обслуживает Похвистнев-
ская ЦБГР, выездной мобильный комплекс больницы имени 
Т.И. Ерошевского берет на себя и всю организационную де-
ятельность.

В этот радостный день от всего нашего медперсона-
ла желаю вам хорошего настроения и профессиональных 
успехов, а нашим пациентам – здоровья и всех благ! Пусть 
преумножается ваш богатейший клинический опыт и раз-
вивается высокотехнологичная медицина в области оф-
тальмологии в вашей больнице!

Уважаемый 
Андрей Владимирович!
Примите искренние поздравления по случаю 
60-летия со дня основания Самарской областной 
клинической офтальмологической больницы 
имени Т.И.Ерошевского!

За эти годы учреждение стало зрелым и авторитетным, 
его ведущие позиции оценены на самом высоком уровне: в 
прошлом году больница получила звание «Лидер качества 
здравоохранения» на всероссийском конкурсе. Благодаря 
вашему коллективу десятки тысяч людей, и не только жи-
телей Самарской области, получили возможность видеть и 
открывать мир в новом качестве. 

Вы можете по праву гордиться несколькими поколени-
ями своих предшественников, трудившихся на совесть. За 
прошедшие десятилетия целая плеяда выдающихся уче-
ных, врачей, медицинских сестер внесла бесценный вклад 
в развитие офтальмологической науки и клинической прак-
тики. Сегодня в больнице чтут и преумножают традиции, за-
ложенные этой школой, умело сочетая академическое на-
следие с новейшими и уникальными методиками лечения, 
диагностики и профилактики болезней. Ваши специалисты 
успешно пользуются разработками по трансплантации ро-
говицы, которые ведутся со времен основателя учреждения 
Тихона Ивановича Ерошевского, по его же поручению в Са-
маре был организован первый в России глазной банк. У вас 
работают профессионалы самого высокого класса, которые 
проводят сложнейшие операции, спасая жизни и зрение 
пациентов.

Не могу не отметить наше продуктивное сотрудниче-
ство, которое развивается не первое десятилетие. Приятно 
констатировать, что проводимые совместно научно-прак-
тические конференции способствуют обмену опытом среди 
врачей для решения самых актуальных вопросов. Это, в свою 
очередь, позволяет продвигать науку и технологии, повы-
шать квалификацию офтальмологов. 

Желаю всему коллективу больницы неустанно повышать 
свое профессиональное мастерство, добиваться успехов в 
нашей благородной и востребованной деятельности. 

Евгений Разумов, 
главный врач ГБУЗ СО «Похвистневская ЦБГР»

Вячеслав Пилягин, 
генеральный директор группы компаний «Октопус»
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Пензенский областной клинический центр крови –  
эффективно развивающееся учреждение здравоохранения области
В 2022 году в Пензе заготовили более 17,5 тысячи литров донорской крови. Объем заготовки 
эритроцитсодержащих сред увеличился на 13%, на 6% вырос объем заготовки свежезамороженной плазмы. 
Проведено 24942 донации, что на 5% превышает показатели 2021 года. В лечебные учреждения региона 
было выдано на 15% больше эритроцитсодержащих сред.    
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

19 АПРЕЛЯ  
2023 ГОДА  
НА ТЕРРИТОРИИ, 
ПРИЛЕГАЮЩЕЙ 
К ПЕНЗЕНСКОМУ 
ОБЛАСТНОМУ 
КЛИНИЧЕСКОМУ 
ЦЕНТРУ КРОВИ, 
БЫЛА ЗАЛОЖЕНА 
КАШТАНОВАЯ 
АЛЛЕЯ В ЧЕСТЬ 
ПОЧЕТНЫХ 
ДОНОРОВ 
ПЕНЗЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ

На уровне европейских стандартов

Еще одним значимым событием 2022 года стало откры-
тие на базе Пензенского областного клинического центра 
крови Регионального рекрутингового центра Федерального 
регистра доноров костного мозга и гемопоэтических стволо-
вых клеток, а также получение центром лицензии на выпол-
нение работ по забору гемопоэтических стволовых клеток. 
Уже сегодня в регистре насчитывается 500 пензенцев.

В рамках федеральной программы здравоохранения 
в 2019 году в центре установлен модуль медицинский 
«Службы крови», отвечающий всем требованиям совре-
менных европейских стандартов.

В центре производят около 20 наименований продук-
ции, отвечающей всем стандартам качества, требованиям 
иммунологической и вирусной безопасности. Внедрение 
процедуры вирусинактивации, лейкофильтрации и обсле-
дования всех образцов донорской крови с использованием 
полимерной цепной реакции совместно с карантинизаци-
ей компонентов крови позволяет обеспечить максималь-
ную вирусную безопасность получаемых трансфузионных 
сред и избежать посттрансфузионных осложнений.

Специалисты Службы крови проводят огромную целе-
направленную работу по привлечению жителей региона к 
безвозмездному донорству крови и ее компонентов и кост-
ного мозга. В трудовых коллективах проводятся беседы, 
лекции, презентации. Эта работа приносит плоды. С каж-
дым годом все больше желающих приходит в центр для 
того, чтобы поделиться с нуждающимися, спасти тяжелых 
больных, подарить надежду на выздоровление. 

Команда специалистов планомерно решает задачи, 
которые ставит перед ними каждый новый день. Поиски 
путей развития опираются на огромный многолетний опыт 
и традиции учреждения. В 2023 году Служба крови рабо-
тает под девизом «Путь донора – от волонтерства до на-
ставничества». Он посвящен Году педагога и наставника. 

Центр входит в состав учреждений службы 
крови Приволжского федерального округа.

Основная задача центра состоит в заготовке, 
переработке, хранении, обеспечении инфекци-
онной и иммунологической безопасности донор-
ской крови и ее компонентов, а также в оказании 
организационно-методической помощи лечеб-
ным учреждениям области в гемотрансфузионной 
терапии. Главный врач центра Татьяна Крылова, 
более 15 лет отдавшая этому лечебному учрежде-
нию, сумела сплотить вокруг себя высокопрофес-
сиональную команду специалистов, способную 
удерживать на высоком уровне планку развития 
и добиваться достойных результатов в работе не 
только на региональном, но и на всероссийском 
уровнях.

В 2021 году творческий проект Пензенской 
службы крови «Вместе делаем доброе дело» за-
воевал первое место, а проекты «А ну-ка, доно-
ры!», «Сегодня я волонтер, завтра я – донор» – вто-
рое место во Всероссийской премии «СоУчастие», 
инициированной Координационным центром по 
донорству крови при Общественной палате Рос-
сийской Федерции, товары и услуги центра вошли 
в реестр «100 лучших товаров России».

По итогам 2022 года проекты «Донорство на-
чинается с культуры», «Мост дружбы», «В объек-
тиве – донорство» стали победителями конкурса 
всероссийской акции «Культура – донорству». За 
комплексный подход, масштабность и профес-
сионализм при реализации инициатив в сфере 
донорства крови и костного мозга Служба крови 
Пензенской области награждена специальным 
призом акции.

«Мы продолжаем работу по обнов-
лению автомобильного парка наших ле-
чебных учреждений, – подчеркнул глава 
региона, отметив небывалые темпы укре-
пления материально-технической базы 
системы здравоохранения. – За послед-
ние годы закуплено 14 тысяч единиц ме-
дицинского оборудования, 200 больниц и 
учреждений первичного звена капиталь-
но отремонтированы, построено большое 
количество новых зданий лечебных уч-
реждений. То, что мы сделали в послед-
ние годы по обновлению автомобильного 
парка, в первую очередь, скорой и неот-
ложной помощи, говорит о том, что за 
последние годы мы сильно укрепились. У 
нас есть возможности быстро реагировать 
на любые сложности, доезжать до паци-
ента в пределах «золотого часа» и спасать 
жизни людей».

Сегодня на службу для оказания не-
отложной помощи поступили 80 машин 
«Лада Гранта», 14 «Лада Нива», а также 
11 автомобилей скорой медицинской по-
мощи.

Губернатор заверил медработников, 
что работа по обновлению автопарка в ре-
гионе продолжится. Всего за последние 
годы в лечебные учреждения передано 
445 машин неотложной помощи и 225 ав-
томобилей скорой медицинской помощи.

105 новых автомобилей 
В Самарской области – большое поступление в автопарк медучреждений
18 апреля губернатор Дмитрий Азаров передал ключи от машин скорой и неотложной помощи  
в больницы и поликлиники. Это стало возможным благодаря программе модернизации  
первичного звена национального проекта «Здравоохранение».
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО; samregion.ru

«За последние годы мы передали 
около 700 новых автомобилей, держим 
норматив. Сегодня у нас нет старой тех-
ники, которая использовалась бы сверх 
нормативов. В дальнейшем этот уровень, 
высокую планку, которую мы себе задали, 
мы обязательно будем поддерживать», – 
подчеркнул Дмитрий Азаров.

Руководитель региона уверен, что пе-
реданные сегодня автомобили будут се-
рьезным подспорьем в работе медиков – в 
их высоком служении людям. «Главное бо-
гатство Самарской земли – талантливые, 
ответственные, трудолюбивые люди. Си-
стема здравоохранения – это, конечно, не 
техника и не автомобили, это врачи, фель-
дшеры, водители, медицинские сестры, 
санитары и санитарочки. Вот это главное 
богатство нашей системы здравоохране-
ния. Мы только помогаем в том, чтобы вы и 
свои таланты смогли воплотить в жизнь, и 
помочь людям. Спасибо вам за это», – под-
черкнул Дмитрий Азаров.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ  
ДЛЯ РЕГИОНА ЗАКУПЛЕНО 
14000 ЕДИНИЦ МЕДИЦИНСКОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ, КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРОВАНО 200 БОЛЬНИЦ 
И УЧРЕЖДЕНИЙ ПЕРВИЧНОГО 
ЗВЕНА, ПОСТРОЕНО БОЛЬШОЕ 
КОЛИЧЕСТВО НОВЫХ ЗДАНИЙ 
ЛЕЧЕБНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ

Автомобили неотложной помощи 
изготовлены на базе полноприводной 
«Лада Нива». Машина полностью уком-
плектована: кресла для фельдшеров, как 
в машинах скорой медицинской помощи, 
каталка. Сразу два автомобиля «Лада 
Гранта» – для мобильных бригад и врачей, 
которые будут обслуживать пациентов 
дома, а также «Лада Нива» с носилками 
и возможностью перемещения нетранс-
портабельных пациентов на проведение 
процедур – поступят в распоряжение Са-
марской городской больницы №5. 
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Хопровские зори здоровья
Основа методики лечения и оздоровления в санатории –  
два главных бальнеологических фактора: уникальная  
высокоминерализованная вода и лечебные грязи 
Санаторий «Хопровские зори» стал победителем регионального этапа Всероссийского конкурса  
«Российская организация высокой социальной эффективности – 2022 год», завоевал 1 место в региональном 
конкурсе «Лучшее предприятие туриндустрии Пензенской области-2022». Конкурсная работа санатория  
«За формирование здорового образа жизни в организациях непроизводственной сферы» заняла 1 место  
на областном этапе конкурса, проводимом Министерством труда, социальной защиты и демографии  
Пензенской области. Здравница удостоена звания лауреата конкурса «100 лучших товаров России».  
Ирина АЛЕКСАНДРОВА
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Сила здравницы
Созданный 43 года назад в красоч-

ном природном уголке Колышлейского 
района Пензенской области санаторий 
«Хопровские зори» рассчитан на 218 
койко-мест и специализируется на про-
филактике, лечении и реабилитации 
больных с заболеваниями опорно-дви-
гательного аппарата, профилактике и 
лечении заболеваний сосудов голов-
ного мозга, а также долечивании (ре-
абилитации) лиц, перенесших острое 
нарушение мозгового кровообращения 
(инсульт). Еще один вид специализации – 
профилактика и лечение заболеваний 
нервной и сердечно-сосудистой систем, 
желудочно-кишечного тракта, органов 
дыхания, мочеполовой системы, кожи, 
эндокринной и репродуктивной систе-
мы, болезней цивилизации (стресс, фи-
зическая и эмоциональная усталость, 
лишний вес). Санаторий входит в реестр 
медицинских организаций (№580164), 
работающих в системе Обязательного 
медицинского страхования (ОМС) по 
программе государственных гарантий.

Уникальная по своим свойствам вы-
сокоминерализованная вода рапа добы-
вается здесь же, на территории санато-
рия, из природного источника с глубины 
1190 метров. Ученые Пятигорского ГНИИ 
курортологии России приравнивают ее 
по лечебным свойствам к достойным 
аналогам Мертвого моря и знаменитой 
азербайджанской воде «Нафталан». По-
добны ей лишь два источника в мире. 

Нарине Костанян, 
директор ООО санаторий 
«Хопровские зори»: 

- Многие воспринимают отече-
ственные санатории как отго-
лосок советских времен. Каким 
образом они работают в усло-
виях растущей конкуренции? 
- Санаторий «Хопровские зори» 

входит в состав АО «Сельская здрав-
ница». Несмотря на то что, как у 
любой другой коммерческой орга-
низации, основная цель нашего са-
натория – это получение прибыли, 
мы не забываем про социальную на-
правленность. Так что категории от-
дыхающих здесь самые разные: есть 
и молодые мамы, и семейные пары, и, 
конечно, пожилые люди. И все наши 
гости понимают ценность инвести-
ций в свое здоровье, ведь санатории 
учат другому восприятию себя. 

- Правда ли, что санаторный 
отдых в почете исключительно 
у людей преклонного возраста? 
- В наше непростое динамич-

ное время люди живут в состоянии 
постоянной физической и эмоци-
ональной перегрузки. Различные 
заболевания, в том числе сосудов 
головного мозга, не знают возраст-
ных и социальных границ и, самое 
страшное, поражают работоспособ-
ное население. Сегодня контингент 
наших отдыхающих расширяется, 
ориентир – люди 35-55 лет, знаю-
щие, что они хотят получить от от-
дыха. 

Используются для лечения и тамбуканская грязь, которая 
доставляется из озера Тамбукан около Пятигорска, и сак-
ская грязь из Крыма. По действию на организм сакскую грязь 
сравнивают с действием грязи Мертвого моря.

С каждым годом число желающих поправить здоровье, 
совершить медицинский туристический вояж или просто от-
дохнуть в санатории заметно увеличивается. Только за 2022 
год здесь получили лечение 5512 человек, из них 892 – по 
программе ОМС. Сегодня услугами санатория пользуются 
жители не только Пензенской, но и Самарской, Саратовской 
и Ульяновской областей.

Реабилитация на высоком уровне
Лечебная база санатория постоянно пополняется новей-

шим высокотехнологичным оборудованием, не имеющим 
аналогов в Пензенской области: тренажер Аквабайк, SPA-
капсула, аппараты лазерного облучения «Матрикс» и ультра-
звуковой терапии «УЗТ-01» и др. Уже пять лет в «Хопровских 
зорях» проводится процедура карбокситерапии, активно при-
меняющаяся на курортах Европы и в Карловых Варах, ставшая 
очень популярной и у отдыхающих в России.

Не так давно в санатории отремонтировано новое ванное 
отделение, которое по праву претендует на уровень европей-
ских здравниц.  Лечение рапой благоприятно влияет на чело-
веческий организм, в том числе на кожные покровы. Благо-
даря ее богатому химическому составу расширяются сосуды 
на поверхности кожи, улучшается лимфо- и кровоток. При-
меняется также вытяжение позвоночника в рапе на подвиж-
ной платформе. Не менее популярна спелеокамера – метод 
оздоровления солью. В планах – открытие барокамеры, пред-
назначенной для повышения работоспособности, легкого 
восстановления после операций, коррекции фигуры, профи-
лактики заболеваний, общего укрепления здоровья, сохране-
ния молодости и красоты, улучшения мозговой деятельности 
и памяти. Перечень медицинских услуг увеличивается за счет 
нового направления – косметологии.

УНИКАЛЬНАЯ 
ВОДА РАПА 

ДОБЫВАЕТСЯ 
НА ТЕРРИТОРИИ 

САНАТОРИЯ  
ИЗ ПРИРОДНОГО 

ИСТОЧНИКА 
С ГЛУБИНЫ 

1190 МЕТРОВ

Уют и комфорт
В 2022 году санаторий «Хопровские 

зори» подтвердил высокое качество сер-
виса и получил «две звезды», пройдя 
процедуру классификации на соответ-
ствие деятельности предприятия нормам 
действующих стандартов. Руководство 
санатория в последние годы постоянно 
проводит огромную работу по ремонту, 
переоборудованию и улучшению ком-
фортности проживания. Приводится в 
соответствие с современными тенденци-
ями интерьер жилых номеров категорий 
«Стандарт», «Комфорт» и «Люкс»: новая 
мебель, шторы, сантехника создают ат-
мосферу добротности, комфорта и домаш-
него уюта.

Корпуса оснащены подъемниками и 
пандусами, что очень важно для мало-
мобильных гостей. Пять лет назад был 
оборудован лифт, соединивший переход 
из жилого в лечебный корпус, что созда-
ло дополнительный комфорт и упростило 
посещение лечебных процедур.

Территория с многочисленными цве-
точными клумбами, ухоженными дорож-
ками: в прошлом году здесь проведена 
огромная работа по обустройству. Взрос-
лых привлекают красоты здешних мест, а 
ребятишек – возможность прокатиться на 
электромобилях и самокатах, попрыгать 
на батуте. А для самых маленьких обору-
дована современная детская площадка. 
Еще в санатории устроили собственный 
небольшой зоопарк. Его с удовольствием 
посещают и малыши, и взрослые. Не за-
быты и те, кто приезжает в санаторий на 
автомобиле. Для удобства отдыхающих 
расширена площадь автостоянки, увели-
чилось число парковочных мест. 

Дополнительные услуги
Занимаясь постоянным поиском воз-

можностей для привлечения желающих 
провести свободное время в комфорте или 
отметить торжество, для проведения де-
ловых мероприятий, семинаров, тренингов, 
конференций, встреч с деловыми партне-
рами в санатории оборудован конференц-
зал с высоким уровнем технического осна-
щения на 166 посадочных мест.

При поддержке 
правительства
С 20 по 22 октября 2022 года на базе 

санатория «Хопровские зори» при под-
держке Министерства образования 
Пензенской области и губернатора Пен-
зенской области Олега Мельниченко 
проходил итоговый Всероссийский фо-
рум Корпуса общественных наблюдате-
лей Российского союза молодежи. В са-
натории были созданы все условия для 
проведения мероприятий такого уровня.

Задачи 2023 года
С помощью грамотно выстроенного 

управления и успешной маркетинговой 
стратегии прибыль санатория ежегодно 
увеличивается. Именно это позволяет по-
стоянно модернизировать оборудование, 
улучшать комфорт проживания и вовремя 
проводить необходимые хозяйственные 
работы. Нынешний год не стал исключени-
ем. Заканчивается ремонт спального кор-
пуса «Дубрава». Будет отремонтирован ка-
бинет ЛФК в соответствии с современными 
требованиями, нормами и правилами. В 
2023 году будет обновлено медицинское 
оборудование, оборудование столовой, 
прачечной. 
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Солнцезащитные очки смогут  
не только защитить глаза  
от ярких ультрафиолетовых лучей,  
но еще и стать стильным аксессуаром 
Носить солнцезащитные очки желательно в любом сезоне, 
но скоро солнце будет светить так ярко, что без них  
на улицу уже не выйти. Сегодня в моде очки самых разных 
форм, цветов, размеров и стилей. Какие новинки в сезоне 
весна-лето 2023 года увидят самарцы в салонах оптики, 
«Первому» рассказала директор «Оптики докторов 
Стебневых» Ирина Стебнева.   
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ, фото Екатерина ЖЕВАК

Сезон 
ярких 
новинок

- Какие марки самарцы увидят впервые?
- В нашем салоне представлены очки более чем 80 брендов. Выбор 

действительно поражает. При этом долгое время нам хотелось привез-
ти что-то особенное для наших мужчин. Мы очень тщательно подходим 
к выбору брендов и отбору новых коллекций. В этом сезоне нам удалось 
привезти очки знаменитой марки Brett. Очки Brett уникальны и эффект-
ны. Они созданы прежде всего для тех, кто хочет получать удовольствие 
от своего увлечения автомобилями и мотоциклами, следуя при этом 
страсти к красивым аксессуарам и одновременно отдавая предпочте-
ние функциональности, комфорту и качеству. 

- Какие новинки в новом сезоне увидят самарцы в вашем са-
лоне?
- Два года назад мы в числе первых в Самаре начали представлять 

очки инновационного русского бренда Gresso. Это титановые очки но-
вого поколения: ультралегкие, сверхпрочные, стильные и элегантные. 
Их практически невозможно сломать, при этом очки этого бренда лег-
че пера. Сейчас бренд уже известен в нашей стране и за ее пределами, 
многих  знаменитостей вы можете увидеть в очках Gresso. А мы в этом 
сезоне значительно расширили ассортимент коллекции Gresso. При-
везли всем полюбившиеся модели и добавили ультрамодные из новой 
коллекции. У вас есть уникальная возможность почувствовать невесо-
мость в очках бренда Gresso.

- Какие тренды весенне-летнего сезона-2023 нельзя упустить?
- Этот сезон порадует тех любителей моды, которые любят выде-

ляться. Самый пик – оправы в неоновых оттенках (лимон, лайм, оран-
жевый, розовый). Стекла очков при этом могут быть как на контрасте 
(черные), так и в тон пластика. Модны в этом сезоне сочетания тонкой 
оправы и цветных линз. Розовые, голубые, красные, желтые стекла от-
лично смотрятся в разных моделях очков, будь то круглые, большие или 
модные «авиаторы».

. ЭТОТ СЕЗОН ПОРАДУЕТ ТЕХ ЛЮБИТЕЛЕЙ МОДЫ, 
КОТОРЫЕ ЛЮБЯТ ВЫДЕЛЯТЬСЯ
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- По инициативе президента РФ 
В.В.Путина 2023 год стал Годом настав-
ника и педагога. Станет ли Год прорыв-
ным для развития образовательной си-
стемы региона?
- Разумеется, мы приложим для этого все 

усилия. Миссия Года – признание особого ста-
туса педагогических работников, в том числе 
выполняющих наставническую деятельность. 
Мероприятия Года педагога и наставника 
будут направлены на повышение престижа 
профессии учителя. Самарская область уже 
активно включилась: в регионе разработан 
план мероприятий в рамках проведения в Са-
марской области в 2023 году Года педагога и 
наставника, он предусматривает реализацию 
мероприятий методической направленности, 
конкурсных и торжественных мероприятий 
для педагогических работников, меропри-
ятий для обучающихся. В июне запланирован 
областной педагогический слет «Школа мо-
лодого педагога-2023», в ноябре – областной 
конкурс «Наставник в системе образования 
Самарской области-2023». Одним из показа-
телей эффективности проведения Года педа-
гога и наставника в России станет увеличение 
не менее чем на 10% количества поданных 
абитуриентами заявлений на педагогические 
специальности в следующем учебном году. Ту 
же задачу мы ставим и для себя.

- Как система образования справля-
ется с проблемой материально-тех-
нической оснащенности в условиях 
санкций? Не столкнулись ли школы 
с дефицитом цифровой техники и 
программного обеспечения, техно-
логий? 
- Нет, ничего из того, о чем вы спра-

шиваете, не произошло. В условиях санк-
ций проблемных вопросов, связанных с 
поставкой товаров, средств обучения, 
воспитания в рамках, заключенных мини-
стерством образования и науки Самарской 
области, не возникало. Образовательные 
организации оснащаются необходимым 
техническим оборудованием и програм-
мным обеспечением в рамках федераль-
ных и региональных проектов. С 2022 года 
начался активный переход образова-
тельных организаций на отечественное 
программное обеспечение. С 2022 года 
оборудование поставляется в образова-
тельные организации Самарской обла-
сти с предустановленным отечественным 
программным обеспечением, которое не 
уступает зарубежным аналогам.

За последние несколько лет система образования претерпела серьезные изменения, связанные 
с освоением онлайн-форматов из-за пандемии, усложнением программы и формированием 
патриотического воспитания школьников. С нового 2023 учебного года все российские  
школы перейдут на единые общеобразовательные программы, что позволит ребенку  
при смене учебного заведения не отстать от одноклассников. О том, как отреагировала  
система образования на новую реальность, связанную с СВО и экономическими вызовами, 
что нового появится в школьном образовании и насколько успешно в регионе выполняли 
поставленные президентом страны задачи, «Первому» рассказал министр  
науки и образования Самарской области Виктор Акопьян.
Оксана ФЕДОРОВА

В рейтинге достижений образовательных и воспитательных результатов 
страны, оцененных в рамках мониторинга Минпросвещения РФ  
в 2022 году, Самарская область занимает пятое место

ЧЕТЫРЕ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
РЕГИОНА ВОШЛИ В ТОП-200 ШКОЛ РФ, ПОКАЗАВ ЛУЧШИЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ В РАЗВИТИИ ТАЛАНТА ШКОЛЬНИКОВ  
В МАТЕМАТИКЕ И ЕСТЕСТВЕННЫХ НАУКАХ
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- Любые изменения в экономике за-
ставляют людей менять поведение, 
либо повышать квалификацию, пы-
таясь идти в ногу со временем, либо 
заняться чем-то другим, поменять 
профессию. Как на новые вызовы 
рынка труда откликается система 
образования Самарской области?
- Система образования не стоит на ме-

сте, любые вызовы, с которыми мы сталки-
ваемся, должны иметь адекватный ответ. 
Наряду с традиционной подготовкой кад-
ров, постоянным повышением квалифи-
кации специалистов, появляются новые 
формы и подходы к подготовке кадров.

Как известно, наши университеты –  
Самарский национальный исследова-
тельский университет имени академика 
С.П.Королева и Самарский государствен-
ный медицинский университет – стали 
победителями проекта «Передовые ин-
женерные школы». На общей базе дан-
ных университетов сформированы пере-
довые аэрокосмическая и медицинская 
школы, где ведется подготовка инже-
неров новой формации, владеющих на-
укоемкими и мультидисциплинарными 
технологиями, умеющих работать в кросс-
функциональных командах в гибких фор-
матах.

В рамках передовой инженерной аэ-
рокосмической школы разрабатывается 
комплекс технологий, критически важных 
для современного и будущего производ-
ства аэрокосмической техники. 

Реализация медицинской инженер-
ной школы на базе СамГМУ позволит к 
2030 году обеспечить подготовку более 
чем 1650 высококвалифицированных ин-
женеров в области Life Science. Реализо-
вать 200 проектов, сформировать линейку 
экспортно ориентированной продукции и 
перейти от импортозамещения к импорто-
опережению. Особенность школы состоит 
в глубоком изучении анатомии, физиоло-
гии и других медицинских дисциплин. 

Сегодня университеты совместно с 
индустриальными партнерами реали-
зуют различные программы подготовки 
кадров под запросы конкретного произ-
водства. Одним из механизмов адресной 
подготовки кадров для предприятий слу-
жит целевая подготовка. Например, со-
трудничество Самарского национального 
исследовательского университета и ГК 
«Роскосмос» в рамках консорциума «Со-
звездие Роскосмоса» предполагает реа-
лизацию совместных проектов в научной и 
образовательной областях; привлечение 
студентов к программам научно-иссле-

довательских, опытно-конструкторских и 
технологических работ в области созда-
ния ракетно-космической техники; тру-
доустройство студентов, обучающихся на 
старших курсах, в организации Роскосмо-
са. С 2021 года Самарским национальным 
исследовательским университетом имени 
академика С.П.Королева совместно с ПАО 
«ОДК-Кузнецов» реализуется специаль-
ный проект целевого обучения инжене-
ров нового поколения «Крылья Ростеха». 
С 2022 года Самарский государственный 
технический университет совместно с ПАО 
«ОДК-Кузнецов» реализует проект «Ин-
женерный старт». В рамках проекта с аби-
туриентами факультета машиностроения, 
металлургии и транспорта заключается 
договор целевого обучения, предполага-
ющий гарантированное трудоустройство, 
выплату корпоративной стипендии, опла-
ту программ дополнительного профес-
сионального образования (переводчик в 
сфере профессиональной коммуникации, 
курсы по программным продуктам), на-
ставничество ведущими специалистами 
компании. Формат целевой подготовки 
осуществляется Тольяттинским государ-
ственным университетом совместно с АО 
«АВТОВАЗ».

- Сегодня остро необходимо обес-
печить подготовку кадров под 
стандарты и конкретные запросы 
работодателей. Развивается ли в 
регионе отраслевой подход в под-
готовке квалифицированных кад-
ров? 
- В рамках реализации федерально-

го проекта «Профессионалитет» в 2022 
году Самарская область провела набор 
студентов на программы адресной подго-
товки кадров для приоритетных отраслей 
экономики региона. Поволжский государ-
ственный колледж и Самарский государ-
ственный университет путей сообщения 
стали победителями конкурсного отбора 
и базовыми площадками проекта, кото-
рые получили гранты в размере 100 млн 
рублей на создание современных учебно-
производственных комплексов. Совмест-
но с работодателями образовательные 
программы адаптированы под их квали-
фикационные запросы, образовательный 
процесс реализуется с использованием 
практико-ориентированной (дуальной) 
технологии обучения в условиях реально-
го производственного процесса. 

Опорным работодателем в кластере 
«Машиностроение» стало ПАО «ОДК-
Кузнецов». В рамках федерального про-
екта в 2022 году 375 студентов начали 
обучение по программам подготовки 
квалифицированных рабочих, служащих 
«Оператор на станках с программным  
управлением», «Токарь на станках с чис-
ловым программным управлением», 
«Фрезеровщик на станках с числовым 
программным управлением». В 2023 году 
предусмотрено 860 мест для поступления 
на обучение.

Опорным работодателем для созда-
ния кластера «Железнодорожный транс-
порт» выступило ОАО «РЖД», Прием в 
2022 году осуществлялся по специаль-
ностям «Строительство железных дорог, 
путь и путевое хозяйство», «Техническая 
эксплуатация подвижного состава же-
лезных дорог (локомотивы, вагоны)», «Ав-
томатика и телемеханика на транспорте 
(ж/д транспорт)», «Электроснабжение (по 
отраслям)». Всего в рамках федерального 
проекта для отрасли «Железнодорожный 
транспорт» в 2022 году на обучение приня-
то 100 человек.

По результатам обучения выпускники 
пройдут оценку по корпоративной модели 
компетенций, сдадут практический экза-
мен на тренажерах и полигонах, тем са-
мым существенно увеличив трудовую мо-
бильность персонала. Для работодателя 
дополнительные возможности подготов-
ки кадров, востребованных экономикой, 
с расширенным перечнем компетенций, 
многопрофильное обучение существенно 
увеличит мобильность трудовых ресурсов, 
структура новых программ позволит мо-
лодому специалисту максимально быстро 
адаптироваться на производстве, студен-
ты будут трудоустроены на предприятия.

Кроме того, правительство Самарской 
области организовало участие региона в 
конкурсах на предоставление в 2023-2024 
годах грантов в форме субсидий из феде-
рального бюджета на создание образо-
вательных кластеров профессиональных 
образовательных организаций с пред-
приятиями малого и среднего бизнеса, 
социальными объектами в сфере средств 
массовой информации и коммуникацион-
ных технологий, искусств и креативных 
индустрий, медицины, образования. Так-
же готовимся к отбору на предоставление 
гранта в форме субсидии на создание в 
2024 году в Самарской области класте-
ра для строительной отрасли на базе 
строительно-энергетического колледжа  
(образовательно-производственного 
кампуса) им. П.Мачнева.

- Какое место в системе образова-
ния России, ПФО занимает сегодня 
Самарская область?
- По итогам мотивирующего монито-

ринга органов исполнительной власти 
субъектов РФ, осуществляющих госу-
дарственное управление в сфере образо-
вания, проводимого министерством про-
свещения РФ в 2022 году, деятельность 
региональной системы образования Са-
марской области признана высокоэффек-
тивной. В рейтинге достижений образо-
вательных и воспитательных результатов, 
оцененных в рамках данного мониторин-
га, Самарская область  занимает 5 место в 
стране. 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ – ЛИДЕР В РОССИИ ПО СОЗДАНИЮ 
УСЛОВИЙ ДЛЯ ОБРАЗОВАНИЯ И ВОСПИТАНИЯ ДЕТЕЙ

Отмечены достижения высокого уров-
ня подготовки обучающихся, развитие 
функциональной грамотности, поступле-
ние выпускников школ в региональные 
вузы, техникумы и колледжи, а также 
результаты Всероссийской олимпиады 
школьников, занятость выпускников про-
фессиональных образовательных органи-
заций. Результаты ЕГЭ обучающихся школ 
Самарской области показывают значи-
тельное превышение средних баллов по 
предметам, установленных на уровне Рос-
сийской Федерации. 

По результативности участия в за-
ключительном этапе всероссийской олим-
пиады школьников Самарская область 
занимает 16 место среди всех субъектов 
Российской Федерации. По итогам 2022 
года в регионе три победителя и 22 при-
зера.

Самарская область – лидирующий 
регион, здесь создана оптимальная вос-
питательная среда почти во всех обще-
образовательных организациях – это 
наличие кружков и секций по интересам 
(охват детей дополнительным образова-
нием – 91,4%), школьных театров (3 место 
в РФ), спортивных клубов (1 место в РФ), 
музеев (4 место в РФ). В нашем регионе 
сформирована эффективная система вос-
питательной деятельности.

Самарская область заняла второе 
место в интеллектуальной олимпиаде 
школьников среди субъектов Приволж-
ского федерального округа, вошла в 
пятерку (4 место) самых результативных 
регионов по итогам всероссийского кон-
курса научно-технологических проектов 
«Большие вызовы», а также во всероссий-
ском конкурсе «Большая перемена» по 
итогам трех лет участия занимает 9 место 
в стране.

По итогам соревнований X Нацио-
нального чемпионата «Молодые профес-
сионалы» Самарская область в медальном 
зачете заняла 11 место среди регионов 
Российской Федерации. По уровню об-
разования населения Самарская область 
является лидером в ПФО, а в Российской 
Федерации на протяжении нескольких 
лет входит в десятку лучших регионов, за-
нимая 6 место.

РЕЗУЛЬТАТЫ ЕГЭ ОБУЧАЮЩИХСЯ ШКОЛ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ ПОКАЗЫВАЮТ 
ЗНАЧИТЕЛЬНОЕ ПРЕВЫШЕНИЕ 
СРЕДНИХ БАЛЛОВ ПО ПРЕДМЕТАМ, 
УСТАНОВЛЕННЫХ НА УРОВНЕ РФ 
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Когда школа – первый дом

для обучения и воспитания учащихся с 
ОВЗ в номинации «Лучший развивающий 
класс». Благодаря выделенным восьми 
миллионам рублей сделали ремонт в семи 
кабинетах и оснастили их по последнему 
слову техники. Уже в сентябре школьники 
приступили к дополнительным занятиям 
робототехникой, радиожурналистикой, 
они также постигают азы массажа, тонко-
сти работы младшего обслуживающего 
персонала. Дело в том, что треть выпуск-
ников поступает учиться в медицинские 
колледжи на массажистов, некоторые 
становятся санитарами или работниками 
кухни. Кстати, вскоре ученикам предсто-
ит пройти отборочный тур Национального 
чемпионата «Абилимпикс» в компетенции 
«Массажист», до сих пор воспитанники ин-
терната в ней не заявлялись. 

Радиожурналистика – тоже направле-
ние, которое развить в полной мере здесь 
смогли лишь недавно. Прежде радиоруб-
ка работала на устаревшем оборудовании, 
теперь же действует полноценная студия 
звукозаписи, аналогов которой в регионе 
нет. Дети в кружке сами пишут сценарии 
и ведут репортажи, тоже успешно. Свое-
образным брендом учебного заведения 
стал дуэт ведущих «Миша и Маша», при-
знанных лучшими в своем жанре на об-
ластном патриотическом форуме.

«Мы оборудовали и собственную тиф-
лотипографию, чтобы облегчить процесс 
обучения для педагогов и детей, – добав-
ляет руководитель школы-интерната. – 
Теперь есть возможность переводить 
учебные и методические материалы с пло-
скопечатного шрифта на шрифт Брайля, 
увеличивать шрифт текстов». 

В старейшем учебном заведении для слабовидящих детей –  
атмосфера добра и творчества  
Самарская школа-интернат №17 – одно из старейших учебных заведений города, в котором учатся дети со всего 
региона. Диагнозы разные (нарушения зрения, задержка психического развития или сопутствующие заболевания), 
но объединяет их всех теплота, с которой дети относятся к наставникам-педагогам, и стремление познавать новое, 
открывать мир. Для многих из этих ребят школа стала первым, а не вторым, как обычно говорят, домом.  
Так называть ее у них есть все основания: здесь дети чувствуют себя счастливыми и раскрывают все свои таланты.  
Алена ПАВИЧЕВА, Василиса СУРКОВА (фото)

НОВЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ БЕРУТ  
НА ВООРУЖЕНИЕ  
И ПЕДАГОГИ

Ресурсного центра Павел Пономарев. 
Ребята впервые состязались с предста-
вителями самарских школ и Центров тех-
нического творчества, сразу  продемон-
стрировав высочайший уровень знаний и 
навыков. 

Разумеется, завоевывать вершины ре-
бятам помогает опыт работы с новейшим 
образовательным оборудованием. В про-
шлом году школа №17 стала победителем 
IV Всероссийского конкурса «Доброшко-
ла» среди коррекционных школ с лучшим 
опытом создания современных условий 

В ногу с инновациями
Более 130 лет назад, 4 марта 1892 года, 

в Самаре было открыто третье в России 
учебное заведение для незрячих «Учи-
лище самарского отделения попечитель-
ства императрицы Марии Александровны 
о слепых». За его многолетнюю историю 
сотни ребят получили путевки в полноцен-
ную взрослую жизнь, выйдя из этих стен 
образованными, достойно воспитанными 
людьми и востребованными в разных от-
раслях работниками. Сегодняшние вы-
пускники школы-интерната находят себя 
в медицине, кулинарии, искусстве, а под-
растающие поколения мечтают стать, на-
пример, инженерами, программистами, 
экологами. Воплощать мечты ребят в ре-
альность помогают воспитатели и учителя, 
безусловно, не менее одаренные, чем их 
подопечные. 

«В нашем интернате обучаются 224 
ребенка, почти 50 из которых – тотально 
слепые, – рассказывает директор учреж-
дения Галина Коскова. – Это дети и из го-
родов, и из районов Самарской области, 
78 из них живут здесь почти всю неделю, 
с понедельника по пятницу, а учатся по 12 
лет, поскольку наша программа образо-
вания рассчитана на более длительный, 
чем в стандартной школе, срок. Конечно, 
мы себя чувствуем одной большой семьей, 
в которой бережно относятся к каждому 

Наука для педагогов 
Новые образовательные технологии 

берут на вооружение и сами педагоги. 
Обучать детей они начинают, когда сами 
осваивают тот же шрифт Брайля, специ-
альные знаки в математике. Для учителей 
это тоже наука, особенно для тех, кто толь-
ко пришел со студенческой скамьи. В про-
шлом году на работу в школу приняли трех 
молодых специалистов, планируется, что и 
в этом году придут новички. 

«Педагог и есть наставник, детей ли, 
или менее опытных коллег, – отмечает 
заместитель директора по воспитатель-
ной работе Елена Тюлюсова. – Отрадно 
видеть, когда молодежь хочет идти в 
педагогику. Мы прикладываем все уси-
лия, чтобы создать условия для профес-
сионального роста. Когда понимаешь, 
что перед тобой – твоя смена, хочется 
научить их большему, к тому же мы тоже 
у них учимся – информационным, компь-
ютерным технологиям».

Елена Тюлюсова работает здесь уже 27 
лет. Пришла сюда воспитателем, затем ста-
ла учителем начальных классов, старшим 
воспитателем. Ей хорошо известно, как 
важна поддержка старших коллег и даже 
их искреннее участие, поэтому с большой 
охотой делится опытом. По ее словам, без 
наставничества в школе-интернате не 
обходились никогда, тем более что в нем 
своя специфика работы. Однако ее осваи-
вает каждое поколение педагогов, при по-
мощи другого. В апреле наставнический 
дебют сотрудников образовательного уч-
реждения доказал эффективность моде-
ли, заняв второе место в номинации «На-
ставнический дебют» областного конкурса 
«Мой наставник».

Численность педагогического кол-
лектива насчитывает 39 человек, 29 из 
которых – учителя. На базе учебного за-
ведения работают музыкальная школа 
№11, шахматный клуб, секции велоспорта-
тандема для слепых, мини-гольфа, студии 
витражной росписи по стеклу, салфетной 
мозаики, макраме. Не секрет, что диагно-
зы, связанные с нарушениями зрения, ча-
сто компенсируются блестящим слухом, и 
талантливые выступления детей – лучшее 
тому подтверждение. Ребята занимаются 
вокалом, учатся в классах баяна и форте-
пиано, а в прошлом году школьников на-
чали принимать в класс скрипки. 

В марте этого года в рамках прове-
дения отборочного этапа XIV Междуна-
родного благотворительного фестиваля 
«Белая трость» школу посетила Диана 
Гурцкая – частая гостья у самарцев, для 
которых лично проводит прослушивания. 
Певица всегда находит теплые слова для 
каждого участника, умеет подбодрить, на-
строить, чтобы ребенок шел к своей цели, 
несмотря ни на что. Ну, а главные призы 
для лучших – участие в фестивале в Мо-
скве, а также путевки во всероссийский 
детский центр «Орленок». 

И спорт здесь в почете. Ученики актив-
но участвуют и побеждают в соревновани-
ях: поднялись на вершину пьедестала в 
чемпионате и первенстве Самарской об-
ласти по спорту лиц с интеллектуальными 
нарушениями в дисциплине «баскетбол 
3×3», заняли третье место в общекоманд-
ном зачете на областном первенстве по 
дартсу. Физическому развитию и здоро-
вью ребят в школе уделяется самое при-
стальное внимание, в том числе в питании, 
которое, кстати, здесь шестиразовое. 
Свежие овощи и фрукты на столе у школь-
ников круглый год, а за тем, чтобы раци-
он был во всем полноценным, следят не 
только специалисты, но и родительский 
комитет, который вносит, если есть, свои 
пожелания.

Галина Коскова, директор Школы-интерната №17 для 
обучающихся с ограниченными возможностями здоровья г.о. Самара:  
- Наша главная задача – помочь детям адаптироваться в социуме, и мы поддер-
живаем их во всех начинаниях. Для наших ребят участие и победы в конкурсах – 
это возможность посмотреть мир, познакомиться с новыми интересными людьми, 
испытать невероятные и яркие эмоции. Мы хотим, чтобы у них было счастливое, 
наполненное впечатлениями детство и юность, успешное становление как лич-
ностей, а затем и самореализация. Для этого нужно пробудить желание учиться, 
работать над собой и общаться с теми, кто тебя окружает.

и помогают стать лучше, изо дня в день 
двигаться вперед, поэтому в школе еже-
дневно проходят события: викторины, кон-
курсы, мастер-классы. Дети – постоянные 
участники конкурсов и соревнований, при-
чем осваивают они все новые и новые для 
себя направления». 

Совсем недавно, в апреле, команда 
«Импульс» заняла первое место в номи-
нации «Робототехника» областного «IT-
Хакатона 1.1». Подготовил воспитанников 
выпускник нашего учебного заведения, 
учитель высшей категории, руководитель 
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Быть мастером своего дела и обеспечивать будущее 
образовательной организации     
Миссия Года педагога и наставника – признание особого статуса педагогических работников, прежде всего тех, кто 
делает учительство мастерством. Самарская школа-интернат №4 – старейшее коррекционное учреждение региона: 
осенью 2021 года ей исполнилось 100 лет. Одно из главных достоинств образовательной организации – стабильно 
работающий педагогический коллектив, где есть молодые кадры и опытные наставники. Об особенностях работы 
в условиях коррекционной школы, о том, как важно растить кадры, рассказывает учитель-дефектолог высшей 
квалификационной категории школы-интерната №4, почетный работник общего образования  
РФ Татьяна Чалдышкина.  
Ирина КАЗАКОВА 

- В какой помощи нуждается начи-
нающий специалист?
- Первые дни самостоятельной работы – 

самые напряженные, волнительные, но 
при этом и самые радостные для педагога, 
ведь у него появляется шанс проявить себя. 
Специфические особенности учительского 
труда и профессиональные возможности 
каждого педагога, отсутствие опыта, раз-
рыв между знаниями и умениями приво-
дят к разнообразным трудностям в период 
адаптации. Это проблемы с дисциплиной в 
классе, трудности в организации и прове-
дении учебных занятий, а именно неуме-
ние правильно распределить время урока, 
логично выстроить последовательность 
этапов занятия, затруднения при объясне-
нии материала. Бывают и проблемы про-
гнозирования результатов усвоения учеб-
ного материала и трудностей учащихся при 
его усвоении. Даже если в классе всего во-
семь учащихся, индивидуализировать обу-
чение чрезвычайно сложно. Ведь все дети 
разные, у каждого свой багаж знаний, свои 
привычки, интересы. 

Молодому педагогу очень непросто 
выстроить взаимоотношения с родителя-
ми учеников. Некоторые родители скепти-
чески относятся к молодым специалистам, 
рассуждая: «Чему может научить моего 
ребенка человек без опыта педагогиче-
ской деятельности?» Вот далеко не пол-
ный перечень проблем новичка, но уже 
понятно, что в этот момент очень важно 
не оставить молодого специалиста один 
на один с возможными трудностями. Надо 
просто быть рядом и проявить внимание к 
его эмоциональному состоянию, интере-
соваться его настроением и даже самыми 
маленькими успехами и достижениями. 
Очень важно оказать молодому специ-
алисту помощь, сделать так, чтобы пери-
од поступления на работу и первые дни 
стали для него не серьезным испытанием, 
а радостным событием. В связи с этим в 
школе организована работа наставников.

- Какой принцип наставничества, на 
ваш взгляд, служит базовым?
- Думаю, что именно совместная дея-

тельность наставника и молодого учителя 
ускоряет процесс вхождения начинающе-
го специалиста в педагогическую среду. 
Он чувствует себя увереннее, закрепля-
ется его убеждение в верном выборе про-
фессии. Как наставник молодых кадров 
целью своей работы считаю помощь в 
профессиональном росте, сопровождение 
в адаптационный период для успешного 
вхождения в профессиональную среду. 
Мой наставнический долг – содейство-
вать раскрытию потенциала начинающе-
го специалиста, привлечь его к участию в 
общественной жизни коллектива, сфор-

МОЕ ДОСТИЖЕНИЕ – 
ВИДЕТЬ, ЧТО ТАЛАНТЛИВЫЙ 
МОЛОДОЙ СПЕЦИАЛИСТ ШАГ 
ЗА ШАГОМ ПОКОРЯЕТ  
НОВЫЕ ВЕРШИНЫ  
В ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ  
И ЛИЧНОСТНОМ РОСТЕ 

Я НЕ ТОЛЬКО ПОМОГАЮ НАЧИНАЮЩИМ 
СПЕЦИАЛИСТАМ, НО И МНОГОМУ  
У НИХ УЧУСЬ. У НАС ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ МОЛОДЕЖЬ – 
НЕРАВНОДУШНАЯ, ВЕСЕЛАЯ, ТВОРЧЕСКАЯ 

Зинаиды Максимовны использую в своей 
педагогической практике. И то, что, прой-
дя большой учительский путь, с гордостью 
могу сказать: «Я – учитель-сурдопедагог! Я 
выбрала эту профессию и горжусь своим вы-
бором! Я никогда не изменяла своей профес-
сии!» – тоже заслуга моего наставника.

- В вашей трудовой книжке всего одна 
запись: год приема в школу. 45 лет 
профессиональной деятельности вы 
отдали единственному учреждению. 
На чем держится такая привержен-
ность? 
- Я люблю свою школу. Мне кажется, что 

ни одна другая школа не излучает столько 
доброты и тепла. Здесь работают опытные 
учителя, не раз доказавшие свою професси-
ональную компетентность и любовь к детям, 
педагоги, передающие часть души воспи-
танникам, вкладывающие в них любовь и 
понимание значимости каждого человека в 
жизни. В нашей школе многие педагоги име-
ют только одну запись в трудовой книжке. 

мировать у него общественно значимые 
интересы, содействовать развитию обще-
культурного и профессионального круго-
зора, его творческих способностей и про-
фессионального мастерства.

- Что для вас наставничество?
- Мне нравится быть наставником. Для 

меня наставничество – стимул к профес-
сиональному росту, постоянному поиску 
инновационных форм и методов работы с 
новыми кадрами. Молодые педагоги – как 
новая волна, их идеи – как свежий ветер, 
работать с ними – настоящее удовольствие! 
Я не только помогаю начинающим специ-
алистам, но и многому у них учусь. У нас за-
мечательная  молодежь: неравнодушная, 
веселая, творческая, всегда участвующая 
в различных школьных мероприятиях. Ча-
сто именно они становятся инициаторами 
интересных дел в школе. Молодым педа-
гогам доверена ответственная обществен-
ная работа. Алена Игоревна Королева осу-
ществляет сопровождение деятельности 
школьного психолого-педагогического 
консилиума. Алена Олеговна Кузнецова 
отвечает за своевременное наполнение 
школьного сайта. Елизавета Алексеевна 
Одинцова и Дарья Николаевна Хамина 
охотно делятся методикой обучения детей 
с ограниченными возможностями здоро-
вья и знакомят педагогов с потенциалом 
дистанционного обучения.

- Пополняется ли школа-интер-
нат молодыми кадрами?
- Несомненно! Одной из первосте-

пенных задач, которую ставит перед 
собой наш руководитель Людмила 
Алексеевна Милькина, – не просто 
привлечение молодых специалистов, 
но и, что еще существеннее, удержа-
ние их на педагогическом поприще. 
Ведь именно от них зависит будущее 
школы. В последние годы педагоги-
ческий коллектив претерпел большие 
изменения. Наряду с опытными педа-
гогами, в школе трудятся талантли-
вые молодые специалисты, которые 
ежегодно поступают к нам на работу. 
Это Алена Игоревна Королева, Алена 
Олеговна Кузнецова, Елизавета Алек-
сеевна Одинцова, Дарья Николаевна 
Хамина. Их появление в коллективе – 
радость и для директора школы, и для 
педагогов.

- Как начинался ваш путь в профес-
сии?
- По распределению после Куйбы-

шевского педагогического училища я 
начала работать в школе-интернате №4 
для глухих детей. Мне повезло, я попала 
в сильный, творческий, дружный коллек-
тив. Начало было очень сложным. Передо 
мной одновременно возникло множество 
задач, связанных как со знакомством с 
коллективом и классом, так и с вступлени-
ем в должность учителя-сурдопедагога. 

- У вас был наставник?
- Как молодой специалист я нужда-

лась в поддержке. С теплотой и уваже-
нием вспоминаю всех педагогов, которые 
помогали мне. Но все-таки своим настав-
ником считаю Зинаиду Максимовну Ку-
приянову, настоящего профессионала, 
педагога от Бога. Зинаида Максимов-
на сочетала в себе черты и психолога, и 
друга, и наставника с глубоким знанием 
своего дела. До сих пор многое из опыта 

Мне нравится  
быть наставником

Важной наградой для меня как учи-
теля служит то, что все мои выпускники – 
успешные люди: это и Юрий Таранов, и Ан-
дрей Галлибабин, и Елена Шафигуллина, 
и Снежана Бусарова, и Наталья Когтева, и 
Рустам Мухамеджанов, и Александр Дя-
голев, и Юрий Леднев. Все они нашли свое 
призвание в жизни, работают, создали се-
мьи, у многих есть дети. Главное – что все 
мои выпускники стали порядочными людь-
ми и достойными гражданами общества.

- Что считаете своим достижением?
- Мое достижение – видеть, как та-

лантливый молодой специалист шаг за 
шагом покоряет новые вершины в про-
фессиональном и личностном росте. 
Радуюсь, что вчерашний молодой спе-
циалист Любовь Андреевна Курилкина 
сегодня возглавляет Консультационный 
пункт инклюзивного образования на базе 
нашего учреждения и руководит методи-
ческим объединением учителей русского 
языка и литературы. Татьяна Алексан-
дровна Платонова координирует работу 
Российского движения детей и молоде-
жи «Движение первых». Успешно работа-
ют молодые педагоги Евгения Олеговна 
Наумова, Миляуша Дамировна Дадашо-
ва, Анастасия Евгеньевна Попова, Алиса 
Владимировна Буйлова. С уверенностью 
могу сказать, что будущее нашей школы 
в надежных руках.

Людмила Милькина, 
директор ГБОУ школы-интерната №4 г.о. Самара: 
- Особая гордость нашего учреждения – стабильно работающий творческий кол-
лектив. Можно сказать, что в нашем учреждении работают люди по призванию. 
Не секрет, что не все могут и хотели бы работать с контингентом детей, имеющих 
особые потребности в обучении и воспитании. У многих же наших педагогов име-
ется только одна запись в трудовой книжке – год приема на работу в нашу школу.
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В самарской школе-лицее №135  
педагоги делятся опытом и с коллегами, и с детьми 
Нынешний учебный год для самарского лицея авиационного профиля №135 – Базовой школы 
Российской академии наук – юбилейный, 65-й по счету. Сегодня это одно из ведущих учреждений  
не только Поволжья, но и страны: лицей был признан победителем конкурса, проходившего  
в рамках нацпроекта «Образование», в номинации «Лучшая школа России». 
Алена ПАВИЧЕВА

Система наставничества в самарской школе №36 
доказала свою эффективность 
Самарская школа №36 всегда славилась традициями и прекрасными учителями.  
За несколько лет педагогический коллектив пополнился молодыми специалистами, 
выпускниками вузов, включиться в работу которым помогают более опытные коллеги.  
Здесь считают: важно, чтобы новички приобрели навыки в области не только преподавания 
своего предмета, но и взаимодействия с другими учителями, с родителями обучающихся. 
Марина ШИНКАРЕВА, директор МБОУ Школа №36 г.о. Самара

В лучших традициях педагогики

Сергей Копытин, 
директор ГБОУ «Лицей 
авиационного профиля 
№135 (Базовая школа 
РАН)»: 
- Статус базовой школы РАН, 
безусловно, открывает перед 
нашими ребятами новые воз-
можности освоения современ-
ных методов исследований, на 
это обратил наше внимание и 
министр образования и науки 
Самарской области Виктор 
Акопьян. После получения 
нового статуса учреждение 
перешло из муниципального 
подчинения в государствен-
ное. Господдержка позволяет 
развивать научную и практи-
ческую деятельность среди 
учащихся, а также направлять 
дополнительные средства на 
оплату преподавателям вузов, 
которые занимаются с нашими 
детьми. 

«Безусловно, молодой педагог, при-
ходя в образовательное учреждение, 
чувствует потребность в помощи и под-
сказке, – поясняет куратор наставнической 
деятельности, заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе Галина Се-
дова. – Конечно, он обладает предметными 
знаниями и умениями, но есть педагогиче-
ские, психологические особенности рабо-
ты в каждом классе, работа с родителями. 
Например, ее наставляемый – учитель био-
логии Вадим Исаичкин – уже достиг бле-
стящих результатов в работе с одаренными 
детьми. Только в текущем учебном году он 
подготовил пятерых призеров окружного 
этапа Всероссийской олимпиады школьни-
ков по биологии, а также одного победите-
ля и двух призеров окружного этапа того 
же первенства по экологии. Его команда, 
кроме того, стала лучшей в городском 
брейн-ринге «Экологический патруль», 
в олимпиаде Самарского университета 
«Биологический марафон» и заняла при-
зовое место в командном квизе «Без пяти 
студент».

В коллективе лицея гордятся каждым 
педагогом и каждым учеником. Творческая 
атмосфера, царящая здесь, привлекает все 
новые поколения самарцев – школьников 
и их родителей. На 60 мест, рассчитанных 
для приема первоклассников, сюда еже-
годно поступает около 300 заявлений, и это 
лучшее признание высочайшего качества 
обучения в школе-лицее №135. 

История школы-лицея богата на прорывные шаги и ин-
теллектуальные достижения. Еще в 1960 году здесь было 
введено углубленное изучение математики, физики и тех-
нического черчения, а спустя два года благодаря тесному 
сотрудничеству с Куйбышевским авиационным институтом 
и привлечению его преподавателей создан класс програм-
мистов. В 1984 году учебное заведение стало первым в го-
роде из тех, кто оборудовал компьютерный класс – в каби-
нете изучали информатику ученики пяти школ Кировского 
района. Уже через год команда самого лицея завоевала 
первое место в Поволжской олимпиаде «Студенческий на-
учно-технический прогресс».

Сегодня учреждение входит в топ-500 лучших школ 
России, по результатам независимых исследований Центра 
непрерывного математического образования. В 2020 году 
лицей в числе пяти образовательных организаций регио-
на получил статус базовой школы РАН. Совместный проект 
Российской академии наук и Министерства просвещения 
РФ призван воспитать новое поколение ученых, начиная со 
школьной скамьи.

На региональном уровне поощряются учителя, которые 
готовят школьников – победителей и призеров олимпиад, 
выплачиваются также именные премии губернатора за до-
стижения в различных видах деятельности. Доля победи-
телей всех уровней составляет четверть от общего числа 
учащихся! 

Однако педагоги помогают учиться не только детям. 
В школе успешно реализуется система наставничества, 
по которой опытом обмениваются в семи сформированных 
парах учителей. Сформированы следующие пары настав-
ников – наставляемых: Марина Никулина – Лев Кузнецов, 
Галина Седова – Вадим Исаичкин, Светлана Нураева – Анна 
Щетинина, Галина Анисова – Алексей Шарунов, Мария 
Пышкина – Ульяна Ускова, Елена Гафнер – Дарья Гончарова.

В школе уже не первый год существу-
ет система наставничества, которая реа-
лизуется по модели «Опытный учитель – 
молодой учитель». И эта работа уже по-
казывает заметные результаты и высоко 
оценивается экспертами. Совсем недавно 
учителя истории и обществознания Елена 
Баркан и Роман Труханов стали призерами 
городского конкурса «Лучшие практики 
наставничества-2023» в номинации «Эф-
фективность системы наставничества». 
Они достойно представили визитную кар-
точку, описали основные методы и техники 
наставничества, а также отлично справи-
лись с анализом педагогической ситуации 
и поиском путей ее разрешения. 

Несколько лет школа служит стажи-
ровочной площадкой городского Центра 
наставничества учителей русского языка 
и литературы, музыки и изобразительного 
искусства. В образовательном учрежде-
нии трудятся опытнейшие учителя, такие 
как Наталья Григорьева, Лариса Тихонова, 
Ирина Алтынбаева, Анастасия Благова, 
Юлия Буташева, Анна Павлова, Любовь 
Сидорова, Татьяна Браславская и Ирина 
Демина. Эти маститые педагоги с готов-
ностью делятся своими наработками и 
профессиональными находками с начина-
ющими. Нет сомнений, что в ближайшем 
будущем школа станет ведущим город-
ским образовательным учреждением по 
передаче опыта молодым педагогам и 
оказанию квалифицированной методиче-
ской помощи всем учителям.  

В школе №36 активно развивается 
историко-краеведческая и музейно-экс-
позиционная работа. В 2019 году здесь был 
открыт музей «Поиск». Силами учителей, 

В КОЛЛЕКТИВЕ ЛИЦЕЯ 
ГОРДЯТСЯ КАЖДЫМ 
ПЕДАГОГОМ И КАЖДЫМ 
УЧЕНИКОМ

учеников, родителей, неравнодушных 
горожан и меценатов удалось собрать 
интересную выставку с уникальными и 
ценными экспонатами. В их числе – не 
только подлинные медали времен Вели-
кой Отечественной войны, но и ценнейшие 
музейные предметы: грамота с автографом 
«всесоюзного старосты», 27 лет возглав-
лявшего ЦИК Советов, а затем Президиум 
Верховного Совета СССР, Михаила Кали-
нина, инструменты и приборы 1940-х годов. 

Коллекция постоянно пополняется, 
обновляется и материально-техническая 
база музея, внедряются современные 
информационные технологии. Так, был 
разработан электронный каталог музея, 
появилось интерактивное оборудование. 
Сегодня музей – место притяжения всех 
учащихся и учителей, в нем проводятся 
открытые уроки, патриотические меро-
приятия, уроки Мужества, встречи с вете-
ранами. 

Еще одно направление деятельности 
школы – эстетическое воспитание. Напри-
мер, ребята из хорового коллектива «Ле-

генда» активно участвуют и побеждают в 
городских и международных конкурсах. 
Руководитель творческого объединения 
Елена Кирилышева помогает каждому 
ученику в самореализации, и это дает свои 
плоды. В этом учебном году хористы стали 
лучшими в отборочном туре федерального 
этапа Всероссийского конкурса школьных 
хоровых коллективов и получили пригла-
шение во Всероссийский детский центр 
«Орленок». Ребята достойно представили 
не только школу, но и всю Самарскую об-
ласть. 

И педагогический коллектив, и 
школьники нацелены на покорение новых 
вершин. Учебное заведение участвует в 
национальном проекте «Образование», 
поддерживает и развивает традиции 
отечественной педагогики и пропаган-
дирует их среди начинающих учителей. 
Сегодняшняя школа – это единое образо-
вательное пространство учителей, детей 
и их родителей, в котором мы все взаимо-
действуем друг с другом, стремясь к об-
щим целям.

НАША ШКОЛА – ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО НАШ УЧЕНИК: ТАЛАНТЛИВЫЙ, 
НЕПОСРЕДСТВЕННЫЙ, ГОТОВЫЙ К НОВЫМ ОТКРЫТИЯМ,  
И  МЫ ЕГО В ЭТОМ ВСЕСТОРОННЕ ПОДДЕРЖИМ
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Поддержка во всем
Работа ресурсного центра с педагогами позволяет 
повысить эффективность образовательного процесса 
Двадцать лет государственное бюджетное учреждение дополнительного 
профессионального образования Самарской области «Жигулевский 
ресурсный центр» служит площадкой для взаимодействия городских школ 
и центров дополнительного образования. Грамотная организация доступа 
коллективов и учителей к материально-техническим, информационным, 
учебным, методическим ресурсам, их интеграция обеспечивает 
высококачественное профессиональное образование педагогического 
сообщества.
Алена ПАВИЧЕВА

Неотъемлемый компонент образовательной и вос-
питательной деятельности, действенный инструмент 
профессионального роста педагогов – наставничество. 
Свой вклад в реализацию региональной программы 
многофункционального наставничества педагогиче-
ских работников в общеобразовательных организациях 
вносят специалисты «Жигулевского ресурсного цен-
тра». Здесь на постоянной основе работает «Школа мо-
лодого педагога», в которую входят 320 учителей в воз-
расте до 35 лет. Для них проводятся окружные семинары 
и практикумы, которые помогают им лучше разобраться 
в особенностях профессии, педагогической, методиче-
ской и управленческой деятельности. Развитие профес-
сиональной компетенции педагогических работников 
ведется и в контексте распространения эффективных 
технологий проектного обучения. На тренингах новички 
получают готовые образовательные продукты: техноло-
гические карты уроков, разработки классных часов, ме-
тодические рекомендации и инструкции.

Наставники и молодые учителя вовлечены в различ-
ные формы непрерывного повышения квалификации. 
Все наставники прошли обучение на курсах повышения 
квалификации «Академия наставничества «Педагог К-21 
(Компетенция 21 века)», проводятся обучающие интен-
сивы «Наставничество (менторство) как метод обучения 
и развития педагогов», «Наставничество в дошкольной 
образовательной организации», «Наставничество как 
механизм непрерывного развития профессионального 
мастерства педагогов: управленческий аспект». 

Ежегодно специалисты центра оказы-
вают молодым педагогам методическое 
сопровождение и психологическую под-
держку на очных встречах с наставниками 
на рабочих местах, видеоконференциях. 
Учителя получают консультации по работе 
с документацией, планированию учебно-
го материала, составлению плана урока, 
знакомятся с эффективными методами ор-
ганизации учебной деятельности школь-
ников, внеклассной работы. Полученные 
знания жигулевские педагоги применяют 
на практике, участвуя в  конкурсах про-
фессионального мастерства. Один из та-
ких – «Учитель года Самарской области» 
для специалистов Центрального, Северо-
Западного и Западного образовательных 
округов, зональный этап которого органи-
зовал ресурсный центр.

Для молодых педагогов облегчается 
процесс профессионального становления, 
развития способностей и качественного 
выполнения возложенных на них задач. 
Сокращается и период их адаптации к 
корпоративной культуре и правилам по-
ведения в школе. Главное – у педагогов 
формируется умение самостоятельно 
учиться и переучиваться, используя все 
доступные ресурсы центра. 

СПЕЦИАЛИСТЫ ЦЕНТРА 
ОКАЗЫВАЮТ МОЛОДЫМ 
ПЕДАГОГАМ МЕТОДИЧЕСКУЮ  
И ПСИХОЛОГИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НА ОЧНЫХ ВСТРЕЧАХ  
С НАСТАВНИКАМИ НА РАБОЧИХ 
МЕСТАХ И ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИЯХ

ПЕДАГОГИ ОКРУГА  
НЕ РАЗ СТАНОВИЛИСЬ 
ЛАУРЕАТАМИ 
РЕГИОНАЛЬНЫХ  
И ВСЕРОССИЙСКИХ 
КОНКУРСОВ

Дина Клаузова,  
директор ГБУ ДПО СО 
«Жигулевский ресурсный 
центр»:
- Немаловажную роль в трансфор-
мации наставничества в иннова-
ционное русло играет и ситуация 
смены типа культурно-историче-
ского наследования. Если раньше 
молодое поколение всегда училось 
у старшего, то сегодня ситуация не 
так однозначна. Сущность вызова 
в том, что с течением времени для 
молодежи неуклонно сокращает-
ся влияние исторического опыта 
предшествующих поколений и 
возрастает роль опыта более про-
двинутых коллег. Последние также 
могут выступать в роли учителей-
наставников по отношению к пе-
дагогам старших возрастов в том, 
что касается овладения новыми 
информационно-коммуникацион-
ными технологиями. В силу этого и 
культурная граница между поколе-
ниями, обучающими и обучаемыми, 
становится очень подвижной.

В Жигулевске и Ставропольском районе повышают качество образования   
В декабре 2002 года в регионе был создан Центральный образовательный округ, который объединил образовательные 
учреждения дошкольного, общего, дополнительного и профессионального образования городского округа 
Жигулевск и муниципального района Ставропольский. Сегодня в подведомственной системе трудится более  
3,5 тысячи человек и обучается почти 20 тысяч ребят.
Алена ПАВИЧЕВА

Округ продолжает активно развиваться: повы-
шается доступность качественного образования для 
учащихся, улучшается материально-техническая база 
учреждений. Так, благодаря реализации государ-
ственной программы «Строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт образовательных учреждений 
Самарской области» появляются новые объекты. По-
строены четыре детских сада в селах Подстепки, Бе-
резовка, Ягодное и в городе Жигулевске, в этом году 
откроется новая школа в селе Тимофеевка. Более чем 
1,2 тыс. детей пользуются 40 школьными автобусами. 

В рамках национального проекта «Образование» в 
18 сельских и двух городских школах созданы Центры 
образования «Точка роста» – в 2024 году такие центры, 
как планируется, заработают в каждом учебном заве-
дении округа. Заниматься техническим творчеством 
ребятам позволяют два оборудованных мини-техно-
парка «Квантум», один из них – на базе жигулевской 
станции юных техников – входит в пятерку лучших в 
Самарской области. Еще один «Кванториум» будет от-
крыт в новой тимофеевской школе.

Проект по поддержке образования детей с огра-
ниченными возможностями здоровья «Доброшкола» 
успешно реализуется в школе-интернате №2 г.о. Жи-
гулевск. Доступный и высокоскоростной интернет, ка-
бинеты цифровой образовательной среды помогают 
эффективно использовать электронные ресурсы. Во 
всех начинаниях образовательные организации окру-
га ощущают поддержку и помощь со стороны админи-
страции города и района. 

Достойная смена

Ученики – главная гордость педагогов. Ре-
бята активно участвуют в различных интеллек-
туальных и творческих конкурсах, олимпиадах, 
конференциях, соревнованиях, становятся их 
призерами и победителями, показывают вы-
сокие результаты ЕГЭ и ОГЭ, в том числе и 
100-балльные. Много внимания в округе уделя-
ется воспитательной работе. В каждой школе 
работают спортивный клуб и театральный кру-
жок, созданы первичные отделения «Россий-
ского движения детей и молодежи». Любви к 
своей истории и к своей Родине учат школьные 
музеи, которые работают во всех образователь-
ных организациях. Большую работу среди мо-
лодежи проводят юнармейские отряды и шесть 
военно-патриотических клубов. 

Педагоги округа стремятся шагать в ногу 
со временем. Они постоянно повышают свой 
профессиональный уровень. В образователь-
ных организациях широко применяются раз-
личные формы наставничества, созданы и 
успешно работают педагогические классы. 
Немало в округе и педагогических династий, 
когда любовь к профессии передается и детям, 
и внукам, приходящим на смену старшим поко-
лениям. Учителя активно участвуют в конкур-
сах педагогического мастерства, неоднократ-
но становились лауреатами регионального и 
всероссийского конкурса «Учитель года», реги-
ональных конкурсов «Наставник в системе об-
разования Самарской области», «Сердце отдаю 
детям», всероссийских конкурсов «Воспитать 
человека», «За нравственный подвиг учителя». 

В округе ежегодно проходит региональный 
Фестиваль педагогических идей работников 
дошкольного образования. Труд педагогов 
округа отмечен государственными наградами 
всероссийского и регионального уровня. Все 
это позволяет системе образования с оптимиз-
мом смотреть в будущее.

Александр Двирник,  
руководитель Центрального 
управления министерства 
образования и науки 
Самарской области, 
почетный работник общего 
образования РФ:
- Главное богатство нашего окру-
га – это люди, это наши ученики, 
за каждым успехом которых сто-
ит кропотливый труд педагогов. 
Практически в каждой школе 
округа сегодня преподают те, кто 
когда-то в ней учился сам. В Год 
педагога и наставника хочется 
выразить благодарность руково-
дителям и педагогам округа за 
их самоотверженный труд и по-
желать новых профессиональных 
достижений!
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Наставник – главный учитель молодых педагогов 
в профессиональном становлении   
Школа села Васильевка имени Героя Советского Союза Евгения Никонова в следующем году будет отмечать 55 лет. 
За последние годы эта не самая большая в Самарской области сельская школа стала авторитетной и влиятельной 
площадкой в области работы с молодыми педагогами. О том, как сельскому учреждению образования удается 
каждый год привлекать в свои ряды молодых специалистов, «Первому» рассказали наставники школы. 
Лариса ВЕРЕВКИНА

Наставничество – самый эффективный инструмент 
профессиональной адаптации молодых кадров   
Школа села Александровка расположена в самом красивом месте Самарской области 
по соседству с Жигулевским заповедником. Почему выпускники школы входят в состав 
не только сборной Самарской области по лыжным гонкам, но и в команду спортсменов-
олимпийцев, как в этом образовательном учреждении наставником дошколят стал  
10-летний Ярослав и почему уроки наставничества здесь ценятся как самые важные, 
«Первому» рассказала почетный работник общего образования, заместитель директора  
по УВР, учитель физики, наставник с большим опытом Людмила Логвина.
Лариса ВЕРЕВКИНА

Потребность – быть педагогом

Родина начинается с учителя

Юлия Воронкова, 
директор ГБОУ СОШ  
с. Александровка:
- Организованный нами семинар для 
наших коллег «Внедрение моделей 
наставничества как ресурс развития 
личности педагога и образователь-
ной организации» служит эффектив-
ным инструментом профессиональ-
ной адаптации для молодых кадров. 
Вовлечь молодежь, заинтересовать 
ее педагогической работой и поднять 
престиж профессии учителя можно 
только личным примером Учителя. 
Сегодня на государственном уровне 
появилась поддержка учительского 
сообщества. Я уверена, что престиж 
нашей профессии будет расти. Боль-
шую поддержку в этом нам оказывает 
руководство Центрального управле-
ния министерства образования и на-
уки Самарской области в лице Алек-
сандра Николаевича Двирника. 

Лилия Макарьева, учитель начальных классов, 
«Лучший учитель Самарской области-2022»:
- Я пришла в школу 22 года назад. Имея большой опыт в преподава-

нии, являюсь наставником молодых специалистов. Моя подопечная Татьяна 
Викторовна Самаркина недавно получила звание «лучший молодой специ-
алист начальных классов». А Яна Андреевна Стрижко стала лучшим учителем 
Центрального округа. Молодые учителя всегда немного робеют пред учени-
ками, перед общением с родителями. И я помогаю им во всех возникающих 
сложных ситуациях. Свои будущие кадры мы стараемся растить сами. Для 
этого в школе открыт педагогический класс. Семиклассники участвуют в ор-
ганизации внеклассных мероприятий с младшими: устраивают физкультми-
нутки, подвижные игры, придумывают конкурсы, помогают в работе летнего 
пришкольного лагеря. В этом году трое ребят из выпускного педкласса изъ-
явили желание идти учиться в педагогические колледжи и институты. При-
ятно, когда у детей возникает потребность идти в педагогику!.. Хорошо, что 
началось возрождение профессии педагога и уважения к ней. Чтобы моло-
дые специалисты оставались работать в школе, им нужно помогать, что мы 
и делаем.

Надежда Борминова, учитель технологии:
- У нас в школе учатся также и особые дети, дети с ограниченными возмож-

ностями. Мы стараемся им помочь с социализацией, найти место в професси-
ональной жизни. Итогом этой работы стало получение моим воспитанником 
Александром Измайловым золотой медали в конкурсе профессионального 
мастерства «Обилимпикс». После конкурса он поступил в колледж сервисных 
технологий. Мы первыми в Ставропольском районе начали готовить детей к 
будущей специальности вместе с Центром трудовых ресурсов, который предо-
ставляет нам каталоги профессиональных учебных заведений Тольятти. В рам-
ках программы «Билет в будущее» мы знакомим детей с Атласом профессий и 
помогаем сориентироваться. Главное – мы получаем помощь от администра-
ции школы, которая во всем нас поддерживает и откликается на любую ини-
циативу, делая все возможное для подготовки к соревнованиям и конкурсам. 
Очень значима и поддержка родителей. 

Олег Яксонов, тренер высшей категории 
и учитель физической культуры:
- Мы тренируем детей в вольной борьбе, мини-футболе, футболе. Участвуем 

во всех региональных и федеральных спартакиадах, включая первенство России 
и ПФО. У нас работает школьный спортивный клуб «Триумф», в котором занима-
ются более 120 человек. Работают тренерами мои воспитанники Анастасия Ме-
телкина и Виктория Чеботарева. Есть еще выпускницы более поздних выпусков: 
Татьяна Метелкина, Анастасия Еремина, Дарья Чуб – тоже будущие тренеры. Для 
меня главное – вдохновить, заинтересовать своим делом. В Самарской области 
мы – лидеры. Наши ребята выиграли и турнир, и отборочный этап Всероссий-
ских соревнований «Кожаный мяч», первенство Самарской области по футболу, 
губернатор Дмитрий Азаров лично вручал призы. Выиграли первенство России 
по мини-футболу. При этом в команде все ребята из нашей Васильевской школы. 
Они втягиваются в процесс тренировок, им нравятся поездки на соревнования. 
Со временем ребята остаются в спортивном процессе и подают пример младшим. 
Радует, что со временем у детей не пропадает интерес к спорту. И родители  под-
держивают, помогают нам сопровождать начинающих спортсменов на сорев-
нования. И от государства есть поддержка, в рамках нацпроектов улучшилась 
материальная база: появились стадионы, хорошие поля. 

ХОРОШО, ЧТО НАЧАЛОСЬ 
ВОЗРОЖДЕНИЕ УВАЖЕНИЯ  

К ПРОФЕССИИ ПЕДАГОГА - Вы работаете в школе 43 года. Ваш ученик 
в 2015 году получил 100 баллов на ЕГЭ по 
физике – такой балл редкость для ученика. 
А еще вы известны как опытный наставник 
молодых. Как вам удается достигать таких 
результатов?
- Просто я очень люблю свою работу и школь-

ную жизнь! Идет Год педагога и наставника. По- 
этому наше школьное педагогическое сообще-
ство вышло с инициативой провести на базе 
школы окружной семинар «Внедрение моделей 
наставничества как ресурс развития личности 
педагога и образовательной организации». Нам 
есть чем поделиться в этом направлении. Настав-
ничество – самый эффективный инструмент про-
фессиональной адаптации, позволяющий закре-
пить в школе молодые кадры, увлечь молодежь, 
заинтересовать, показать перспективность и важ-
ность работы учителя-наставника. 

К нашей школе прикреплены четыре струк-
турных подразделения: школа в селе Бахилово, 
два детсада (село Александровка и село Бахило-
во), а также детская юношеская спортивная школа 
м.р. Ставропольский. В нашем детсаду «Теремок» 
проявилась уникальная модель наставничества – 
«ученик-воспитанник». Четвероклассник Ярослав 
Заичкин вызвался быть наставником для ребят 
подготовительной группы детского сада. Учит 
детей работать с конструктором «Лего», вместе 
конструируют роботов. Отвечая на один из вопро-
сов, он сказал: «Когда я прихожу в детский сад, я 
вижу смысл жизни». Ярослав даже выстроил пер-
спективу будущей работы: «Когда малыши придут 
в первый класс, я начну заниматься с ними более 
сложными моделями».

- А как в вашей школе работают с моло-
дыми специалистами?
- Мы внедряем модели наставничества 

«Учитель – молодой учитель», «Учитель – уче-
ник», «Воспитатель – молодой воспитатель». 
Под руководством учителя русского языка 
и литературы Татьяны Викторовны Шерсто-
битовой дети пишут стихи. К 75-летию По-
беды они даже издали целый альманах. А 
наш преподаватель физкультуры Александр 
Иванович Доценко воспитал трех мастеров 
спорта по лыжным гонкам, четырех кандида-
тов и даже одну участницу Олимпийских игр 
в Сочи. Простой сельский учитель физкульту-
ры – почетный работник образования, яркий 
пример здорового образа жизни. Один из 
его воспитанников не так давно представлял 
Самарскую область на чемпионате России по 
лыжным гонкам. Также на семинаре  были 
представлены проекты «Ведьмино озеро» 
(сад с. Бахилово) и «Умный Мойдодыр» (сад  
с. Александровка). 

- Чем прошедший семинар запомнился 
участникам?
- Мы испекли особый торт, ингредиенты 

которого собирали сами под диктовку участ-
ников семинара. Мы соединяли в рецептуре 
такие компоненты, как «мастерство», «про-
фессионализм», «любовь к детям». Торт полу-
чился не только символическим, но и очень 
вкусным! Каждый участник получил памят-
ную медаль – дети выточили их на новейшем 
станке с лазерным управлением. Миссия учи-
теля особенная, и мы считаем: «Родина начи-
нается с учителя».

ПЕДАГОГУ-НАСТАВНИКУ 
НАДО УВЛЕЧЬ 
МОЛОДЕЖЬ, 
ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ, 
ПОКАЗАТЬ 
ПЕРСПЕКТИВНОСТЬ 
И ВАЖНОСТЬ РАБОТЫ

6968

а п р е л ь  2 0 2 3 а п р е л ь  2 0 2 3

Г
О

Д
 П

Е
Д

А
Г

О
Г

А
 И

 Н
А

С
Т

А
В

Н
И

К
А

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Жигулевская школа стала региональной площадкой 
по наставничеству для всей области
Система наставничества была организована по распоряжению министерства образования Самарской области  
уже несколько лет назад, но с 2022 года программа обрела особый статус и поддержку. В Жигулевской школе №10 
коллектив педагогов сформулировал кредо: «Собраться вместе – это начало. Оставаться вместе – это прогресс. 
Работать вместе – это успех». Об опыте наставничества коллектива педагогов школы «Первому» рассказала  
директор учреждения Елена Анатольевна Шер.  
Лариса ВЕРЕВКИНА

- Как в вашей школе организована 
система наставничества?
- Мы выбрали программу «Учитель – 

учитель», когда опытные педагоги кури-
руют молодых. К наставнической работе 
мы стараемся привлечь специалиста с 
профессиональными успехами, чтобы он 
мог помочь новичку и во внеурочной де-
ятельности, и в общении с родителями. В 
большинстве случаев наставником слу-
жит учитель по тому же предмету, что и 
молодой специалист. Но иногда наставни-
ком становится и более опытный педагог 
другого профиля.

В 2022 году в школу пришли сразу 
шесть молодых педагогов: два учителя 
начальных классов, учитель английского 
языка, географии, русского и литературы, 
истории. С молодыми специалистами мы 
сразу проводим анкетирование, которое 
повторяем в середине года и в конце: смо-
трим, в чем требуется помощь и подсказка 
в первую очередь.

- Система наставничества, принятая 
в вашей школе, транслируется в дру-
гие образовательные учреждения?
- Выработанной нами технологией 

работы наставничества мы делимся с 
коллегами: провели два семинара по на-
ставничеству в рамках области. С 2020 
года наша школа – региональная стажи-
ровочная площадка. Всем молодым спе-
циалистам, пришедшим в нашу школу, 
мы сразу же назначаем наставников из 
числа наиболее опытных коллег. У начи-
нающих учителей уже есть успехи. Под 
руководством своих наставников Юлия 
Бондаренко и Анастасия Имамбаева за-
няли первое и третье места в конкурсе 
профессионального мастерства «Молодой 
учитель Центрального округа-2022». Ана-
стасия прошла региональный отбороч-
ный тур на ХХII молодежные Дельфийские 
игры в Саратове как представитель всего 
нашего региона. А Юлия успела высту-
пить на площадке областного вебинара 
«Организация системы наставничества в 
образовательной организации в условиях 
современых вызовов» и принять участие в 
Фестивале методических идей молодых 
педагогов в Нефтегорске. 

- Какие наставнические проекты 
школы вы считаете самыми инте-
ресными и успешными?
- Все акции, организованные в школе, 

мы проводим сообща. Например, к акции 
«Письма солдату» подключается молодой 

учитель истории, помогает провести ис-
следования по историческим ситуациям. 
Или мы проводим «День погружения» – 
возможность глубоко исследовать раз-
личные темы в разнообразных сферах: 
день физики, день истории Крыма, – все 
эти «станции» объединяем единой темой, 
а молодые педагоги становятся курато-
рами каждой «станции», придумывают 
задания и интерактивные способы пода-
чи. Раньше мы старались привлечь к этой 
работе более опытных специалистов. Но 
наш предыдущий директор Елена Вла-
димировна Дмитриева придумала и опро-
бовала эту технологию, а мы убедились в 
эффективности такого подхода. 

Еще с этого года для привлечения 
будущих молодых учителей в школу мы 
организовали педагогический класс, ку-
рирует который учитель начальных клас-
сов Ольга Юрьевна Пономарева. Она по-
могает старшеклассникам почувствовать 
себя педагогами в работе с малышами. 
Старшие ученики как волонтеры помога-
ют учителю в проведении мастер-классов, 
а потом рассказывают об этом в соцсетях 
под хэштегом #педклассГБОУСОШ10.

Дети получат целевое направление и 
пойдут учиться в педагогические универ-
ситеты и колледжи. Мы рады, что молодые 
остаются работать в школе и, даже уходя 
работать в другие образовательные орга-
низации, не теряют связи с нами, звонят и 
спрашивают совета. 

Работать вместе – это успех 
СТАРШИЕ УЧЕНИКИ 
КАК ВОЛОНТЕРЫ 
ПОМОГАЮТ 
УЧИТЕЛЮ, А ПОТОМ 
РАССКАЗЫВАЮТ 
ОБ ЭТОМ В СОЦСЕТЯХ
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СЕРВИС-ЦЕНТР «ЛЕВША-МАСТЕР» ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ  ВЫСОЧАЙШЕГО КАЧЕСТВА ОТ МАСТЕРОВ ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

РЕСТАВРАЦИЯ ИЗНОШЕННЫХ НОСИКОВ ОБУВИ И ПРОБКОВОЙ ПОДОШВЫ
ОБРЕЗКА И ИЗМЕНЕНИЕ ФОРМЫ НОСА ЛЮБОЙ ОБУВИ • ОБНОВЛЕНИЕ ВЕРХА БОСОНОЖЕК И САБО 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПЕРЕЛОМА ПЛАСТИКОВОЙ ПЛАТФОРМЫ И ПОКРАСКА • ЗАМЕНА ОБТЯЖКИ КАБЛУКОВ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК)
РАСТЯЖКА ЛЮБОЙ ОБУВИ-ПУЧКИ (ПОЛНОТА), ПОДЪЕМ, ГОЛЕНИЩЕ (ЗАМША, КОЖА, ЛАК) 

ЗАМЕНА СУПИНАТОРОВ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ С ГАРАНТИЕЙ • ВСТАВКА МОЛНИЙ В ЛЮБУЮ ОБУВЬ 
УСТАНОВКА ПРОФИЛАКТИКИ ИЗ ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ МАТЕРИАЛОВ И МНОГОЕ ДРУГОЕ
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дение итогов большого просветительско-
го марафона. На протяжении всего марта 
гостями радиостанции становились экс-
перты, личным примером доказавшие, 
что добиться успеха можно в абсолютно 
разных сферах. Мастера своего дела в ре-
жиме открытого диалога делились рецеп-
тами эффективности и обретения новых 
компетенций, фактически выступая на-
ставниками для всех радиослушателей. 

Рифат Сабитов, 
заместитель генерального директора – 
руководитель регионального департамента ВГТРК:
- Коллектив ГТРК и самарского «Маяка» сохраняет тради-
ции, при этом всегда следуя самым актуальным трендам в 
отрасли. И то, что именно на радиостанции, ориентирован-
ной прежде всего на молодежную аудиторию, реализуются 
проекты, посвященные Году педагога и наставника, очень 
важно. Тем более что колоссальный опыт подготовки кадров, 
преемственности поколений есть и в ГТРК «Самара», и на 
ВГТРК в целом.

Елена Крылова, 
директор ГТРК «Самара»:
- Сегодня велик запрос на людей, которых можно назвать 
наставниками, педагогами, учителями. Речь идет о людях, 
которые служат авторитетом, несут в жизнь знания – и про-
фессиональные, и фундаментальные. Вот об этом наш проект. 
Мы приглашали экспертов, лидеров общественного мнения, 
руководителей и организаторов своего дела, которые дели-
лись уникальным опытом: как они добиваются успеха, закла-
дывают традиции преемственности в своих компаниях.

ГТРК «САМАРА» ПЕРВОЙ 
СРЕДИ РЕГИОНАЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ СТРАНЫ 
ШАГНУЛА В ЦИФРОВУЮ 
ЭРУ

Путевка в жизнь
С начала вещания самарского «Маяка» в радиоэфире исполнилось 13 лет. И пусть сама цифра  
и вызывает некоторое замешательство у людей суеверных, у многотысячной аудитории FM-станции –  
это событие никогда не проходит незамеченным. Молодая, креативная команда в разные годы 
приглашала слушателей и деловых партнеров на морские, космические, театральные дни рождения, 
которые неизменно становились знаковыми явлениями в культурной и общественной жизни губернии.  
В этом году проект получил название «Путевка в жизнь», что созвучно объявленному президентом 
России Году педагога и наставника.
Виктор ШЕПЕЛЕВ, ГТРК «Самара» (фото)

В эфире – наставники
Финал дня рождения «Маяка» получился, 

как всегда, ярким миксом федерального и ре-
гионального эфиров. В московской редакции 
коллектив и слушателей Самарской области 
поздравили заместитель генерального ди-
ректора – руководитель регионального де-
партамента ВГТРК Рифат Сабитов и любимые 
ведущие федерального «Маяка» Рита Митро-
фанова и Александр Пушной. День рождения 
радиостанции в 2023 году – это еще и подве-

Подводя итоги, можно сказать, что 
каждая программа проекта «Путевка в 
жизнь» содержит важные послания для 
аудитории. Тренеры и спортсмены под-
сказывали, как найти силу и мотивацию, 
когда опускаются руки, известные пред-
приниматели вспоминали о первых шагах 
в построении своего дела. Участниками 
проекта «Путевка в жизнь» также стали 
общественные деятели, известные ад-
вокаты, руководители и ведущие специ-
алисты крупнейших компаний, препода-
ватели высшей школы. Очень вдохновило 
выступление участниц проектов, направ-
ленных на самореализацию женщин: они 
рассказали, как смогли оторваться от по-
вседневной рутины и расширить личные 
горизонты, занимаясь общественной де-
ятельностью и благотворительностью.

Яркие репортажи с мест события, переданные «здесь и сейчас», эксклюзивы 
и авторитетные мнения ведущих экспертов – то, что определяет сегодня лицо 
медиажурналистики 

Один из эфиров проекта «Путевка в жизнь» посвящался тради-
циям преемственности на ГТРК «Самара». И тут действительно есть о 
чем рассказать: радиовещанию в Самарской области в прошлом году 
исполнилось 95 лет, а в наступившем мы отметим 65 лет с начала теле-
вещания в нашей губернии. За эти годы электронные СМИ пережили 
уже несколько технических революций: превращение черно-белого 
изображения в цветное, появление видеозаписи, переход на цифро-
вые технологии всех этапов производства, от подготовки контента 
до выхода в эфир. Наконец, рождение современных мультимедийных 
СМИ, объединивших интернет, телевидение и радио. ГТРК «Самара» 
неизменно становилась пионером среди региональных компаний во 
внедрении нового и прогрессивного. И в этом заслуга коллектива 
единомышленников: творческих работников и инженеров, стремя-
щихся быть первыми во всем. Так было принято еще с момента осно-
вания сначала Куйбышевского радио, а затем и с запуском телецен-
тра. Сегодня эти традиции бережно хранятся в компании: выстроена 
уникальная система подготовки кадров, закрепление наставников за 
новыми сотрудниками, постоянное самосовершенствование и про-
фессиональный рост. 

МЕДИАКЛАСТЕР КОМПАНИИ – ЭТО СОВРЕМЕННЫЙ 
СЛОЖНЫЙ КОМПЛЕКС, ГДЕ УСПЕШНО РЕАЛИЗУЮТ 
СЕБЯ ТЕХНИЧЕСКИЕ СПЕЦИАЛИСТЫ САМЫХ РАЗНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ
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Алексей Крылов, 
исполнительный продюсер ГТРК 
«Самара»:
- Все, как правило, обращают внимание 
только на внешнюю оболочку, «обертку» 
телевидения: красивых ведущих, студии, 
реже кто-то интересуется талантливыми 
режиссерами, операторами. Между тем то, 
что происходит за кадром, – это круглосу-
точный, круглогодичный труд, как сейчас 
говорят, 24/7. Студии, техника – все сделано 
для того, чтобы была перспектива развития. 
Приходя к нам, студенты видят не просто 
старые полусписанные камеры, а новое обо-
рудование, новые возможности.

Роман Лямшин, 
заместитель директора ГТРК 
«Самара»:
- Телевидение – это своеобразная религия, 
это то, что у тебя сформировано в голове. 
Недаром наш директор Елена Леонидовна 
Крылова говорит – «стены намоленные». 
Это действительно так. Наши предшествен-
ники десятилетиями строили это здание 
(имею в виду не сооружение, а вообще этот 
очень креативный, творческий мир). Неда-
ром мы комплекс наших зданий называем 
«Теле-дом» и «Радио-дом», и не в смысле – 
дом, а в смысле – храм. И кажется, молодое 
поколение тоже заряжено этой идеей. Они 
не могут не ловить эти флюиды самореа-
лизации через творчество. В этом большая 
заслуга педагогов и наставников, которые 
здесь работают. 

Сергей Ерышев,  
режиссер ГТРК «Самара»:
- В 1982 году мой преподаватель говорил 
мне: «Вы учитесь у меня, а я учусь у вас – 
потому что у меня нет вашего жизненного 
опыта. У вас свой опыт, хотя он и меньше, 
но свой. А в нашей профессии это очень 
важно». В творчестве научить невозмож-
но – можно направить. В этом я вижу свою 
главную задачу как наставника. Ведь если 
ты для чего-то другого предназначен, то 
учить тебя быть режиссером, журналистом 
бессмысленно. Это надо чувствовать.

Инновации и прогресс
Смелые творческие идеи плюс самые 

актуальные технологические решения – 
в современном телевидении одно не-
возможно без другого. Подготовка вы-
сококвалифицированных инженерных 
кадров именно для телерадиовещания в 
свое время стала одной из важных задач 
для успешного развития ГТРК. У компа-
нии много лет назад сложилось плодо-
творное сотрудничество с ведущим про-
фильным вузом страны – Поволжским 
государственным университетом теле-
коммуникаций и информатики, который 
славится своим фундаментальным обра-
зованием. А вот в обновлении техниче-
ской базы ГТРК «Самара» высшую школу 
часто опережает. Как уже было отмечено, 
внедрение нового оборудования проис-
ходит стремительными темпами, и без 
наставничества над молодыми специ-
алистами реализовать многие проекты 
было бы просто невозможно. Стремление 
постоянно осваивать что-то новое, сле-
дить за актуальными тенденциями ин-
дустрии – то, что отличает каждого, кто 
приходит работать в технические под-
разделения компании. И это тоже важная 
традиция, которую здесь сохраняют. 

ГТРК «Самара» вместе со специали-
стами областного ОРТПЦ первой среди 
региональных компаний страны шагнула 

ГТРК «САМАРА» НЕИЗМЕННО СТАНОВИЛАСЬ ПИОНЕРОМ 
СРЕДИ РЕГИОНАЛЬНЫХ КОМПАНИЙ ВО ВНЕДРЕНИИ ВСЕГО 
НОВОГО И ПРОГРЕССИВНОГО

в цифровую эру: именно на территории 
нашей губернии впервые в стране было 
запущено полноценное вещание первого 
мультиплекса с региональными врезками 
на всех ресурсах ВГТРК. С учетом новей-
ших требований вся система подготовки 
программ, включая три студии, была ре-
конструирована. Инженеры практически 
с нуля разработали оригинальный проект 
с использованием технологий и обору-
дования ведущих производителей. Над 
дизайном работали лучшие специалисты 
отрасли. Кроме того, в арсенале компа-
нии появилась передвижная телевизи-
онная станция Full НD, обеспечивающая 
«картинку» в современном формате меж-
дународного телевизионного вещания 
высокой четкости. 

Сегодня ГТРК «Самара» демонстри-
рует одни из лучших в холдинге ВГТРК 
практики работы с молодыми инженера-
ми и как знак признания получила право 
стать базовой для подведения итогов 
Всероссийского молодежного научно-
технического конкурса разработок в об-
ласти телерадиовещания и телекомму-
никаций «Первый шаг» в 2020 году. Свои 
разработки на презентации в Самаре 
представили команды всех вузов страны, 
где готовят профильных специалистов 
для отрасли. 

ГТРК «Самара» давно вышла за рамки 
только теле- и радиовещания: успешно 
развиваются сайт tvsamara.ru, телеграм-
канал, страницы в социальных сетях. Глав-
ная студия ГТРК «Самара» стала одной из 
главных презентационных и дискусси-
онных площадок региона с уникальной 
интегрированной цифровой платформой, 
которая позволяет проводить конферен-
ции с подключением неограниченного 
числа участников в онлайн-формате. Ме-
диакластер компании – это современный 
сложный комплекс, где успешно реализу-
ют себя технические специалисты самых 
разных направлений (энергетика, оптико-
волоконная и космическая связь, IT, искус-
ственный интеллект и многие другие).

Постоянно следя за актуальными 
тенденциями и трендами, коллектив 
ГТРК «Самара» стремится сохранить са-
мобытность, традиции, сложившиеся в 
компании. В рамках мероприятий, по-
священных 65-летию начала регулярного 
ТВ-вещания, в эфир выходят специаль-
ные материалы – о профессионалах, ко-
торые стояли у истоков куйбышевского 
телевидения, и их учениках, тех, кто соз-
дает телевизионную летопись региона 
сегодня. Ведь, как справедливо отмече-
но, событие не состоялось, если его не 
показало телевидение.

пишут сценарии, берут интервью, высту-
пают в роли артистов и ведущих. Причаст-
ность к профессиональному телевидению 
определила выбор многих выпускников 
телестудии именно в пользу творческой 
профессии: Алексей Крылов стал испол-
нительным продюсером, Ольга Федорова – 
специальным корреспондентом, Светлана 
Васильева – режиссером ГТРК «Самара». 

Следующая ступень подготовки кад-
ров для современных электронных медиа – 
профессиональное высшее образование, 
именно с учетом специфики отрасли. На 
протяжении уже ряда лет такой проект 
реализуется Самарским университетом 
совместно с ГТРК «Самара». Сотрудники 
ГТРК «Самара» являются старшими пре-
подавателями и доцентами кафедры те-
ории и истории журналистики, а студенты  
с первого курса имеют возможность по-
лучать практический опыт в крупнейшем 
региональном филиале Всероссийской 
телевизионной и радиовещательной ком-
пании. Погружение в профессию – глав-
ная «фишка» образовательного процесса: 
никакой устаревшей техники и «объяс-
нения на пальцах», зато у студентов есть 
возможность попробовать себя во всем 
спектре телевизионных специальностей 
на оборудовании последнего поколения. 
В программу практики входят подготовка 
контента для сайта tvsamara.ru и социаль-
ных сетей, сообщений для телевизионного 
эфира, проведение репортажной и поста-
новочной съемки, полный цикл подготов-
ки видеопродукции – от рекламных роли-
ков до фильмов. И все это при содействии 
ведущих сотрудников компании, победи-
телей профессиональных конкурсов, в том 
числе «ТЭФИ-регион». 

Об успешности сотрудничества с Са-
марским университетом говорит тот факт, 
что по направлению «Телевидение» кон-
курс на бюджет составляет 18 человек 
на место. Сегодня здесь готовят специ-
алистов в области современных медиа 
уже для нескольких регионов страны, но 
самые талантливые выпускники, конечно, 
получают приглашение работать в базо-
вой компании – ГТРК «Самара». 

Центр подготовки 
медиажурналистов 
Яркие, интересные репортажи с места 

события, переданные «здесь и сейчас», 
эксклюзивы, авторитетные мнения веду-
щих экспертов – то, что определяет лицо 
медиажурналистики в ХХI веке. Помимо 
соблюдения обязательной триады «только 
оперативная, достоверная и проверенная 
информация», от сотрудника редакции 
такой крупной медиакомпании, как ГТРК 
«Самара», требуется владение еще мас-
сой компетенций: видеосъемка и монтаж, 
умение подготовить короткое сообще-
ние для соцсетей, развернутую статью на 
сайт, телевизионный или радиорепортаж. 
Заметьте, называя профессии, мы не го-
ворим «шеф-редактор», «корреспондент» 
или «телеоператор» – универсальность 
сегодня становится требованием време-
ни. И подготовка таких кадров на ГТРК 
«Самара» начинается буквально со школь-
ного возраста – в телестудии «Товарищ», 
созданной еще в марте 1968 года. Юнкоры 
под руководством опытных наставников 
«приносят» темы будущих материалов, 
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Высокопреосвященнейшего Сергия,  
митрополита Самарского и Новокуйбышевского,  
преосвященным архипастырям, боголюбивым пастырям,  
монашествующим и мирянам Самарской митрополии 
Екатерина ЖЕВАК (фото)

Пасхальноепослание

76 77

а п р е л ь  2 0 2 3 а п р е л ь  2 0 2 3

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
О

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



сил из мертвых Иисуса, живет в вас, – писал 
св. апостол Павел к римским христианам, – то 
Воскресивший Христа из мертвых оживит и 
ваши смертные тела Духом Своим, живущим в 
вас» (Рим. 8,11).

В эти святые светлые дни мы называем 
трепетно Христа жертвой Богу, которая есть 
«умилостивление за грехи наша» (1 Ин. 2,2). 
Ибо так возлюбил Бог мир, что Сына Своего 
Единородного послал для спасения мира, что-
бы каждый из нас не погиб, но имел надежду 
жизни вечной. Обетование жизни вечной, ко-
торое было потеряно через грехопадение на-
ших прародителей, Христос и возвратил нам 
Своим Воскресением из мертвых и победой 
над смертью.

Воскресения день, и просветимся торжеством, и друг друга обымем.  
Рцем братие, и ненавидящим нас простим вся Воскресением, и тако возопиим:  
«Христос воскресе из мертвых, смертию смерть поправ и сущим во гробех живот даровав».
Стихира на утрени праздника Св. Пасхи

Сердечно поздравляю вас, досточтимые архи-
пастыри, боголюбивые пастыри, монашествующие 
и миряне богохранимой Самарской митрополии, с 
великим светлым праздником ПАСХИ ГОСПОДНЕЙ!

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
С полным основанием Святая Православная 

Церковь называет ПАСХУ ГОСПОДНЮ «Праздни-
ков праздником и торжеством из торжеств». Ведь 
именно это величайшее событие в истории чело-
вечества, чествуемое в этот день, открывает нам 
в веках минувших и грядущих неиссякаемый ис-
точник великой радости и торжества – торжества 
добра над злом, жизни над смертью. Этот вели-
кий праздник всякий раз напоминает нам, что и 
мы некогда воскреснем из мертвых для вечной и 
блаженной жизни. «Если же Дух Того, Кто воскре-

Великий святитель Церкви Христо-
вой, св. Иоанн Златоуст в своем Пасхаль-
ном слове благовествует, что человек 
благочестивый и искренне любящий Бога 
насладится этим прекрасным и светлым 
торжеством преславного Воскресения 
Христова, которое мы ныне празднуем и в 
котором Господь столь дивно явил прему-
дрость и благость Свою людям, даровав 
всем надежду на воскресение и жизнь 
вечную.

«Воскрес Христос, и нет ни одного 
мертвого во гробе, ибо Христос, воскрес-
нув из мертвых, положил начало вос-
кресению всех умерших» (Огласительное 
слово св. Иоанна Златоуста на Св. Пасху).

И празднуя, и торжествуя в эти 
великие Пасхальные светлые дни, и 
произнося с сердечной радостью при 
встрече друг с другом исполненные 
веры и взаимной любви слова – «ХРИ-
СТОС ВОСКРЕСЕ!», – мы исповедуем 
перед всем видимым и невидимым 
миром свою веру. Веру в то, что с Вос-
кресением Христовым ад с его темны-
ми силами лишился власти над родом 
человеческим. Отныне перед всеми 
отверзлись врата Царствия Небес-
ного, затворенные прародительским 
грехопадением, и они остаются при-
сно отверстыми для всех желающих 
войти в них.

Веру в то, что со времени Вос-
кресения Христова всеобщая чело-
веческая телесная смерть перестала 
быть страшной и безотрадной, ибо 
для верующих во Христа она – лишь 
временный сон до общего Воскре-
сения. Каждый из нас, преклоняясь 
перед образом Христа Воскресшего, 
видит в нем начало того высочайше-
го торжества, когда настанет и от-
кроется совершенно Царство Бога и 
область Христа Его, когда все враги 
Церкви Христовой, когда зло, непри-
язнь, вражда, воздвигаемые ныне 
против нашего Богом хранимого От-
ечества и Матери-Церкви, будут из-
гнаны и искоренены, когда воистину 
«праведницы просветятся, яко солн-
це, в Царствии Отца их» (Мф. 13,43), 
когда «отымет Господь всяку слезу от 
очию их, и все скорби земные не по-
мянутся ктому, и радость вечная над 
головою их будет» (из слова на Пасху 
архиепископа Херсонского Димитрия 
(Муретова).

И по сей день Христово Воскресение для 
нас – пресветлый залог торжества добра 
над злом, жизни над смертью. С этой верой в 
сердце в это непростое для мира и Отечества 
нашего время мы надеемся, что Воскресший 
Христос, завещавший мир Своим ученикам и 
апостолам, умиротворит Вселенную, во всех 
концах которой воссияют вера, правда, че-
ловеколюбие, взаимное доверие и братское 
уважение среди людей.

Ибо, прославляя Воскресшего Господа, 
мы прославляем «победу, победившую мир». 
Потому что веруем, как и многие поколения 
живших до нас на земле христиан, что Сво-
им Воскресением Господь наш Иисус Христос 
победил людскую злобу и ненависть, по-
бедил мир, как возвестил Своим ученикам: 
«Мужайтесь: Я победил мир» (Ин. 16,33). Вос-
кресение Христово, прославляемое нами в 
этот день, открывает каждому из нас неисся-
каемый источник радости. Воскресший Хри-
стос, Начальник жизни (Деян. 3,15), победил 
смерть. После Своего Воскресения Он сказал 
женам-мироносицам: «Радуйтесь» (Мф. 28,9) 
и апостолам: «Мир вам!» (Ин. 20,19). От того 
дня великая радость и столь желанный мир 
преисполняют сердца всех любящих и славя-
щих Господа.

Прославляя ныне Христово Воскресение, 
и мы с вами, дорогие собратия архипасты-
ри, пастыри, монашествующие и все верные 
чада Матери-Церкви, пребывающие на бого-
хранимой Самарской земле, «поклонимся Го-
споду Иисусу, се бо прииде Крестом радость 
всему миру». Да вселит Воскресший Господь 
в сердца наши Свою божественную любовь, 
да осенит нас Своею божественною благо-
датию и да благословит нас Своим благосло-
венным миром.

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ! 
ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!
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Богу на славу, Отечеству на пользу    
25-летие служения в священном сане отмечает протоиерей Димитрий Лескин – философ, 
богослов, директор Православной классической гимназии, ректор Академии Святителя 
Алексия, настоятель храмов. Духовные устремления, сформировавшиеся еще в детстве, 
нашли свое воплощение в избрании им священнического пути. За 25 лет Дмитрием 
Лескиным пройден огромный путь и совершено множество больших дел: развиваются и дают 
многочисленные благие плоды Православная классическая гимназия, Гуманитарный колледж 
и Академия Святителя Алексия, другие многочисленные гуманитарные инициативы. 
Оксана ФЕДОРОВА, Екатерина ЖЕВАК (фото)

Так просто
В 1995 году в кабинет мэра Тольятти 

Николая Уткина вошел юноша и с порога 
заявил: «Помогите, я хочу построить пра-
вославную гимназию». Много лет спустя 
Уткин так рассказывал об этой встрече: 
«Я хотел сказать, что так просто большие 
вопросы не решаются, но в Диме было 
столько решимости, энтузиазма и оба-
яния... В общем, я стал ему помогать».

Глава города не отказал Дмитрию, в 
то время студенту МГУ, еще и из уваже-
ния к его родителям. Анатолий Степано-
вич Лескин – известный хирург, лауреат 
Госпремии, почетный гражданин Тольят-
ти. Мама Галина Павловна – опытнейший 
врач-терапевт на ВАЗе. А Диму город 
знал как способного ученика и участника 
Всероссийского литературного конкурса 
в Иркутске.

Дмитрий поступил на философский 
факультет Московского госуниверсите-
та (специализация по кафедре истории 
русской философии). В 2002 году там же 
защитил кандидатскую диссертацию 
по теме «Философия имени в России в 
контексте имяславских споров 1910-х 
годов», в 2007-м – докторскую по 
теме «Метафизика слова и имени в 
русской религиозно-философской 
мысли». Параллельно учился в 
Свято-Тихоновском богослов-
ском институте, несколько раз 
в неделю читал в двух москов-
ских православных гимназиях 
Закон Божий и историю Церк-
ви. После учебы в аспирантуре 
МГУ и защиты кандидатской 
диссертации окончил экс-
терном Санкт-Петербургскую 
духовную академию, позднее 
защитил там кандидатскую 
по богословию.

Самый молодой
Большую роль в его жизни сыграл 

духовный отец протоиерей Борис Старк, 
ныне покойный. Старец принял в число 
духовных чад Дмитрия и его будущую су-
пругу Юлию. Каждый месяц они ездили к 
нему из Москвы в Ярославль. Старец бла-
гословил Дмитрия готовиться к священ-
ническому сану. Одобрил и идею созда-
ния в Тольятти православной гимназии.

Воплощалась идея стремительно. 
Власти Тольятти передали под гимназию 
здание бывшего детского сада, были по-
лучены свидетельство о госрегистрации и 
лицензия на право общеобразовательной 
деятельности. На Рождество Христово 
1998 года мирянин Дмитрий Лескин был 
рукоположен во диаконы, на Пасху – во 
пресвитеры. Он стал самым молодым свя-
щенником епархии. Ему был 21 год. 

В октябре 1999 года гимназию по-
сетил Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий.

«Здесь закладывается основа для бу-
дущего России, – говорил радостно Пер-
восвятитель. – Здесь вырастают достой-
ные граждане государства Российского. 
Я запомню ваши добрые и светлые лица». 

На данный момент в гимназии учится 
более 400 детей, включая воспитанников 
детского сада. Здесь углубленно ведется 
изучение филологии, английского язы-
ка, а также истории, географии, латыни 
и других предметов. Помимо этого, уче-
ники могут получить дополнительное 
образование – музыкальное, хореогра-
фическое или художественное. Осуще-
ствляется проектная деятельность по 
ряду направлений (школа алтарников, 
газета гимназистов «Епифания», детский 
летний православный лагерь, детская 
музыкальная филармония, курсы телеви-
дения и радио), проводятся ярмарки.

Воплощенная идея

«Фигура наставника, учителя – клю-
чевая, – говорит Дмитрий Лескин. Вос-
питание – это категория духовно-нрав-
ственная, к ней невозможно подступить 
программно и проектно, только личност-
но, через личность педагога и родителя». 
Ректор Академии Святителя Алексия 
всегда напоминает, что в греческом язы-
ке есть два названия учителя – дидаскал 
(наставник) и педагог (путеводитель): 
«Педагог должен вести за собой, и здесь 
фактор личности играет ключевое значе-
ние».

Модель непрерывного 
образования 
Отец Димитрий Лескин является на-

стоятелем шести храмов: храма Всех 
Святых в земле Русской просиявших при 
Православной классической гимназии, 
храма Трех Святителей при Академии 
Святителя Алексия, венчального храма 
и семейного просветительского центра 
св. Петра и Февронии Муромских, храма 
святого Архистратига Божия Михаила 
(домовой церкви АВТОВАЗа), храма По-
крова Пресвятой Богородицы в с. Ташел-
ка, храма в честь иконы Божией Матери 
«Спорительница хлебов».

Протоиерей Димитрий Лескин – глав-
ный редактор городской православной 
газеты «Церковный Вестник Тольятти 
(Ставрополь-на-Волге)», руководитель 
отдела религиозного образования и ка-
техизации Тольяттинской епархии. 

В 2010 г. открылся Колледж гума-
нитарных и социально-педагогических 
дисциплин имени Святителя Алексия, 
Митрополита Московского. С 2014 года 
Димитрий Лескин – ректор Поволжского 
православного института (сегодня – По-
волжская академия Святителя Алексия). 
Таким образом, отец Димитрий Лескин 
организовал модель непрерывного гума-
нитарного образования: «Православная 
классическая гимназия – Гуманитарный 
колледж – Академия Святителя Алек-
сия».

В 1995 Г. ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ МИТРОПОЛИТА 
САМАРСКОГО И СЫЗРАНСКОГО СЕРГИЯ ДМИТРИЙ 
ЛЕСКИН ОТКРЫЛ И ВОЗГЛАВИЛ В ТОЛЬЯТТИ 
ПРАВОСЛАВНУЮ КЛАССИЧЕСКУЮ ГИМНАЗИЮ

В 2009 ГОДУ ДМИТРИЙ 
ЛЕСКИН БЫЛ ИЗБРАН  
ОТ САМАРСКОЙ ЕПАРХИИ 
ИЗ ЧИСЛА СВЯЩЕНСТВА 
УЧАСТНИКОМ ПОМЕСТНОГО 
СОБОРА РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ

Отец Димитрий также является руко-
водителем Духовно-просветительского 
центра, объединяющего пять молель-
ных комнат АО «АВТОВАЗ». И это далеко 
не все обязанности, которые приходится 
выполнять отцу Димитрию. Сегодня про-
тоиерей Димитрий Лескин, доктор фило-
софских наук и кандидат богословия, 
является ректором Академии Святителя 
Алексия, профессором Общецерковной 
аспирантуры и докторантуры имени свя-
тых равноапостольных Кирилла и Мефо-
дия, а также членом Экспертного совета 
Высшей аттестационной комиссии при 
Минобрнауки России по теологии.

Протоиерей Димитрий активно уча-
ствует в научной, просветительской и 
общественной деятельности в рамках 
города и региона, выступает рецензен-
том учебных пособий по религиоведе-
нию, христианской философии, истории 
России, культурологии, имеет более 100 
публикаций, в том числе четыре моно-
графии, три учебных пособия по религи-
оведению.

Отец Димитрий – почетный работ-
ник образования, награжден орденами 
Русской Православной Церкви (медалью 
преп. Сергия Радонежского I степени, 
орденом преп. Сергия Радонежского III 
степени, орденом св. благ. кн. Даниила 
Московского III степени, Серебряным 
Знаком Святителя Алексия Митрополита 
Московского и Всея России Чудотворца 
«За труды во благо Святой Православной 
Церкви»). 

Мы желаем отцу Димитрию сил и 
вдохновения на этом важном пути и от 
всей души поздравляем его с юбилеем 
иерейской хиротонии! 

80 81

а п р е л ь  2 0 2 3 а п р е л ь  2 0 2 3

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
О

 П
Е

Р
В

Ы
Й

 В
 Б

И
З

Н
Е

С
Е

 И
 В

Л
А

С
Т

И
   



Дорогой отец Димитрий!
От всей души поздравляю Вас  
с 25-летием иерейской хиротонии! 

25 лет назад, на Рождество Христово 1998 года, Вы были ру-
коположены во диаконы, на Пасху – во пресвитеры, став в 21 год 
самым молодым священником епархии. На протяжении всех этих 
лет Вы ревностно совершали свое служение, неустанно трудились 
на ниве Христовой, отдавали все силы служению Церкви и на-
роду Божиему, за что Ваши труды были отмечены многими бого-
служебно-иерархическими наградами. В Самарской области и за 
ее пределами Вас знают не только как яркого духовного лидера, 
окормляющего свою паству, но и как сильного образовательного, 
культурного и общественного деятеля, чей пример создания в То-
льятти культурно-образовательного, духовно-просветительского 
кластера просто потрясает. Будучи человеком незаурядных даро-
ваний, Вы своим служением и общественными деяними открыва-
ете нашим детям, молодежи сокровищницу православия, помога-
ете обрести веру в Бога, духовно их окормляете.

Но для меня Вы – пастырь духовный: именно Вы приняли такое 
искреннее и горячее участие в моей судьбе, благословили меня на 
продолжение исторических изысканий древа нашего рода Крыло-
вых-Панормовых, вдохновили на усилия, чтобы по крупицам соби-
рать нашу родовую историю. Все это вылилось в большой проект – 
восстановление и реставрацию памятника культурного наследия, 
храма святых бессребреников и чудотворцев Асийских Космы и 
Дамиана в с. Мусорка. На этом пути я обрел духовный стержень и 
осмысленность своей жизни: восстановил храм – восстановил род-
ственные связи, обрел более 30 родственников! Храм объединяет, 
храм хранит. Это ли не чудо! Оно пришло в мою жизнь через Вас, и 
все, что я сделал, – только благодаря Вам, нашей встрече.

Хочется пожелать Вам здравия на многия лета. Для меня Вы 
всегда таким останетесь – пастырем, важным вектором моего 
жизненного пути. Низкий поклон Вам и обнимаю Вас как близко-
го, родного человека. Молитвами Пресвятой Богородицы пусть 
Господь поможет Вам в Ваших трудах, заботах, попечениях! Пусть 
Господь поможет Вам во всех тех добрых начинаниях, которые Вы 
как наш добрый архипастырь в сердце своем вынашиваете и на-
деетесь воплотить.

Владимир Крылов-Азаров, 
председатель попечительского совета православного 
прихода храма святых бессребреников и чудотворцев 
Асийских Космы и Дамиана в с. Мусорка Ставропольского 
района Самарской губернии 

Ирина Цветкова, 
председатель Самарского областного отделения 
Союза журналистов России, председатель 
общественного совета министерства культуры 
Самарской области

Ваше Высокопреподобие,  
дорогой отец Димитрий!
От всего сердца поздравляю Вас  
с 25-летием служения в священном сане.

За 25 лет Вами пройден огромный путь и совершено 
множество больших дел. Благодаря Вашей мудрости и 
трудолюбию возглавляемая Вами Поволжская академия 
образования и искусств имени Святителя Алексия занима-
ет лидирующие позиции среди образовательных органи-
заций России.

Вы относитесь к категории тех людей, которые своим 
примером вдохновляют других на важные и нужные дела.

И очень ценно, что между академией и областным Со-
юзом журналистов сложилось плодотворное сотрудниче-
ство и духовное единение. Наши общие дела дают силу 
молодой журналистике, способствуют развитию студенче-
ских и школьных пресс-центров, молодежных СМИ, питают 
их традициями, открывают новые возможности. 

Мероприятия в академии, экскурсии, фестивали, про-
ект «Мы – будущее России» – это всегда высокий уровень 
культуры, глубокие и сильные впечатления. 

От всей души желаю Вам успехов в профессиональной 
деятельности, Господнего благословения всем творче-
ским начинаниям! 

Доброго здоровья! Радости на ниве просвещения!
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Чудо «Пасхального»

В дореволюционной России благотворительные вечера всегда имели особую важность и были популярны 
среди аристократии, творческой интеллигенции и предпринимателей. Отрадно, что сейчас эта традиция 
активно возрождается и благодаря щедрости меценатов нового времени приносит ощутимые результаты. 
В этом году местом проведения «Пасхального» аукциона, организованного благотворительным фондом 
«Радость», были выбраны интерьеры Самарского академического театра оперы и балета, что определенно 
придало событию дополнительную торжественность. По горячим следам «Первый» побеседовал  
с директором регионального благотворительного фонда «Радость», членом Общественной палаты 
Самарской области Светланой Полдамасовой о том, насколько важно в непростые времена давать людям 
возможность проявлять лучшие качества.
Алевтина ЛУКЬЯНОВА, Аким БАРОН (фото)

нужно. Мы постараемся там и кружковую 
работу организовать. Уже порядка десяти 
некоммерческих организаций заключили 
с нами соглашение для того, чтобы реали-
зовывать в этом пространстве различные 
творческие направления. К примеру, в Са-
маре есть известный писатель-сказочник 
Денис Либстер, он тоже готов с нами со-
трудничать. Помогать нам хочет и Самар-
ская детская лига КВН. Так что планов на 
этот проект у нас очень много.

- Сколько в этот раз было участни-
ков аукциона? Каковы его резуль-
таты?
- Участников у нас было более 100 че-

ловек. Собрано 6 млн 670 тысяч рублей.
- Губернатор Самарской области и 
попечители фонда активно поддер-
живают и проведение аукционов, и 
работу фонда «Радость». В чем сила 
этой поддержки? В какой поддерж-
ке нуждается фонд?
- Абсолютно для всех благотвори-

тельных фондов вопрос доверия и репу-
тации –  главный и основной. И когда есть 
поддержка таких значимых людей, как 
губернатор Самарской области Дмитрий 
Игоревич Азаров, то, естественно, и фонд 
вызывает доверие. Наша задача – оправ-
дать это доверие и честно исполнять свою 
миссию. То, что губернатор пришел к нам 
на аукцион, для нас чрезвычайно важно. 
Мы благодарны за добрые слова, которые 
он сказал о нашем фонде и в поддержку 
нашего фонда и его деятельности. Очень 
значимо для нас и то, что супруга нашего 
губернатора Эллина Вячеславовна Аза-
рова стала председателем Попечитель-
ского совета фонда «Радость». 

- В благотворительной деятельно-
сти, как и в любой другой, есть свои 
тренды, тенденции. Какие измене-
ния последних лет в вашем деле вы 
наблюдаете в стране и в регионе? 
Что нужно развивать? Какие дви-
жения, на ваш взгляд, наиболее 
действенны, полезны сегодня?
- Сегодня я наблюдаю, как у нас в 

Самарской области начало организовы-
ваться волонтерское добровольческое 
даже не движение, а именно служение. 
Люди, можно сказать, стихийно соби-
раются при храмах, клубах, различных 
общественных организациях и начина-
ют что-то делать своими руками: плетут 

- Вряд ли кто-то будет спорить с тем, 
что сейчас все мы живем в новой 
реальности. Как вы думаете, чем 
отличается нынешний аукцион от 
предыдущих?
- Да, вы правы – жизнь вносит кор-

рективы в наши дела и планы. Сегодняш-
ний аукцион отличается от предыдущих 
новым направлением для помощи. На 
первый план по значимости выходит за-
дача поддержки семей участников СВО 
и самих военнослужащих. Раньше у нас 
этого направления, как вы понимаете, 
не было. Мы выступили партнерами и 
активно подключились к работе фонда 
«Звезда и Лира», который стал известен 
уже не только в Самарской области, но и 
во всей стране. В рамках этого сотрудни-
чества мы создали «Комитет семей во-
инов Отечества» Самарской губернии 
во главе с Екатериной Колотовкиной. Я 

стала членом правления этой организа-
ции. Но основные направления нашей де-
ятельности остаются неизменны: помощь 
детям-сиротам и детям, находящимся в 
трудной жизненной ситуации. Сейчас у 
нас в фонде в стадии реализации новый 
проект создания современного подрост-
кового пространства. Нам выделили по-
мещение в здании на углу улиц Ульянов-
ской и Галактионовской, идут ремонтные 
работы. Часть собранных в ходе аукциона 
средств мы планируем направить и на этот 
проект. Кстати, его идея принадлежит 
уполномоченному при президенте РФ по 
правам ребенка Марии Алексеевне Льво-
вой-Беловой. Подобные подростковые 
пространства будут организованы по всей 
стране. Где сейчас собираются подростки? 
В основном, в торговых центрах. А здесь у 
них появится место для общения, место, 
где они могут сделать уроки, если им это 

сети, шьют, вяжут, собирают продукты, 
теплые вещи, закупают лекарства и сами 
же отправляют все это в зону военных 
действий, едут по госпиталям, везут по-
дарки, медикаменты... Каждый старает-
ся внести свою лепту в  помощь нашим 
бойцам. Также в это движение активно 
вовлекается молодежь, дети. Вот мы го-
ворим о патриотическом воспитании, а 
это и есть то самое патриотическое вос-
питание в наиболее ярком его прояв-
лении, когда дети вместе со взрослыми 
занимаются конкретным благородным 
делом: пишут письма бойцам СВО, соби-
рают посылки в госпиталь. Сейчас вместе 
с «Комитетом семей воинов Отечества» 
Самарской области мы начали реализо-
вывать специальный проект, в рамках ко-
торого участники СВО приходят в школы 
и проводят уроки Мужества или патрио-
тизма. Называть их можно и так, и так – 
главное, что такие встречи производят на 
детей неизгладимое впечатление, и они 
начинают на многое смотреть и реагиро-
вать иначе. Это очень важно.

- На ваш взгляд, что сейчас нужно 
развивать? Какие направления, ка-
кие идеи у вас есть, которые можно 
озвучить? 
- Как раз то направление, к которому 

мы сейчас активно подключились, – ока-
зание помощи и поддержки участникам 
СВО и их семьям. Люди будут возвращать-
ся в мирную жизнь, и им будет необходима 
поддержка, и моральная, и психологи-
ческая в том числе, а может быть, даже в 
первую очередь. И детям, чьи отцы сегод-
ня сражаются в рядах СВО, такая помощь 
тоже очень нужна. Ведь не все однозначно 
воспринимают происходящее. И в школах 
тоже могут возникать разные ситуации. 
Поэтому так важна работа с детьми, с ними 
нужно разговаривать, разъяснять то, что 
происходит, объяснять, что все, кто сей-
час находится на полях сражений, – апри-
ори герои. Психологи должны работать и 
с детьми, и со взрослыми, необходимы и 
специальные программы по адаптации. 
Объем работы в этом направлении, конеч-
но, предстоит колоссальный. 

В Самаре в девятый раз прошел аукцион «Пасхальный», 
организованный благотворительным фондом «Радость»  

МЫ ОЧЕНЬ БЛАГОДАРНЫ 
ВСЕМ, КТО НАМ УЖЕ 
ПОМОГАЕТ, И ТЕМ,  
КТО ГОТОВ НАМ ПОМОГАТЬ. 
МЫ ВСЕ ВМЕСТЕ ДЕЛАЕМ 
БОЛЬШОЕ ДЕЛО
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- Какие проекты фонда реализуются 
сейчас? Какие наиболее актуальны? 
Каковы ваши планы на этот год?
- В продолжение той темы, о которой 

я уже начала рассказывать: мы подали 
предложение по линии Фонда президент-
ских грантов. Надеемся, что выиграем 
конкурс. Наш проект как раз направлен 
на психологическую поддержку участни-
ков СВО и их семей. Разумеется, мы будем 
продолжать одно из наших приоритетных 
направлений – постинтернатное сопро-
вождение выпускников детских домов. 
Планируем охватить всю территорию Са-
марской области, потому что не все дети 
пока еще знают о тех возможностях, кото-
рые предоставляются им нашим фондом и 
государством в рамках данного проекта.

- Что вдохновляет вас на работу в 
фонде? Что вас подпитывает, отку-
да вы берете силы?
- Есть в нашем фонде замечатель-

ный проект-конкурс, который называется 
«Творчество. Успех. Радость». Это конкурс 
для детей-сирот, где они могут показать 
успехи, достижение, таланты именно в 
творчестве – вокал, хореография, худо-
жественное слово, театральное мастер-
ство. Для сравнения, аукцион мы про-
вели в девятый раз, а этот конкурс живет 
уже 13 лет. Получается так, что из года в 
год я наблюдаю, как растут наши дети, 
как они совершенствуются в выбранном 

творческом направлении, как взросле-
ют, умнеют, развиваются. И это дает силы 
для дальнейшей работы. Именно это и 
есть главное. Для них и ради них мы все 
это делаем. Яркий пример: на аукционе 
выступил наш воспитанник Коля Бело-
усов. Я его помню еще совсем маленьким 
мальчиком. Он активный участник всех 
наших творческих проектов, лауреат кон-
курса «Творчество. Успех. Радость», полу-
финалист конкурса «Ты – супер!» на теле-
канале НТВ. У него большие планы, сейчас 
он профессионально учится вокалу. Для 
нас это и гордость, и большая радость. 

Сейчас раскрылся замечательный талант 
еще у одного мальчика – участника на-
шего конкурса, мы будем и его обязатель-
но поддерживать. Все это дает мне силы 
и энергию для того, чтобы продолжать 
заниматься таким нелегким делом, как 
благотворительность. Дети ведь очень 
непосредственны: подходят, обнимают, 
спрашивают, помню ли я их... Как тут мож-
но грустить или унывать?!..  

- Сейчас у вас есть уникальная воз-
можность еще раз обратиться к на-
шим читателям, а вашим настоящим 
и потенциальным благотворителям.
- Я знаю, что многие ваши читате-

ли были и остаются благотворителями и 
друзьями нашего Фонда. Мы очень благо-
дарны всем, кто нам уже помогает, и тем, 
кто готов нам помогать. Мы все вместе 
делаем большое дело. Без этих людей 
наш Фонд не мог бы существовать. Мне 
радостно, что наш аукцион прошел очень 
эмоционально и насыщенно, на позитиве. 
После аукциона ко мне многие подходили 
и благодарили за возможность принять 
участие в торгах, приобрести тот или иной 
лот. Ведь борьба за лоты была очень се-
рьезная, и люди так искренне радовались, 
когда побеждали и приобретали ту или 
иную картину, чувствовали себя такими 
счастливыми, словно выиграли приз. Это 
дорогого стоит. Такой тон аукциону задал 
наш губернатор Дмитрий Игоревич Аза-
ров, который и сам приобрел несколько 
лотов. Эта поддержка для нас чрезвычай-
но ценна. И я счастлива, если вижу, как 
люди радуются, делая добрые дела. 

НА ПЕРВЫЙ ПЛАН 
ПО ЗНАЧИМОСТИ ВЫХОДИТ 
ЗАДАЧА ПОДДЕРЖКИ  
СЕМЕЙ УЧАСТНИКОВ СВО 
И САМИХ  
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

- Что такое «частный театр» сегодня 
в России?
- За восемь лет театр «Место действия» 

стал крупнейшим частным театром Сама-
ры, со своим помещением, труппой, цеха-
ми. У нас есть все, что представляет себе 
человек о театре: гардероб, театральное 
кафе, зрительный зал на 56 мест, актеры, 
гример, костюмерный цех, декорации, 
сценический свет… Я работал в театрах 
Москвы и Санкт-Петербурга и, набравшись 
опыта, открыл уникальный профессио-
нальный частный театр в Самаре. Частный – 
это значит, что я как продюсер нахожу 
средства на создание спектаклей и оплату 
работы более чем 20 человек штата. При-
влекаю спонсоров и меценатов, но все же 
основной доход у нас – с продажи билетов. 
Мы играем более 20 спектаклей в месяц, и 
у нас почти всегда полная посадка. 

- Какие спектакли сейчас у вас в ре-
пертуаре?
- В репертуаре театра восемь спекта-

клей, в том числе два детских –  «Малень-
кий принц» А.Экзюпери и «Синяя птица» 

Любовь важнее слов

Есть и захватывающий детектив «Метод 
Гронхольма», где человек проходит необыч-
ное собеседование, чтобы занять престиж-
ную должность. Суть «метода Гронхольма» 
в том, чтобы заставить самих соискателей 
решить, кто из них лишний. Однако никто из 
них не собирается уступать…

- В чем особенность театра «Место 
действия» и почему вас так полюбил 
самарский зритель? 
- У нас прекрасный творческий коллек-

тив. Актеры, режиссеры, костюмеры, гриме-
ры, художники – талантливые люди и горят 
своим делом. Все они работают очень чест-
но. Да и не могут по-другому, потому что от 
зрителя до актера – расстояние в один метр. 
Это суперкрупный план! И зритель видит на-
стоящие эмоции – герой плачет или смеется, 
борется за свою любовь или претерпевает 
испытания, и  все эмоциональные микроиз-
менения видны в глазах актеров. Зрители 
это прекрасно ощущают, поэтому проника-
ются атмосферой и испытывают невероятные 
чувства! А зачем еще нужен театр? Наши го-
сти часто мне говорят, что будто наблюдали 
хороших знакомых – так сроднились с геро-
ями спектакля! Для всего коллектива театра 
«Место действия» это большая ответствен-
ность и огромное удовольствие от возмож-
ности делать такое важное дело.

М.Метерлинка. Оба спектакля отличает 
красочность по визуальной картинке и 
глубина, поэтичность истории. Эти спек-
такли формируют в ребенке верные  нрав-
ственные и гуманистические ценности. 

«Пять писем о любви» – ностальги-
ческая баллада о советском времени 
1970-80-х. Спектакль проходит в форме 
квартирника, зрители погружаются в оча-
рование прошлых лет, декорации на сце-
не – реквизит тех лет, звучат песни, хиты, 
и зрители волей-неволей начинают под-
певать. Этот спектакль, несомненно, – ви-
зитная карточка нашего театра. 

Есть спектакли и для любителей ко-
медии: «Все о женщинах» с ярким сюже-
том из пяти параллельно развивающихся 
историй и каскадом перевоплощений, где 
три актрисы играют каждая по пять ролей! 
А также «Мы едем в Америку» – спектакль 
с живой музыкой, танцами и песнями, ис-
крометным юмором великого еврейского 
автора-юмориста Шолом-Алейхема. Без 
месячной «дозы» смеха после просмотра 
этого спектакля не уходит никто. 

Уникальный профессиональный частный самарский театр 
«Место действия» стал любимым для тысяч горожан
Театр «Место действия» открылся в 2014 году. Как родилась эта идея и почему  
на их спектакли сложно достать билеты, «Первому» рассказал Артем Филипповский, 
основатель и художественный руководитель театра.
Оксана ФЕДОРОВА

КОГДА ОТ ЗРИТЕЛЯ ДО АКТЕРА –  
РАССТОЯНИЕ В ОДИН МЕТР, ВИДНЫ НАСТОЯЩИЕ 

ЭМОЦИИ И ИСКРЕННИЕ ГЛАЗА

Самара, 
ул. Никитинская, 53, 
тел. 8-995-9-100-555, 
www.mestotheatre.ru
        vk.com/mestotheatre

Реклама
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Ольга Ким – теоретик, автор много-
численных работ и публикаций, она вос-
питала не один десяток учеников – по-
бедителей творческих олимпиад. Ирина 
Чернышова и Ирина Иванова – блестя-
щие концертмейстеры, лауреаты всерос-
сийских и международных конкурсов и 
фестивалей. В постоянном творческом 
поиске находится фортепианное мето-
дическое объединение, возглавляемое 
Ларисой Заборовской. 

Один из лучших пианистов-исполни-
телей Самары Павел Назаров по совме-
стительству работает концертмейстером 
в классе скрипки. Каждое его выступле-
ние – событие, а в победах скрипачей 
есть его весомая лепта. Как преподава-
тель-консультант он щедро делится се-
кретами мастерства и с учениками-пи-
анистами, и с их наставниками.

Славные традиции отличают мето-
дическое объединение струнных смыч-
ковых инструментов, руководит которым 
Наталья Рыбакина. Ансамбль «Концерти-
но» – один из самых именитых в городе, 
все его участники входят в городской 
ансамбль скрипачей и виолончелистов 
«Волшебный смычок».

Многие воспитанники, окончив обуче-
ние, вновь приходят в школу – поблагода-
рить учителей, поучаствовать в концерте, 
попеть в хоре. Или, как Ирина Чернышова, 
получив диплом музыканта, возвращают-
ся в родную школу уже в качестве препо-
давателя. После окончания Саратовской 
консерватории она уже более 25 лет рабо-
тает концертмейстером хоровых коллек-
тивов. Татьяна Дубошина, Игорь Богатов, 
Алексей Воронин – выпускники школы, 
ставшие ее преподавателями.

Гордость школы 
Одно из приоритетных направлений 

в школе №14 – ансамблевое музициро-
вание, то есть коллективное творчество. 
Гордость школы – ее творческие коллек-
тивы: ансамбли скрипачей «Концертино» 
и «Радуга», старший хор «Гармония», 
младший хор «Весна», ансамбль гитари-
стов «Вдохновение», фортепианные ан-
самбли, педагогический ансамбль «ART-
квинтет». 

Здешняя школа баянистов и аккор-
деонистов – одна из лучших в Самаре. 
Много лет ее гордостью был квартет 
«Аккорд» – лауреат многих конкурсов, 
в том числе международных. В 2021 г. в 
школе созданы два оркестра – баянистов 
и аккордеонистов «Волжский сувенир» и 
русских народных инструментов «Калин-
ка». Руководят коллективами молодые 
преподаватели Камиль Шакиров и Илья 
Кострыгин.

В последние годы коллектив шко-
лы пополнился молодыми педагогами, 
играющими, активными в исполнитель-
ском мастерстве и преподавательской 
деятельности. Это заместители дирек-
тора Дарья Шкаева и Ирина Егорова – 
вокалистка, лауреат всероссийских и 
международных конкурсов, Ольга За-
кян и Екатерина Шишкина (фортепиано), 
Иванна Каткова (домра), Елизавета Па-
нина и Юлия Демахина (гитара).

Юные музыканты ДМШ №14 еже-
годно завоевывают десятки наград в 
конкурсах и фестивалях всех уровней 
не только в составе ансамблей, но и 
как исполнители-солисты. Это Сер-
гей Ивлиев, ученик Л.И.Козинец, один 
из самых успешных и известных в му-
зыкальном мире Самары баянистов, 

лауреат многих конкурсов и престиж-
ных «Дельфийских игр», ныне студент 
Самарского музыкального училища  
им. Д.Г.Шаталова. Это Илья Мягких, 
Матвей Зайцев, Владимир Чикинев 
(преп. К.Н.Шакиров), юные пианисты 
Варвара Лемесева, Федор Старов (преп. 
А.И.Миронова), Мария Чуватова, Поли-
на Калмыкова (преп. Л.А.Заборовская), 
Бэлла Фурман (преп. О.К.Закян), скри-
пачки Саша Барган и Аня Луганцева 
(преп. Н.П.Рыбакина), Эдик Сафеев (ба-
лалайка, преп. И.А.Кострыгин).

За полвека школу окончили более 
тысячи человек, многие из них связа-
ли свою жизнь с профессией музыканта. 
Только высшие учебные заведения окон-
чили более 80 воспитанников, в т.ч. самые 
престижные: Санкт-Петербургскую кон-
серваторию им. Н.А.Римского-Корсакова, 
РАМ им. Гнесиных в Москве. 

В числе выпускников школы – компо-
зитор Василий Тонковидов, заведующий 
музыкальной частью театра «СамАрт»; 
главный хормейстер Волжского народ-
ного хора им. П.М.Милославова Елена 
Каплина, солистка Самарского театра 
оперы и балета Наталья Бондарева и ве-
дущий концертмейстер театра Татьяна 
Кузуб, концертмейстер оркестра Театра 
оперы и балета им. Мусы Джалиля в Ка-
зани Елена Ткачева и многие другие за-
мечательные музыканты.

Школе есть чем гордиться: пройдя 
большой и славный путь, она уверенно 
смотрит в будущее, передавая новым по-
колениям детей лучшие традиции рус-
ской и мировой музыкальной культуры. 
Чтобы не прервалась «времен связующая 
нить».

Самарская музыкальная школа №14 уже полвека дарит детям радость творчества   
50 лет – возраст зрелости, мудрости, высокого профессионализма и способности постигать новое.  
Детская музыкальная школа №14 бережно хранит традиции академического музыкального образования, стремится 
к разностороннему творческому развитию учащихся и воспитывает в них главные человеческие качества – 
патриотизм, честность, трудолюбие, умение ценить прекрасное в искусстве и жизни.
Сергей МАКАРОВ

Вклад в будущее
История школы берет начало с 1973 года, когда в 

небольшом помещении в Железнодорожном районе 
Самары 10 педагогов начали обучать музыке первых 
80 учеников, в основном детей железнодорожников. 
Становлением и развитием школы руководили Татья-
на Вечкапина (1973-1980 гг.) и Елена Шадрина (1980-
2002 гг.). Значительный вклад внесла Марина Хачату-
рян (2002-2020 гг.): вместе с бессменным заместителем 
директора Людмилой Дудиной и замечательным ме-
тодистом Валентиной Юсуповой им удалось поднять 
обучение на новый уровень, открыть классы эстрад-
ного и академического вокала, гитары и виолончели, 
создать фольклорный коллектив.

С 2020 г. школу возглавляет Людмила Апарина, 
работавшая здесь преподавателем, многолетний за-
меститель директора одной из музыкальных школ 
города. Большой опыт, профессионализм, знание про-
блем и традиций школы, уважение коллег позволили 
ей стать признанным лидером коллектива, вдохнуть в 
школу новую жизнь.

С 2021 г. школа проводит городские конкурсы 
«Звучит Самара!» и «Танцевальная феерия», реализу-
ет проект «Искусство – детям», направленный на со-
вместное творчество преподавателей и учащихся. В 
школе созданы два оркестра, подготовлены заявки в 
Президентский фонд культурных инициатив по орга-
низации детского оркестра баянистов и аккордеони-
стов, открыта творческая мастерская для дискуссий 
и обмена опытом преподавателей детских музыкаль-
ных школ и детских школ искусств «Профессиональ-
ные диалоги».

Сейчас в школе учатся 236 детей по девяти музы-
кальным специальностям. Школа реализует предпро-
фессиональные программы «Фортепиано», «Струн-
ные инструменты» (скрипка, виолончель), «Народные 
инструменты» (баян, аккордеон, балалайка, домра, 
гитара). Действует также дополнительная общераз-
вивающая программа «Музицирование» на всех пере-
численных видах исполнительства, включая акаде-
мический вокал, со сроком обучения четыре года.

Постижение прекрасного

Людмила Апарина, 
директор ДМШ №14:  
- Школа реализует несколько об-
разовательных, культурно-про-
светительских проектов: «Не-
скучная классика», «Времен 
связующая нить. Классика и со-
временность», «Искусство – де-
тям», внося свой достойный вклад 
в реализацию Государственной 
программы «Патриотическое вос-
питание граждан России». Без 
наших воспитанников немыслима 
культурная жизнь Железнодо-
рожного района и города.
Дорогие коллеги, ученики! Я сер-
дечно поздравляю вас с такой 
значимой датой в жизни нашей 
школы. 50 – это возраст золотого 
расцвета! Я хочу пожелать наше-
му дружному коллективу процве-
тания, вдохновения, творческих 
открытий и ярких побед во имя 
искусства и на благо нашего лю-
бимого города.

Уникальные специалисты 
«Золотой фонд» школы, определя-

ющий ее высокий уровень, – дружный 
профессиональный коллектив из 30 пре-
подавателей и концертмейстеров. Рядом 
трудятся опытные наставники и молодые 
преподаватели, действует «Школа мо-
лодого педагога». До сих пор делятся 
своим опытом преподаватели, работаю-
щие в ДМШ №14 с момента ее открытия: 
Валентина Кирпичева, Наталья Рыбаки-
на, Надежда Седачева. Финансы школы 
в надежных руках главного бухгалтера 
Ирины Кемаевой и Лилии Алтынбаевой.

Среди опытных педагогов школы 
есть уникальные специалисты, которые 
поддерживают высокий профессиональ-
ный уровень музыкального образования. 

Светлана Губская – талантливый 
руководитель хоровых коллективов, 
которые являются лауреатами многих 
конкурсов, участниками городских ме-
роприятий, а также открытых уроков и 
мастер-классов. 

Надежда Астахова – авторитетный 
музыковед, неоднократный «Учитель 
года», лауреат престижнейшего конкур-
са в сфере художественного образования 
«Волжский проспект», автор многочис-
ленных пособий и учебников для детей, а 
также мастер-классов и открытых уроков 
в городских профильных лабораториях, 
а также инициатор проекта «Нескучная 
классика», участница и постоянная ве-
дущая одноименного цикла концертов. 
Главный ее дар – работа с детьми, стрем-
ление просто и увлекательно преподно-
сить детям сложный материал по соль-
феджио, пробудить в их душе любовь к 
музыке. 

ЗА ПОЛВЕКА ШКОЛУ 
ОКОНЧИЛИ БОЛЕЕ 
ТЫСЯЧИ ЧЕЛОВЕК
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Небольшой коллектив танцоров и их тренер Ирина Мингалишева выбрали для своей команды звучное название 
«Джокер». В 2009 году никто не мог предположить, что слово станет судьбоносным, а следующим большим шагом 
будет создание в 2017 году Студии современного танца с аналогичным названием. До сих пор это единственная  
в Сызрани студия с большим коллективом спортсменов разных возрастов, с высоким уровнем подготовки тренеров  
и беспрецедентным количеством призовых мест на уровне не только России, но и мира. Теперь это еще и настоящая 
семья, где у каждого – горящие глаза, уверенность и сила в каждом движении, вера в себя и свою команду. А началось 
все с одного человека, который как по цепочке передал эти качества сначала одной, первой команде детей,  
а потом и десяткам других. Что объединяет семью «Джокер» и какой труд стоит за ее победами, «Первому» рассказала 
основатель студии современного танца «Джокер», ее идейный вдохновитель Ирина Мингалишева.
Ольга МАВРИНА

Судьбоносный 
талисман
«Джокер» объединяет вокруг себя людей, 
неравнодушных к танцу   

- Для детей студии вы – не просто тренер, 
но и личный пример. Какие принципы всег-
да старались передать детям?
- Я стараюсь привить детям преданность вы-

бранному делу, ощущение причастности к ко-
манде, «чувство локтя». Это очень пригождается 
потом в жизни – уметь быть частью команды, а не 
одиночкой. Многие коллективы добились значи-
мых результатов именно потому, что создали нуж-
ную атмосферу сплоченности внутри. 

Всех объединяет умение и желание работать 
до упора. Даже если нет сил. Готовясь к важному 
выступлению, мы работаем не до конца трениров-
ки, а до нужного результата. В студии «пашут» все: 
от самых младших до самых старших. И особенно 
тренеры. Я всегда говорю: тренер равно труд. Мой 
принцип прост: трудись, и все получится. А если не 
получилось, значит, недоработал.

- Важное место в жизни студии занимают 
соревнования. Как вы подходите к подго-
товке?
- У «Джокера» есть своя философия. Всегда 

говорю детям: есть то, что важнее призового ме-
ста. Это качества, приобретенные в процессе под-
готовки, время, проведенное с командой, эмоции 
от участия. Это то, что ценнее медалей. Потому что 
это счастливые моменты самой жизни, а они бес-
ценны. 

- Каждый отчетный концерт – это гото-
вый танцевальный спектакль. «Золуш-
ка», «Чиполлино», «Алладдин», «Ко-
нек-горбунок»... Откуда берутся идеи?
- Сначала в голове появляется картинка. 

Это может быть часть декорации, образ глав-
ного героя или элемент костюма. Дальше, 
как бусы на нитку, нанизываются тема, сце-
нарий, танцевальное наполнение, костюмы, 
озвучка, декорации. Я счастлива, что рядом 
есть те люди, которые на мои идеи отвечают 
их реализацией. Это тренеры студии Наталья 
Мутигуллина, Яна Кленина, Елизавета Улья-
нова, Анастасия Лопушенко, Юлия Сиганова, 
Варвара Щербакова, Софья Новикова, Мария 
Милованова, Анастасия Сысуева.

Мы были на соревнованиях очень высо-
кого уровня. Но отчетный концерт - всегда на 
первом месте по значимости. Это лицо студии, 
своего рода знак качества.

- Любимое дело не оставляет равно-
душным. Вспомните самый волни-
тельный момент, когда от слез пере-
хватило дыхание.
- Кто был на наших отчетных концер-

тах, знает, что они всегда заканчиваются 
водопадом слез. Это своего рода выход 
глубинной энергии, сброс накопившейся 
усталости, перезагрузка. Тут смешива-
ются разные эмоции: и облегчение, что 
все получилось, и радость от удачного 
выступления, и горечь расставания, если 
команда завершает свой путь в студии... 
Так было, когда «Джокер» как команда 
провел свой последний отчетный концерт.

Сцена – это всегда эмоции на макси-
муме. Взбудоражены даже опытные ко-
манды, что уж говорить о малышах: тех 
иногда приходится буквально на руках 
уносить со сцены. 

Но в моей памяти навсегда останется 
момент, когда в 2017 году я со сцены впер-
вые сказала важную для меня фразу: «Се-
годня для вас выступали ученики студии 
современного танца «Джокер». Это очень 
многое значило для меня лично. Студия 
танца – об этом, я могла только мечтать. 
Но сейчас я знаю: мечты сбываются! 

МОЙ ПРИНЦИП ПРОСТ: 
ТРУДИСЬ, И ВСЕ 
ПОЛУЧИТСЯ. А ЕСЛИ  
НЕ ПОЛУЧИЛОСЬ,  
ЗНАЧИТ, НЕДОРАБОТАЛ

- Видите ли вы для студии иное место раз-
вития? 
- В Сызрани родилась команда «Джокер». 

Здесь живут те, кто каждый день переступает 
порог тренировочного зала. Здесь родилась 
идея создать сплоченную семью спортсменов 
и вывести ее на крутые призовые места России 
и мира. И у нас это получается. На всех чемпи- 
онатах каждая команда гордо скандирует: «Сыз-
рань, вперед!». Это их осознанный выбор – гор-
диться местом, откуда ты родом. 

Для себя я также не вижу иной судьбы. Сыз-
рань для меня – это дом, место силы и, главное, – 
место приложения моих сил: я совмещаю ра-
боту директора МБУ «Культурно-досуговый 
комплекс» и депутата думы городского округа 
Сызрань. Здесь я могу не только самореали-
зоваться в близких для меня сферах (культура, 
спорт, творчество), но и быть полезной людям, 
делать родной город лучше, красивее, уютнее.

Анатолий Лукиенко, глава городского округа Сызрань: 
- Смотреть на выступления талантливых детей всегда приятно, а если они подкреплены таким глубоким 
эмоциональным, нравственным и патриотическим подтекстом, приятно вдвойне. Я горжусь, что в нашем 
городе есть такие важные инициативы, талантливые ребята, профессиональные танцевальные постановки. 
Воспитание детей в русле высоких моральных ценностей, среди которых преданность команде, уважение к 
близким, любовь к родному городу, – важнейшая задача, с которой создатель студии Ирина Мингалишева 
и вся команда тренеров справляются достойно. Благодарю за яркие эмоции от танцевального концерта, по-
священного юбилею нашей любимой Сызрани, и желаю дальнейшего непрерывного развития!

В 2023 году Сызрани исполня-
ется 340 лет. К юбилею города 
«Джокер» подготовил жителям 
подарок – новое танцевальное 
представление «Городу с боль-
шим сердцем посвящается…». 
Это признание в ритме танца 
в любви родному городу, его 
живой истории, людям, которые 
задают пульсацию его развития. 
20 апреля на сцене Сызранского 
драматического театра профес-
сиональные команды предста-
вили свои лучшие танцеваль-
ные номера. При абсолютном 
аншлаге более 100 танцоров на 
сцене дарили зрителям настоя-
щее эстетическое наслаждение, 
потому что каждая команда 
студии – это единый орга-
низм, а каждый номер – живая 
эмоция, усиленная мастерством 
исполнения и доведенная до 
совершенства.
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На подвигах 
героев-земляков 
Выпускник школы села Хворостянка, 

участник СВО Даниил Тупиков посмертно 
награжден тремя орденами Мужества. 
Новые герои воспитаны на истории род-
ного края, на подвигах земляков. Патри-
отические и духовно-нравственные цен-
ности превалируют в системе воспитания 
школы.  «Если ребенок растет в среде, 
где ему каждый день подают достойный 
пример, это становится основой его граж-
данского сознания», – говорит директор 
Хворостянской СОШ Ольга Савенкова. – 
Мы видим, что наши ученики продолжают 
эстафету приверженности Родине. Сегод-
няшние школьники пишут трогательные 
письма мобилизованным, отправляют по-
сылки, всего из школы отправлено около 
100 посылок и сделано более 300 окопных 
свечей».

Патриотизм начинается с меропри-
ятий, посвященных Дню Победы, битве 
под Москвой, блокадному Ленинграду, с 
Поста №1 и акции «Бессмертный полк», 
уроков Мужества и занятий «Разговоры 
о важном». Наиболее ярко проявляют 
себя школы, где развивается юнармей-
ское движение. Отряд «Юность» школы 
села Новокуровка является организато-
ром многих патриотических проектов, а 
сейчас занимается оформлением стенда 
«Святое дело – Родину защищать», на 
котором размещены фотографии участ-
ников спецоперации. Другой отряд 
юнармейцев, «Сокол», в 2022 году стал 
участником областного Парада Памяти 
в честь 7 ноября 1941 года на площади 
имени Куйбышева. «Соколята» учатся в 
школе села Владимировка, на родине 
двух Героев Советского Союза: Василия 
Мамистова и Василия Суркова, чье имя 
носит школа с 2015 года. В этом году ис-
полняется 80 лет подвигу Василия Сур-
кова, погибшего 13 сентября 1943 года в 
боях под Смоленском. 

«Сегодня образовательные учрежде-
ния передают память поколений и, пре-
жде всего, патриотические ценности, – 
комментирует Виктор Махов. – Только че-
рез активное действие у детей и молоде-
жи формируется гражданская позиция, 
которая впоследствии становится опре-
деляющим фактором развития обще-
ства». 

Патриотическое воспитание –  
важнейшая составляющая национальной безопасности страны  
На главной площади села Хворостянка воздвигнут мемориальный комплекс «Слава воинам-
освободителям». Здесь проходят патриотические мероприятия, сюда приносят цветы для погибших 
земляков – защитников Отечества. Традиция чтить память героев живет в каждом селе, и во всех стоят 
обелиски. В 1941 году из Хворостянского района на фронт ушли 5017 человек, и 2717 из них не вернулись 
с полей сражений. Подлинная история района дала старт многим музейным, военно-спортивным, 
исследовательским проектам, сформировала уникальные традиции работы с детьми и молодежью.  
Глава муниципалитета, почетный гражданин Самарской области Виктор Махов считает, что патриотическое 
воспитание подрастающего поколения – важнейшая составляющая национальной безопасности страны.  
Ирина КАЗАКОВА 

ПАМЯТЬ О ВОИНАХ-
ЗЕМЛЯКАХ ХРАНИТ 
ХВОРОСТЯНСКИЙ 
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

Память поколений

Поздравим ветерана
Последний из живущих в районе 

участник Великой Отечественной войны 
Венедикт Иванович Кузьмичев в 2023 году 
отметил 99-летие. Ветерана, участника 
Курской битвы, поздравили глава района 
Виктор Махов, начальник отдела по делам 
молодежи Наталья Андреюшкина, гла-
ва сельского поселения Абашево Галина 
Шабавнина. Забота о ветеранах – святая 
традиция в районе. В гости к Венедикту 
Ивановичу нередко приходят сельские 
мальчишки и девчонки, которым он рас-
сказывает о войне и о себе. Его военная 
биография началась в Сызранском танко-
вом училище, куда в 1942 году он 18-лет-
ним был призван. Занятия длились по 14 
часов в сутки, после отбоя бывали марш-
броски по 30-40 км: начальник гарнизона 
Герой гражданской войны Федор Ступак 
вел подготовку по-спартански. После вы-
пуска молодой лейтенант Кузьмичев в ка-
честве командира танка Т-70 участвовал 
в локальных боях на Степном фронте, за-
тем, когда началось контрнаступление на 
Курской дуге, рота прошла Курскую, Бел-

Виктор Махов,  
глава муниципального района Хворостянский:
- Бытует мнение, что современная молодежь «не та»: недостаточно идейна, не 
слишком ответственна… Конечно, их отцы и деды были крепки духом, но время 
показало, что молодые люди и сегодня так же способны совершать подвиги и 
нравственные поступки. То, что в нашем районе много достойных ребят, – резуль-
тат последовательной стратегии старшего поколения в их воспитании и развитии. 
Это наш вклад в будущее страны, и мы должны делать все от нас зависящее, чтобы 
общество сохраняло исконные ценности, делающие нас единым народом. 

Хворостянские сухарики 
Воспитатель детского сада «Колосок» 

Светлана Сидорова проводила мужа в зону 
действий СВО в сентябре прошлого года. 
Руки опускались, но на помощь пришли 
земляки. «В районе меня не оставили на-
едине с горькими мыслями, всегда звонят 
из администрации, из отдела молодежи, 
предлагают помощь волонтеры, родня, со-
седи. У меня животных полон двор, помог-
ли с заготовкой сена и кормов. И на работе 
поддержка. Без заботы людей не знаю, что 
я делала бы», – говорит Светлана. 

Едва ли не в каждом селе есть при-
меры коллективной и личной ответствен-
ности. Глава КФХ Вячеслав Кудинов из 
поселка «Прогресс» вместе с предпри-
нимателем Василием Брежневым (ООО 
«Русский хлеб») отправили на передовую 
200 кг сала, три тонны крупы, оплатили по-
купку необходимых солдатам предметов 
быта. Большой резонанс приобрел почин 
педагога детского объединения Юрия 
Землянкина из села Романовка. Он делает 
металлические печи для участников СВО. 
Первые пять «буржуек» очень пригоди-
лись, и теперь над изготовлением печей 
«Хворостяночка» трудится отряд волонте-
ров. Основную работу делают взрослые, но 
и ученики не остаются без дела, а заодно 
приобретают производственные навыки. 

Районный отдел по делам молодежи 
объявил акцию «Хворостянские сухари-
ки», и ее подхватили в сельских поселени-
ях. Школьники совместно с жителями со-
бирают пакетики с подсушенным хлебом 
для отправки мобилизованным. 

«Во всех школах организованы акции 
гуманитарной поддержки, мы координи-
руем эту деятельность, – поясняет началь-
ник отдела по делам молодежи Наталья 
Андреюшкина. – На каждого мобилизо-
ванного заведен социальный паспорт, 
Виктор Алексеевич Махов встречается с 
семьями, ежедневно узнает, что им необ-
ходимо, помощь оказывается незамедли-
тельно. Хворостянка вместе с Россией». 

Они погибли молодыми
Память о воинах-земляках хранит 

Хворостянский краеведческий музей, где 
история предстает в документах, лицах, 
судьбах и подвигах. Огромный музейный 
материал, в котором центральное место 
занимают события Великой Отечественной 
войны, перекликается с примерами подви-
гов новых поколений. Выполняя миссию 
сохранения исторической памяти, музей 
делает эту память активной, реализуя со-
циальные проекты. Сейчас музейщики ра-
ботают над проектом «Память поколений». 

«Мы хотим собрать информацию о ге-
роях, которые после Великой Отечествен-
ной войны продолжили эстафету подви-
га, и оформить в их честь Аллею Памяти 
вдоль улицы, – говорит заведующая музе-
ем Наталья Федькина. – Они погибли мо-
лодыми, и нам нужно рассказывать детям 
о том, как они защищали Родину». 

Летчик Владимир Самороков погиб в 
Афганистане, награжден посмертно ор-
деном Красного Знамени. Выпускник Хво-
ростянского государственного техникума 
Юрий Рябов погиб в 2003 году, защищая 
рубежи Родины от бандформирований. 
Летчик Геннадий Исмагулов из поселка 
Масленникова и офицер Алексей Блинков 
из села Студенцы погибли на территории 
Украины. Простые деревенские парни 
учились, влюблялись, работали в поле. А 
пришло время – выполнили военный долг, 
отдав свои жизни. Хворостянская земля 
на протяжении всей своей истории рож-
дает героев, и в их честь называются шко-
лы, улицы, парки и скверы, на их примерах 
воспитываются поколения хворостянцев. 

городскую, Харьковскую, Днепропетров-
скую, Полтавскую области и первой вошла 
в Кременчуг. 

«При освобождении Украины полегло 
немало наших воинов, – говорит Венедикт 
Иванович. – Самое тяжелое – хоронить 
товарищей после боя. Над братской мо-
гилой мы обязательно давали салют из 
танковых орудий и шли дальше бить фа-
шистов».

Недалеко от Харькова, в Краснограде 
вступили в схватку с вражескими «тигра-
ми». Кузьмичева контузило, когда очнул-
ся, командир полка сказал: «Смерть про-
шла на два пальца от тебя». В августе 1944 
года в боях под Ригой танкист получил 
тяжелое ранение. Демобилизовавшись 
после лечения, вернулся в Хворостянский 
район и долгие годы работал на руково-
дящих должностях в сельском хозяйстве. 
Венедикт Кузьмичев награжден орденом 
Отечественной войны I степени. 99-летие 
ветеран воспринимает как благосклон-
ность судьбы. Видно, и война научила лю-
бить жизнь.

СЕГОДНЯШНИЕ ШКОЛЬНИКИ 
ПИШУТ ПИСЬМА 
МОБИЛИЗОВАННЫМ, 
ОТПРАВЛЯЮТ ПОСЫЛКИ

ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ 
АКТИВНОЕ ДЕЙСТВИЕ 
У ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ 
ФОРМИРУЕТСЯ 
ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ, 
КОТОРАЯ ВПОСЛЕДСТВИИ 
СТАНОВИТСЯ 
ОПРЕДЕЛЯЮЩИМ 
ФАКТОРОМ РАЗВИТИЯ 
ОБЩЕСТВА
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Лучшие в России

Антонина Касаткина,  
руководитель   
ООО «Перспектива КС»: 
- Наш проект агротуристического 
комплекса «Попова поляна» получил 
грант «Агротуризм» от Минсельхоза 
России. Мы решили разбить большой 
фруктовый сад, чтобы дети, которые 
приедут сюда с родителями, в ос-
новном городские, могли увидеть и 
попробовать прямо с ветки плоды и 
ягоды. Ведь городская жизнь сегод-
ня все более отдаляет от единения с 
природой. Маршруты, разрабатыва-
емые сегодня для будущих гостей, 
тоже имеют целью поближе позна-
комиться с природой, достоприме-
чательностями, обычаями родного 
края.

СППСК «Перспективный» сегодня
Сегодня, по прошествии долгого пути, агропред-

приятие Касаткиных стало одним из крупнейших не 
только в Шигонском районе, но и в Самарской области. 
Сельскохозяйственный потребительский перерабаты-
вающе-сбытовой кооператив «Перпективный», в кото-
рый входят ООО «Перспектива КС» и глава КФХ Касат-
кин А.И., имеет полный замкнутый производственный 
цикл, возделывает 6000 га земли, обладает полностью 
обновленным техническим парком, солидным зерно-
токовым хозяйством, где каждый год прибавляется по 
одному складу. Причем в последние два года площадь 
новых складов составляет 1360 кв. м, что значительно 
больше предыдущих. В модернизировнных свинар-
никах с малой долей ручного труда содержится 8000 
голов свиней, а в коровниках – до 1300 голов крупного 
рогатого скота мясной породы.

К сожалению, в 2018 году глава семьи Иван Григо-
рьевич ушел из жизни, однако его дело продолжают и 
Антонина Петровна Касаткина, и все три сына – Алек-
сей, Илья, Александр, и их жены. Все они получили спе-
циальности в Самарском аграрном университете и воз-
главляют различные производственные направления.

С 2015 года Касаткины запустили мясоперерабаты-
вающее предприятие. Сегодня оно представляет собой 
современно оборудованный цех по производству кол-
басных изделий, где изготавливается до 140 наиме-
нований различной продукции: колбасы, деликатесы, 
полуфабрикаты. Переработка достигает 1000 тонн мяса 
в год. Продукция реализовывается в сети фирменных 
магазинов в Шигонском и Сызранском районах, а так-
же в Сызрани. Среди них есть собственные фирменные 
модули и арендованные помещения. Их уже 13, но это 
далеко не предел, поскольку и колбасы, и полуфабри-
каты полюбились покупателям и пользуются хорошим 
спросом.

Предприятие постоянно участвует практически во 
всех направлениях поддержки министерства сельско-
го хозяйства, получая субсидии и гранты. В 2021 году, 
например, был получен грант 18 млн рублей на разви-
тие семейной фермы.

Социально ответственны
116 человек из различных близлежащих населенных пунктов, в том 

числе из Муранки, работающие в кооперативе, имеют гарантии в стабиль-
ной заработной плате, премиальных по итогам года, в получении мясных 
наборов  к различным праздникам, а также денежной выплаты от пред-
приятия на рождение ребенка до 50 000 рублей. Кстати, за последние пять 
лет в Муранском кооперативе родились 74 маленьких гражданина.

До работы сотрудников  доставляют специально приобретенным для 
этого пассажирским авто «ГАЗель».

Далеко не каждое предприятие стремится обеспечить своих специ-
алистов жильем. Касаткины же с прошлого года участвуют в софинанси-
ровании жилья для  работников по программе «Комплексное развитие 
сельских территорий». В прошлом году было построено три дома, причем 
не по стандартному принципу (54 кв. м на семью из трех человек), а с пер-
спективой на будущее, чтобы потом не пришлось возиться с пристройка-
ми, если родится еще ребенок. Поэтому дома имеют площадь по 96 кв. м, а 
один – для многодетной семьи – 108 кв. м. Для этого предприятие вклады-
вает  немалые средства. Дома построены по принципу долевого участия 
и переданы работникам организации. Отработав 10 лет на предприятии, 
работники могут приобрести это жилье в собственность за 1% от его сто-
имости. Строительство еще двух домов предусмотрено в нынешнем году.

Огромную помощь в течение всех лет существования предприятие ока-
зывает районным храмам, сельскому поселению, детским садам, школам, 
спорту и культуре. Глава сельского поселения Муранка Н.В.Липатов счита-
ет, что заслуга в появлении в Муранке новой церкви принадлежит Ивану 
Григорьевичу, вложившему в ее строительство немало сил и средств.

Ежегодно 8 января (в день рождения Ивана Григорьевича) в Муранке 
проводится районная рождественская лыжня памяти И.Г.Касаткина. Ко- 
оператив «Перспективный» взял на себя обязанности по организации 
спортивного мероприятия, на которое съезжаются любители лыжного 
спорта из разных мест района. Для участников лыжни и их болельщиков 
Касаткины неизменно готовят угощение – горячий плов, блины, аромат-
ный чай из самовара. С каждым годом эти соревнования приобретают все 
большую популярность.

«Перспектива КС» о перспективах
Как и все развивающиеся компании, СППСК имеет солидные планы на 

будущее. Один из пунктов – доведение поголовья КРС до 4000 голов, по-
головья свиней – до 12000. Это требует большого напряжения в работе, сил 
и средств, поскольку необходима реконструкция шести зданий, приобре-
тение оборудования и племенных животных. Сейчас ведутся общестро- 
ительные работы.

Другое направление не менее трудозатратно, но сегодня очень перспек-
тивно – создание собственного агротуристического комплекса на Поповой 
поляне Муранского бора с внедрением соответствующей инфраструктуры и 
разработкой маршрутов. Организация туристического хаба – дело серьез-
ное, поэтому в кооперативе решили обучаться этой специальности в род-
ном аграрном университете. Антонина Касаткина и еще трое сотрудников 
вновь стали студентами заочного факультета этой направленности.

Высоко оценены усилия самарских аграриев  
23 марта в Москве в рамках всероссийского форума «Территория бизнеса – территория жизни» состоялся  
суперфинал 12-го сезона Национальной предпринимательской премии «Бизнес-Успех». Честь одержать победу  
в знаковой для российского бизнес-сообщества премии выпала 17 предпринимателям. И среди них – руководитель  
ООО «Перспектива КС» Антонина Касаткина из села Муранка Шигонского района, занявшая 1 место в сельхозноминации. 
Ирина АЛЕКСАНДРОВА, фото Самарской Губернской Думы

Движение вверх
В многочисленной копилке на-

град предприятия прибавились еще 
две: статуэтки «Золотистый домкрат», 
полученный за победу в одноименном 
региональном конкурсе, и «Хрусталь-
ный домкрат» в национальной премии 
«Бизнес-успех». «Бизнес-Успех» – фе-
деральный проект Агентства страте-
гических инициатив, «Опоры России», 
Корпорации МСП и Общественной 
палаты РФ, направленный на разви-
тие малого бизнеса в регионах России 
и реализуемый по федеральным на-
правлениям национального проекта 
«МСП и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы». 
Награды олицетворяют движение 
вверх, развитие и прогресс. Когда на 
форуме после вручения наград у Ан-
тонины Петровны поинтересовались 
ее мечтой, она ответила: «Чтобы наши 
внуки продолжили наше дело».  

116 ЧЕЛОВЕК ИЗ РАЗЛИЧНЫХ НАСЕЛЕННЫХ 
ПУНКТОВ, РАБОТАЮЩИЕ В КООПЕРАТИВЕ, 
ИМЕЮТ ГАРАНТИИ В СТАБИЛЬНОЙ 
ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЕ 

В МОДЕРНИЗИРОВАННЫХ 
СВИНАРНИКАХ С МАЛОЙ ДОЛЕЙ 
РУЧНОГО ТРУДА СОДЕРЖИТСЯ  
8000 ГОЛОВ СВИНЕЙ, А В КОРОВНИКАХ – 
ДО 1300 ГОЛОВ КРУПНОГО РОГАТОГО 
СКОТА МЯСНОЙ ПОРОДЫ

В начале пути
Почти 20 лет назад Иван Григорьевич и Антонина Пе-

тровна Касаткины решили заняться растениеводством 
и выкупили у обанкротившегося колхоза 300 га земли, 
несколько полуразрушенных производственных зданий 
и находящихся в плачевном состоянии единиц техники. 
Оба – выпускники Куйбышевского аграрного универси-
тета, родились и работали на земле, поэтому представ-
ление о том, что будут делать и как развиваться, имели. 
Конечно, пришлось изрядно потрудиться над расчисткой 
запущенных полей, восстановлением техники, ремонтом 
помещений. Были ошибки, возникали неожиданные 
проблемы, приходилось брать кредиты. А в 2008 году, 
когда обрушились цены на зерно, пришлось задуматься 
и о других направлениях – занялись свиноводством.

В 2009 году старший из трех сыновей, Алексей, вер-
нулся в родную Муранку после учебы в том же аграрном 
университете, чтобы работать вместе с родителями. В 
2012-м Алексей зарегистрировался как глава КФХ и по-
лучил  грант 1,5 млн рублей на развитие мясного ското-
водства «Начинающий фермер». И вновь пришлось ис-
кать пути наиболее интенсивного развития, учиться на 
ошибках, но все же идти вперед.
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Ежегодно в селе Шигоны проводятся масштабные 
работы по благоустройству территории   
Шигоны – центр Шигонского района и одноименного сельского поселения,  
в которое также входит и маленькое село Кяхта. Общее число жителей –  
5556 человек. Сегодня это перспективная, успешно развивающаяся  
территория Самарской области.
Ирина АЛЕКСАНДРОВА

Благодаря  
хозяйскому подходу

Наталья Афанасьева,  
глава сельского поселения 
Шигоны:
- Поселение развивается интенсив-
но, и с каждым годом развитие наби-
рает обороты. А администрация уси-
ленно работает над тем, чтобы эта 
динамика была постоянной. Хочется 
сказать большое спасибо губернато-
ру Самарской области Дмитрию Иго-
ревичу Азарову за выделенные на-
шему селу денежные средства для 
реализации постройки новой ветки 
водопровода с. Шигоны. 

Аккуратные улицы, ухоженные площади и уют-
ный вид села оставляют благоприятное впечатле-
ние и у самих жителей, и у приезжих. За всем этим 
стоит каждодневый труд администрации района и, 
конечно же, администрации самого сельского по-
селения. 

У руководителя поселковой администрации 
практически ненормированный рабочий день. Гла-
ву сельского поселения Шигоны Наталью Афана-
сьеву можно увидеть в разных местах села и ран-
ним утром, и поздним вечером, и в будние дни, и в 
выходные... Хозяйским женским глазом она оцени-
вает состояние благоустройства, замечает недо-
статки и направляет соответствующие службы на 
их устранение. Привлекая в поселение средства на 
развитие территории путем участия в различных 
проектах, госпрограммах, в том числе губерна-
торской программе «СОдействие», администрация 
поселения решает проблемы, копившиеся годами, 
а также претворяет в жизнь то, что диктуют совре-
менные реалии.

В рамках национального проекта «Культура» в 
2021-2022 годах удалось капитально отремонтиро-
вать районный Дом культуры, много лет ожидав-
ший своего часа. В рамках программы «Комплекс-
ное развитие сельских территорий Самарской 
области на 2020-2025 годы» проведены ремонт и 
оформление внутреннего фасада здания (библи-
отечный дворик) и благоустройство прилегающей 
территории. 

В 2022 г. по программе «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
в селе Шигоны благоустроены дворо-
вые территории многоквартирных до-
мов, расположенные по ул. Совхозной,  
№№ 29, 31, 33, 35. Финансовые затраты 
составили почти 2 млн руб., в том числе 
523 тыс. руб. – средства сельского посе-
ления. На дворовой территории Управ-
ленческого переулка, 3 появились новое 
асфальтовое покрытие, скамейки и ме-
таллические урны. В парке Победы обо-
рудована площадка для размещения 
детского игрового комплекса и установ-
лены качели. 

К сожалению, из семи проектов, по-
данных на участие в программе «Со-
действие», реализовано только три. Но 
администрация поселения продолжает 
вести планомерную работу по их осу-
ществлению. В прошлом году удалось 
претворить в жизнь проект обустройства 
детской площадки «Дворик детства» на 
ул. Советской и Торговой пл. общей сто-
имостью 663495 руб., в том числе 12% – 
средства с/п, 20% – средства юридиче-
ских лиц и 68% – областные средства. 
Об этом просили еще в 2020 году жители 
близлежащих домов. 

В 2022 г. администрация Шигонско-
го района выделила 2,5 млн рублей на 
ремонт спортивного зала Дома куль-
туры села Шигоны. Софинансирование 
сельского поселения составило 217 тыс. 
рублей. После ремонта зал готов к со-
ревнованиям не только районного, но и 
областного уровней. Благодаря внима-
нию администрации к развитию спорта 
в селе местным спортсменам удается 
достигать значительных успехов в раз-
личных состязаниях. И в прошлом году 
сельское поселение стало победителем 
спартакиады.

ПРИВЛЕКАЯ СРЕДСТВА 
НА РАЗВИТИЕ 

ТЕРРИТОРИИ ПУТЕМ 
УЧАСТИЯ  

В ГОСПРОГРАММАХ, 
АДМИНИСТРАЦИЯ 

ПОСЕЛЕНИЯ 
РЕШАЕТ ПРОБЛЕМЫ, 

КОПИВШИЕСЯ ГОДАМИ

ЗА СЧЕТ ГРАНТОВОЙ 
ПОДДЕРЖКИ  

УДАЛОСЬ ПРИВЛЕЧЬ
В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ 

ПОРЯДКА  
300 МЛН РУБЛЕЙ

(846) 277 06 07

Самара, пр. Ленина, 12а, ТЦ «Мелодия», цокольный этаж, с. 111
www.matreshki63.ru
График работы: 10:00-20:00 без выходных. 
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matreshki63 matreshki_63

В работе съезда в режиме видеоконференции принял участие губернатор Са-
марской области Дмитрий Азаров. Губернатор поздравил руководителей органов 
местного самоуправления с профессиональным праздником, отметив их непро-
стую каждодневную работу, которая направлена на повышение качества жизни 
земляков. Глава региона напомнил, что накануне съезда Ассоциации президент 
РФ Владимир Путин провел заседание Совета по местному самоуправлению, во 
время которого он отметил значимость прямого диалога муниципальных органов 
власти с гражданами. «Помогать людям, исполняя важнейшие государственные 
задачи, – очень нужная,  сложная и ответственная работа», – обозначил тему 
губернатор. – Для этого у нас есть действенные инструменты: приоритетные на-
циональные проекты, инициированные нашим президентом Владимиром Влади-
мировичем Путиным. Мы с вами – как команда на корабле, которой надо благо-
получно прийти в пункт назначения. И решение этой задачи зависит от каждого 
члена экипажа, от нашей общей слаженной работы. Можете быть уверены – мы 
всегда поддержим ваши действия в защиту интересов людей, в интересах со-
циально-экономического развития муниципальных образований и Самарской 
области в целом».

В регионе активную поддержку властей получают общественные инициати-
вы. Неизменно большую популярность у жителей имеет Губернаторский проект 
«СОдействие». В рейтинге, сформированном Центром Инициативного Бюджети-
рования Минфина России, Самарская область находится на третьем месте в Рос-
сии по количеству реализованных проектов инициативного бюджетирования. 
Многие муниципальные образования участвовали в различных конкурсах для 
получения субсидий и грантов. 

Помогать людям
Местное самоуправление – важный уровень публичной власти
21 апреля в Самаре состоялся съезд Ассоциации «Совет муниципальных образований Самарской области», 
куда входят все главы городов, районов и сельских территорий региона.
Роман СТАРОСЕЛЬЦЕВ. ФОТО: samregion.ru
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«КЛАРЕОН»
«ВИВИТИ»

«Жить в присутствии Бога» Архимандрита 
Эмилиана доносит до нас аскетический опыт 
преподобного старца, который может прине-
сти пользу абсолютно всем читателям, даже и 
тем, кто не считается воцерковленным. Бесе-
ды праведника, происходившие на горе Афон, 
словно воссоздают наследие преподобных от-
цов IV века и последующих веков, причем он 
делает это наследие понятным для людей 21 
века. В толкованиях писаний великих святых 
он поднимает многообразные темы повседнев-
ной жизни Церкви и монастырей. Архимандрит 
Эмилиан не открывает чего-то нового, а пере-
дает ученикам во Христе бесценное богатство, 
которое с первых дней монашества хранится 
в анналах церкви. Старец придает большое 
значение смыслу святоотеческого слова, ибо 
оно, по его выражению, есть семя, которое за-
чинает жизнь: «Оно приближает Бога к тебе, и 
даже сами буквы словес – это таинство, скры-
вающее в себе Бога. Поэтому Сын Божий, Бог 
Слово, глаголет, что не хлебом единым жив 
человек, но, прежде всего, словом. Можно про-
жить без хлеба, но без слова нет жизни!» Так 
говорил отец Эмилиан. Его слово обращено 
ко всем, потому что духовная жизнь едина и 
цель у всех живущих одна – стремиться к спа-
сению. Исследуя глубины человеческой души, 
старец внушал, что слово Божие, жизнь в Боге 
дает как раз надежду на спасение. Обращаясь 
к людям, он пояснял: «Богу не нужны наши се-
тования и причитания. Он хочет, чтобы мы были 
радостными, мирными, чтобы славословили 
Его с ликованием и любовью». 

Душеполезное чтение
Жизнеописания святых подвижников –  
это обширнейший пласт истории и культуры России 
Александр Сергеевич Пушкин писал: «Мы обязаны монахам нашей Историею, следственно, и просвещением». 
Это означает, что именно Русская Православная церковь, весь строй ее жизни, равно как и памятники 
церковной письменности, во многом служат фундаментом подлинного образования личности – гармоничной, 
нравственной, способной поделиться с окружающими плодами «жизни в присутствии Бога». Именно так 
назвал свой сборник Архимандрит Эмилиан (Вафидис). Святые отцы, которые являются авторами и героями 
представленных нами книг, – это «люди света», образованные не только умом, но и сердцем, воспитавшие  
в себе добродетели чистоты, смирения, мира, кротости, мудрости и любви к ближнему.
Евгения МАКСИМОВА

Вышла в свет книга Архиепископа Леонида (в 
миру Лев Краснопевков, 1817-1876 гг.) «Записки 
викария». Более 15 лет он был ближайшим по-
мощником святителя Филарета, митрополита 
Московского. «Всесторонне образованный, 
чуткий ко всему прекрасному и доброму», вла-
дыка Леонид вел дневники, которые служат 
летописью церковной жизни Москвы той эпохи. 
К сожалению, при жизни он не увидел издания 
своих воспоминаний. Их наибольшая часть 
впервые была издана в 1906 и 1907 годах в «Мо-
сковских церковных ведомостях» и журнале 
«Душеполезное чтение». После Октябрьской 
революции труды Высокопреосвященного 
Леонида были приняты на государственное 
хранение в рукописный отдел Государствен-
ной библиотеки имени В.И.Ленина. В 1966 году 
выпускник Московской духовной академии 
В.В.Теплов ходатайствовал перед Святейшим 
Патриархом Московским и всея Руси Алексием 
об издании дневника в полном объеме. Одна-
ко Совет по делам религий при Совете Мини-
стров СССР разрешения не дал. И только через 
50 лет Сретенский монастырь выпустил в свет 
часть записок викария. Дальнейшее издание 
огромного духовного наследия архиепископа 
Леонида ждет своего исследователя. 

Книга православной писательницы Натальи 
Иртениной «Лики русской святости» раскры-
вает все эпохи жизни России через призму 
великих святых. Летописец Нестор, Сергий Ра-
донежский, Андрей Рублев, Тихон Калужский, 
Серафим Саровский, святая великомученица 
Татьяна Гримблит, патриарх Тихон и другие 
стали героями издания. «Классическое» опре-
деление святости сформулировано Серафимом 
Саровским как стяжание Духа Святого, и по-
нятно оно лишь воцерковленным людям. Более 
упрощенная формула: раскрытие в человеке 
образа и подобия Бога, следование правде Бо-
жьей и стояние за нее. 

Русские святые – наше национальное досто-
яние, наряду с прочими государственными 
лидерами, гениями и героями. Нередко святым 
приходилось вмешиваться в политические 
дела, доказывая, что только тот дом прочно 
стоит, в основу которого положена нравствен-
ная чистоплотность. Моральный и духовный 
авторитет святых подвижников был очень вы-
сок. И, разумеется, ни с чем невозможно срав-
нить колоссальное духовно-нравственное 
воздействие святых на русский народ в целом. 
Христос говорил: «Се стою у двери и стучу, и кто 
услышит и отворит дверь, войду и буду с ним 
вечерять». Но у нас проблема. В доме чаще все-
го никого нет. 

Наш главный магазин: 

ТЦ «Самолет», 3-й этаж, 

Московское шоссе, 185а

Режим работы: с 10:00 до 22:00.      

(846) 302-08-40         

www.chaconne.ru 
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